
СОБЫТИЕ Госдума приступила к работе

Завод законов

Татьяна Замахина

В
чера Госдума восьмо-
го созыва провела 
свое первое пленар-
ное заседание. Народ-
ные избранники нача-
ли работу с кадровых 
и организационных 
вопросов: были из-
браны спикер, его за-

местители, а также главы дум-
ских комитетов, число которых 
увеличилось. Депутаты поддер-
жали предложение президента 
— палату парламента вновь воз-
главил Вячеслав Володин.

По традиции первое заседа-
ние нового состава палаты от-
крывает старейший по возрасту 
депутат. В этот раз такая честь 
выпала первой в мире женщи-
не-космонавту Валентине Те-
решковой, избранная от «Еди-
ной России». Места в президиу-
ме с ней разделили старейшие 
представители других фракций 
— Светлана Савицкая (КПРФ), 
Галина Хованская («Справедли-
вая Россия — За правду»), Влади-
мир Жириновский (ЛДПР) и 
А л е к с е й  Н е ч а е в  ( « Н о в ы е 
люди»). Терешкова проинфор-
мировала депутатов об итогах 
выборов и предоставила слово 
представителям всех пяти поли-
тических партий, прошедших в 

Госдуму. Но просто выступлени-
ями с благодарностями избира-
телям дело не ограничилось — 
сразу же наметилась дискуссия, 
в которую вступили лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский 
и руководитель партии «Новые 
люди» Алексей Нечаев. Пово-
дом стал вопрос о вакцинации 
от коронавируса. Жириновский 
выступил на эту тему жестко — в 
том числе предложил не пу-
скать в зал пленарных заседа-
ний непривитых депутатов. Его 
сосед по президиуму с ним по-
спорил, отметив, что вакцина-
ция должна быть добровольной, 
поскольку «люди сами способ-
ны решить про свое здоровье». 

Эта тема в ходе первого засе-
дания поднималась еще не раз — 
выяснилось, что 11 парламента-
риев не смогли принять участие 
в заседании из-за COVID, при-
чем трое из них находятся в 
больницах. В связи с этим од-
ним из первых решений Госду-

мы стало продление сокращен-
ного графика работы. Дума про-
должит, как и прежде, прово-
дить два пленарных заседания в 
неделю вместо трех, чтобы 
уменьшить контакты депута-
тов. Однако не исключены и до-
полнительные «пленарки» — 
если понадобится принимать 
срочные решения.

Вопрос о коронавирусе зада-
вали и Вячеславу Володину в 
ходе его рассмотрения кандида-
туры на пост спикера.  «Нам 
нужно сделать все, чтобы пар-
ламент работал, — заявил он. — 
Это значит, как бы ни было тя-
жело, должны быть введены 
определенные ограничения — и 
на посещения здания на Охот-
ном Ряду, и на работу общест-
венного питания — вы знаете, 
мы закрыли столовые и буфе-
ты». Володин уточнил, что в 
Думе нового созыва вакциниро-
ваны от коронавируса 70% де-
путатов. «Много это или мало?  

Мало! Поэтому, уважаемые кол-
леги, должны это решение при-
нять каждый для себя», — обра-
тился он к собравшимся. Между 
тем возможно и введение допол-
нительных ограничений — такая 
перспектива будет обсуждаться 
коллегиально. Но нужен взве-
шенный подход, подчеркнул Во-
лодин, — ограничения не долж-
ны помешать качественной ра-
боте.

 Кроме коронавируса, депу-
татов волновали и другие темы 
— прозвучали вопросы о под-
держке села, контроле над це-
нами, административном дав-
лении и т.п. Вячеслав Володин 
обещал дискуссию парламент-
ской оппозиции по всем про-
блемам, которые они обозначи-
ли. «Если есть предложения — 
обсудим», — уточнил он. Канди-
дат на высокий думский пост, 
кроме того, назвал направле-
ния, которые он считает осо-
бенно важными для депутатов. 
«В основе нашей работы долж-
на быть повестка развития 
страны, достижение нацио-
нальных целей, реализация По-
сланий президента Фе-
деральному Собра-
нию», — сказал он.

В первые минуты работы Госдумы 
восьмого созыва в зале прозвучал 
гимн России.

А К Ц Е Н Т

«Единая Россия» поделилась с парла-
ментской оппозицией постами вице-
спикеров и руководителей комитетов

Австралийский доллар 52,8966
Азербайджанский манат 42,3073
Армянский драм** 15,0345
Белорусский рубль 29,0214
Болгарский лев 42,4899
Бразильский реал 12,9818

Венгерский форинт** 23,1014
Вон Республики Корея*** 59,9261
Гонконгский доллар* 92,3707
Датская крона 11,1697
Доллар США 71,8801
Евро 83,0934

Индийская рупия** 95,1103
Казахстанский тенге** 16,8911
Канадский доллар 57,6517
Киргизский сом** 84,7371
Китайский юань 11,1325
Молдавский лей* 41,4295

Новый туркменский манат 20,5666
Норвежская крона* 83,9789
Польский злотый 18,1063
Румынский лей 16,7905
СДР  101,4135
Сингапурский доллар 52,9894

Таджикский сомони* 63,5011
Турецкая лира* 79,6147
Узбекский сум**** 67,3918
Украинская гривна* 27,2807
Фунт стерлингов 97,6922
Чешская крона* 32,6876

Шведская крона* 82,1130
Швейцарский франк 77,5071
Южноафриканский рэнд* 47,8508
Японская иена** 63,4367

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.10.21
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ЗДОРОВЬЕ Школьников хотят проверять 
на курение на медосмотрах

Дым отрочества
Александра Воздвиженская

М
инздрав проработает вопрос о 
включении в программу профилак-
тических медицинских осмотров 

проверку несовершеннолетних на употре-
бление никотина. Такое поручение ведомст-
ву дала вице-премьер Татьяна Голикова по 
итогам заседания Совета при правительст-
ве РФ по вопросам попечительства в соци-
альной сфере.

Проверять, курили дети или нет, медра-
ботники будут с помощью смокелайзера — 
газоанализатора, который фиксирует объ-
ем угарного газа на выдохе. Сейчас на ме-
досмотре несовершеннолетних могут про-
верять только на употребление наркотиков 
и психотропных веществ.

После заседания Голикова также пору-
чила минздраву разработать меры, чтобы 
запретить аренду электронных устройств 

для употребления никотина детьми, а также 
выкладку вейпов, кальянов и прочей про-
дукции на прилавках магазинов, которые 
работают в радиусе 100 метров от школ и 
вузов.

В протоколе по итогам заседания также 
упоминается поручение минпросвещению, 
минюсту и МВД к маю следующего года 
проработать усиление мер ответственности 
родителей, если во время медосмотра выя-
снится, что их ребенок употребляет в ка-
ком-то виде никотин. Речь идет об увеличе-
нии штрафов по статье 5.35 КоАП «Неи-
сполнение родителями или иными закон-
ными представителями несовершеннолет-
них обязанностей по содержанию и воспи-
танию несовершеннолетних».

Процент курильщиков в России, по дан-
ным ВОЗ, в прошлом году составил 
25% по сравнению с 39,4% в 2009 
году, доля детей в нем неизвестна.

ИНИЦИАТИВА Пьяных водителей 
предлагается лишать прав навсегда

Без руля — 
пожизненно 
Владимир Баршев

Н
овые методы борьбы с нетрезвыми 
водителями поручено проработать 
всем заинтересованным министер-

ствам и ведомствам по итогам заседания 
правительственной комиссии по безопа-
сности дорожного движения.

В частности, наказывать водителей не за 
факт употребления спиртного или наркоти-
ков, а за степень опьянения. Также поруче-
но проработать вопрос о том, чтобы попав-
шиеся в нетрезвом виде лишались специ-
ального права не только на управление ав-
томобилем, но и всем остальным, что дви-
жется, в том числе самолетами, поездами и 
яхтами. А за повторное управление в не-
трезвом виде предусмотреть ответствен-

ность в виде пожизненного лишения прав. 
По итогам заседания комиссии вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин поручил МВД, мин-
здраву и минюсту представить до 1 ноября 
согласованные предложения по введению 
уголовной ответственности для нетрезвых 
водителей, принимая во внимание степень 
опьянения.

Напомним, что в России уже много лет 
степень опьянения не устанавливается. Это 
еще в советские годы водителя наказывали 
в зависимости от состояния, в котором он 
попался за рулем. В России достаточно фак-
та употребления алкоголя или наркотиков. 
Причем для алкоголя законом установлена 
возможная суммарная погреш-
ность прибора 0,16 мг спирта на 
литр выдыхаемого воздуха. 

ПРАВО Почему у граждан при въезде 
в страну изымают домашние продукты

Виза для сала
Владислав Куликов

П
родукты с личного огорода, сырое 
мясо, яйца из своего птичника и тому 
подобные радости жизни попали в 

запретные списки на границе. Поэтому мас-
совой судебной практикой стали наказания 
граждан, пойманных на пограничном пере-
ходе с куском сала, десятком яиц, связкой 
домашних колбасок, мешком картошки и 
прочее.

Столь строгие правила предусматривает 
Таможенный кодекс ЕАЭС. Согласно нему 
любая сырая еда автоматически становится 
контрабандой. Если ее найдут у какого-ни-
будь гражданина в багаже, то обязательно 
конфискуют.

Например, Артем К. пытался провезти в 
своем грузовике 10,5 кг. картофеля. Как рас-
сказал мужчина таможенникам, картошку 
взял дома на территории Украины. Вез ее 

для личного употребления. Увы, таможен-
ники огорошили мужчину: согласно прави-
лам ЕАЭС, товар, перемещаемый им, подле-
жит ветеринарному контролю. Ведь он вво-
зит корнеплоды не просто в Россию, а на 
территорию экономического союза. 

Напомним, Украина, в ЕАЭС не входит. 
Потому картошку изъяли, а Артема К. при-
влекли к административной ответственно-
сти за «недекларирование по установлен-
ной «форме» товаров, подлежащих тамо-
женному декларированию».

Впрочем, как поясняют юристы, если бы 
мужчина и задекларировал картошку, это 
мало что изменило. Дары частного урожая 
все равно  бы забрали. Разве что  составлять 
протокол по статье КоАП не стали. Отпусти-
ли бы с миром, но без картофеля.

Для многих это становится нео-
жиданностью, но домашним про-
дуктам въезд запрещен.
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ПРОГНОЗ Есть ли у нефти шансы 
подорожать до 100 долларов 

Баррель 
ловит волну

Сергей Тихонов

В США обсуждается возмож-
ность введения временного за-
прета на экспорт нефти из стра-
ны, чтобы остановить рост цен 
на автомобильное топливо, зая-
вила министр энергетики стра-
ны Дженнифер Грэнхолм. Нега-
тивный новостной фон после та-
кого решения и уменьшение 
предложения на объем экспор-
та американской нефти могут 
толкнуть мировые котировки 
барреля к отметке 100 долла-
ров, усугубив и без этого наби-
рающий обороты мировой 
энергетический кризис. 

Для топливного рынка Рос-
сии такой рост нежелателен, оп-
товые цены на бензин и дизель 
потянутся вслед за европейски-
ми котировками. С другой сто-
роны, у России появится воз-
можность вернуть долю рынка в 
Европе и в странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР), от-

данную американской нефти 
из-за условий сделки ОПЕК+. 
На фоне роста цен на нефть это 
увеличит налоговые поступле-
ния в бюджет с ее добычи и до-
ходы от ее экспорта.

Нефть остается главным 
источником экспортных дохо-
дов России. В 2020 году газа 
продано за рубеж на 32 млрд 
долларов, включая сжиженный 
природный газ (СПГ), нефти — 
на 72 млрд долларов, а нефте-
продуктов — на 45 млрд долла-
ров. В этом году итоговые значе-
ния должны увеличиться благо-
даря росту цен на углеводороды. 
Но с учетом запланированного 
увеличения расходов прави-
тельства (42 инициативы соци-
ально-экономического разви-
тия) на медицину и образова-
ние, развитие новых техноло-
гий и строительство лишними 
дополнительные сред-
ства от нефтяного эк-
спорта не будут. 
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Чемодан с домашними вкусностями запрещено ввозить в Россию из стран, не входящих в ЕАЭС.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин встретился с депутатами Госдумы восьмого созыва

Парламент держит курс
Кира Латухина 

В 
день первого заседа-
ния Госдумы восьмо-
го созыва президент 
лично, на встрече в 
Кремле, поздравил де-
путатов с началом ра-
боты. Глава государст-
ва предложил индек-
сировать маткапитал 

с 2022 года по фактической ин-
фляции и поручил правительст-
ву представить новые меры под-
держки граждан в течение меся-
ца. Владимир Путин обозначил 
три приоритета бюджета — со-
циальная политика, экономиче-
ское развитие и здравоохране-
ние, а главным врагом общества 
назвал низкие доходы граждан.

«По итогам конкурентных 
открытых выборов вы одержа-
ли победу», — обратился к депу-
татам президент. Состав парла-
мента значительно обновился: 
из 450 депутатов почти полови-
на будут впервые работать в Гос-
думе, и такой вектор на обнов-
ление задала «Единая Россия», 
сказал он. Политическая систе-
ма развивается, отвечает на ме-
няющиеся запросы общества, 
дает возможность деятельным, 
целеустремленным гражданам 
стать политиками федерального 
уровня, констатировал Путин. 
При этом он отметил важность 
преемственности.

Президент уверен, что всех 
депутатов объединяет стремле-
ние работать в интересах Рос-
сии, ради ее успешного разви-
тия и укрепления традицион-
ных ценностей, обозначенных в 
обновленной Конституции, для 
повышения благополучия и ка-
чества жизни людей. «Именно 
благодаря их воле и доверию вы 
получили свои депутатские ман-
даты», — напомнил он. В поддер-
жке народа — залог силы и авто-
ритета Госдумы, ее ответствен-
ности за страну, за каждое свое 
решение, подчеркнул Путин. 
«За каждым депутатом каждой 
фракции — надежды конкретных 
людей, избирателей. Их голос, 
наказы, предложения, даже если 
они представляют меньшинство, 
должны быть услышаны», — под-
черкнул он.

Президент считает важным, 
чтобы законодательные иници-
ативы были тесно увязаны с на-
циональными целями развития, 
— тогда и результат будет гораздо 
выше. Разногласий не избежать, 
и это нормально, считает он. 
В парламенте должны звучать 
разные мнения, и в дискуссиях 
— открываться дорога сбаланси-
рованным решениям. Для при-
нятия качественных, востребо-
ванных и работающих законов 
огромное значение имеет межф-
ракционный диалог, широкое 
обсуждение ключевых вопросов 
с участием регионов, структур 
гражданского общества, посто-
янное рабочее взаимодействие 

с правительством, подчеркнул 
Путин.

Главный враг — это низкие 
доходы миллионов граждан, за-
явил президент. В ближайшие 
годы нужно сформировать це-
лостную систему поддержки се-
мей с детьми с момента, когда 
будущая мама ждет появления 
малыша и до окончания ребен-
ком школы, напомнил он. Такая 
система уже формируется — по-
степенно, при этом каждый шаг 
обеспечен безусловным финан-
сированием. Так нужно действо-
вать и по другим вопросам, счи-
тает Путин. 

Базовая задача, сказал он, — 
это повышение доходов граждан, 
создание рабочих мест во всех 
регионах, дальнейший рост эко-
номики, изменение ее структу-
ры, поддержка высокотехноло-
гичных отраслей, снятие барье-
ров для малого и среднего бизне-
са. Особого внимания требуют 
острые проблемы в здравоохра-
нении, образовании, жилищной 
политике, экологии, и их реше-

ние во многом зависит от эффек-
тивности работы Госдумы. 

В числе первых законопроек-
тов, которые предстоит рассмо-
треть, — федеральный бюджет и 
бюджеты внебюджетных фон-
дов. В них как минимум три клю-
чевых приоритета — социальная 
политика, экономическое раз-
витие и здравоохранение. Круп-
нейшая бюджетная статья — со-
циальная политика, прежде все-
го — поддержка семей с детьми, 
людей старших поколений. На 
три предстоящих года на эти на-
правления предполагается выде-
лить 41,5 трлн рублей, на разви-
тие экономики и поддержку ре-
гионов — 15,1 трлн, на здравоох-
ранение — 10,9 трлн, перечислил 
Путин. То есть в этих законопро-
ектах каждый второй рубль рас-
ходов направляется на соцполи-
тику и здравоохранение.

Экономика в целом восста-
новилась до докризисного уров-
ня, но проблем еще достаточно, 
среди них — инфляция, которая в 
этом году превысит прогнозный 

уровень в 5,8 процента, продол-
жил президент. Более высокая 
инфляция сильно бьет по наиме-
нее обеспеченным группам гра-
ждан. Соцвыплаты из федераль-
ного бюджета в 2022 году долж-
ны быть проиндексированы по 
фактической инфляции, под-
черкнул Путин, вызвав овации 
предложением перейти на та-
кую же индексацию и материн-
ского капитала. «Такое решение 
будет правильным и справедли-
вым», — считает он.

Президент также поручил 
правительству в течение меся-
ца представить дополнитель-
ные предложения по мерам соц-
поддержки граждан. «В услови-
ях повышенной инфляции это 
востребовано», — пояснил он и 
предложил рассмотреть пред-
ложения на совещании в бли-
жайшее время. Инициативы 
программы «Единой России», 
сформированной на основе по-
желаний граждан из всех регио-
нов, должны быть полностью от-
ражены в законопроекте о бюд-
жете, поставил задачу Путин. А 
фракции нужно взять под контр-
оль реализацию этих проектов 
— «чтобы они были доведены до 
конкретного результата в обо-
значенные сроки».

Президент особо подчеркнул 
важность слаженной совмест-
ной работы всех фракций. Он вы-
соко оценил то, что «Единая Рос-

сия», которая могла бы претен-
довать на руководство большин-
ством комитетов, продолжила 
традиции предыдущего созыва 
и при утверждении руководства 
комитетами предоставила воз-
можность другим фракциям воз-
главить почти половину. «Таким 
образом было учтено мнение из-
бирателей, проголосовавших за 
эти партии», — заметил Путин. 
Также он призвал парламента-
риев постоянно поддерживать 
обратную связь с избирателями, 
знать их проблемы и обязатель-
но приходить на помощь. «Для 
людей вы, прежде всего, народ-
ные избранники. Не забывайте 
об этом», — сказал президент. И 
еще попросил анализировать, 
как реализуются на местах об-
щенациональные планы разви-
тия, и оперативно включаться, 
если нужна поддержка.

Не мог Путин не затронуть и 
борьбу с коронавирусом. Спа-
сти людей от заражения и тяже-
лого течения болезни способ-
на вакцинация, подчеркнул он 
и призвал наращивать ее тем-
пы. Парламентариев президент 
попросил вести просветитель-
скую работу: «Без всяких адми-
нистративных окликов нужно 
терпеливо и настойчиво рабо-
тать с людьми, разъяснять им 
все преимущества, связанные 
с профилактикой этой опасной 
болезни».

Президент поблагодарил гра-
ждан за активность, за доверие 
власти, депутатам. Это доверие 
связано с надеждой на то, что 
все уровни власти будут делать 
все, чтобы решать задачи, кото-
рые стоят перед страной, чтобы 
люди чувствовали уверенность 
в завтрашнем дне, заключил он.

«Для нас начало работы мно-
гое значит, причем без раскач-
ки», — заявил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. В среду уже 
начнут проводиться заседания 
комитетов, состоится заседание 
Совета Госдумы, и в четверг па-
лата приступит к законотвор-
ческой работе. Это то, для чего 
депутаты избирались, — чтобы 
решать через закон волнующие 
граждан вопросы. «И надеем-
ся, поддержка президента нам 
даст возможность эффективно 
это сделать», — сказал он. Воло-
дин отметил важность развития 
без популизма и демагогии. «Мы 
дважды потеряли страну. Третье-
го раза просто может не быть, 
чтобы ее потом собрать», — пре-
достерег он и призвал сделать 
все, чтобы парламент укреплял 
суверенитет и решал вопросы, 
которые ставит президент.  

Президент рассчитывает на слажен-
ную работу всех фракций в новой 
Госдуме.

А К Ц Е Н Т

Политическая система России 
развивается, отвечает на меняющиеся 
запросы общества

Завод законов
Володин напомнил, что 
в октябре Госдуме пред-
стоит комплексно ра-

ботать над всеми этими вопро-
сами при рассмотрении феде-
рального бюджета. Несмотря 
на разницу во взглядах и подхо-
дах к решению задач, партий-
ную принадлежность, у депута-
тов есть общие, объединяющие 
цели, считает парламентарий. 
Среди них он назвал повышение 
благосостояния граждан, обес-
печение экономического роста, 
безопасности, защиты сувере-
нитета нашей страны. Этих под-
ходов кандидат в спикеры пред-
ложил придерживаться, в том 
числе представляя РФ в межпар-
ламентских структурах и меж-
дународных организациях.

Володин также выступил за 
обеспечение возможностей для 
всех пяти фракций участвовать 

в обсуждении и принятии зако-
нов. «В этой связи считаю также 
правильным сохранить практи-
ку рассмотрения приоритетных 
для всех фракций законопроек-
тов на пленарных заседаниях Го-
сударственной Думы, — подчер-
кнул он. — Такой подход позволит 
обеспечить обсуждение инициа-
тив каждой парламентской пар-
тии». Также, по его словам, необ-
ходимо продолжать работу над 
увеличением количества зако-
нов прямого действия, так как 
это «повысит качество законот-
ворчества, эффективность реа-
лизации законов».

Еще одно важное направле-
ние работы — развивать диалог 
по всем вопросам повестки с 
гражданским обществом, реги-
онами, экспертами, профессио-
нальными союзами, деловым со-
обществом. Были и инициативы, 

напрямую касающиеся законо-
дателей. «Нам необходимо вы-
работать предложения с целью 
повышения ответственности 
депутатов перед избирателями 
за взятые обязательства, — под-
черкнул кандидат в спикеры. — 
А также ввести отчеты о работе. 
Эти вопросы правильно изучить 
всем вместе и реализовать». В 
связи с этим он призвал зани-
маться решением проблем гра-
ждан, а не демагогией. «Вообще, 
говоря об этом, считаю правиль-

ным еще раз подчеркнуть, что 
популизм разрушителен, поэто-
му нам надо привносить в рабо-
ту содержательность и нацелен-
ность на конечный результат», — 
заявил Володин.

Выборы спикера безальтер-
нативными не были. КПРФ, как 
и обещала, выдвинула своего 
кандидата на эту должность — 
Дмитрия Новикова. Лидер пар-
тии Геннадий Зюганов заявил, 
что он «человек с большим опы-
том, государственным умом и 
хорошей научной подготовкой, 
прекрасно знает страну». Нови-
ков в своем выступлении напом-
нил программные предложения 
партии, в том числе о национа-
лизации, создании передовой 
промышленности и науки, под-
держке села, удвоении бюдже-
та, остановке роста цен, борьбе 
с коррупцией. «Ботинки капита-
лизма нам не подходят», — под-
черкнул он.

Однако убедить большинство 
ему не удалось. За решение пе-
реизбрать спикером Володина 
проголосовали 360 депутатов из 
450. У его конкурента от КПРФ — 
61 голос. 

Что касается других должно-
стей, то «Единая Россия» выпол-
нила свое обещание и подели-
лась с парламентской оппози-
цией и постами вице-спикеров, и 
руководителей комитетов. Пер-
выми вице-спикерами избраны 
Александр Жуков от фракции 
«Единая Россия» и Иван Мель-
ников от КПРФ — оба они зани-
мали эти посты и в Госдуме седь-

мого созыва. А вот среди дру-
гих заместителей председателя 
есть новички в такой должно-
сти. Шесть из девяти вице-спи-
керов представляют фракцию 
«Единая Россия». Среди них — 
уже занимавшие эти должности 
в предыдущем созыве Алексей 
Гордеев, Петр Толстой и Ири-
на Яровая. Этот пост достался 
и лидеру фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме седьмого созыва 
Сергею Неверову. В число вице-
спикеров от «ЕР» вошли также 
бывший уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребен-
ка Анна Кузнецова и экс-глава 
Тувы Шолбан Кара-Оол. Зампре-
дом Госдумы от ЛДПР стал экс-
замглавы Рособрнадзора Борис 
Чернышов, от «Справедливой 
России — За правду» — перешед-
ший из Совфеда Александр Ба-
баков. Также пост вице-спикера 
занял представитель «Новых лю-
дей» Владислав Даванков.

Думские комитеты претер-
пели не только кадровые, но и 
структурные изменения. Приня-
тые поправки в регламент пред-
усматривают создание 32 коми-
тетов вместо прежних 26. Увели-
чение произошло за счет разде-
ления ряда комитетов. В частно-
сти, это произошло с Комитетом 
по физкультуре и спорту, туриз-
му и делам молодежи, а также 
Комитетом по экономической 
политике, промышленности, ин-
новационному развитию и пред-
принимательству. Кроме того, 
решено было разделить Комитет 
по образованию и науке.

Как пояснил Александр Жу-
ков, который возглавлял депу-
татскую группу по подготовке 
первого заседания, структура 
комитетов будет максимально 
приближена к профилю работы 
федеральных органов исполни-
тельной власти. А Вячеслав Во-
лодин уточнил, что дело в новых 
думских полномочиях по утвер-

ждению министров правитель-
ства, которые депутатам дала 
обновленная Конституция. Как 
предполагается, это качествен-
но изменит уровень взаимодей-
ствия Госдумы с кабмином и по-
высит контроль правопримени-
тельной практики со стороны де-
путатов.

Почти половина комитетов 
отошла парламентской оппози-
ции. Депутаты фракции «Еди-
ная Россия» возглавили 17 ко-
митетов, депутаты от КПРФ ста-
ли председателями в пяти коми-
тетах, представители фракций 
ЛДПР и «Справедливая Россия 
— За правду» получили в свое ве-
дение по четыре комитета, а де-
путаты фракции «Новые люди» 
возглавили два из них. «Несмо-
тря на очевидное большинство, 
которое мы имеем, мы подели-
лись с другими партиями, кото-
рые не набрали такого количе-
ства голосов», — отметил новый 
глава фракции «ЕР» Владимир 
Васильев. Он уточнил, что фрак-
ция выразила единогласную 
поддержку этому решению. 
Кроме этого, единороссы были 
избраны председателями четы-
рех постоянно действующих ко-
миссий палаты. Так, Комиссию 
по вопросам депутатской этики 
возглавила Валентина Терешко-
ва. За достоверностью депутат-
ских деклараций депутаты про-
следят под управлением Отари 
Аршбы, который возглавил про-
фильную комиссию. А Виктор 
Пинский избран председателем 
Комиссии по Регламенту и обес-
печению деятельности Госдумы. 
Еще одну комиссию возглавят 
главы трех комитетов — по бюд-
жету и налогам, по безопасно-
сти, по обороне. Работать она на-
чнет немедленно в рамках обсу-
ждения проекта бюджета.  
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А К Ц Е Н Т

Структура комитетов будет максимально 
приближена к профилю работы феде-
ральных органов исполнительной власти
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Вячеслав Володин снова избран спикером Госдумы. За его кандидатуру проголосовали 360 депутатов из 450. 
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АКТУАЛЬНО Названы 
параметры успеха 
мусорной реформы

Отходные пути

Алексей Дуэль

Считать цели реформы отрасли по обращению с отхо-
дами достигнутыми можно будет только в случае вы-
полнения пяти ключевых параметров, сказала вице-
премьер Виктория Абрамченко, выступая на «Россий-
ском экологическом форуме». 

Первый из них — переход на раздельный сбор му-
сора.  Второй  — снижение отходообразования и объе-
ма захоронений. По словам Абрамченко, минприроды 
подготовило перечень из двух десятков видов товаров 
и упаковки, которые трудно извлечь из массы отходов 
и переработать, поэтому их предложено запретить. 

Третьим параметром вице-премьер назвала прин-
цип «загрязнитель платит». Речь идет о законе, по ко-
торому владельцев производств первого и второго 
классов опасности, химических, нефтеперерабатыва-
ющих и других опасных предприятий обяжут ликвиди-
ровать накопленный экологический вред.

Четвертый — создание мощностей по обработке и 
утилизации отходов. Только в этом году ППК «Рос-
сийский экологический оператор» (РЭО) выделил 6,2 
млрд рублей для поддержки 13 проектов в 11 регионах.

Пятый параметр — «Вторая жизнь отходов» —  пред-
полагает внедрение инструментов экономики замкну-
того цикла. В стране ежегодно образуется около 8 млрд 
тонн промышленных отходов. Они должны стать втор-
сырьем. 

Общий объем средств, которые необходимо вло-
жить в отрасль, — 450 млрд рублей, сообщил глава РЭО 
Денис Буцаев. 200 млрд рублей нужны в самое ближай-
шее время. Однако реальный уровень инвестиций, по 
его словам, существенно ниже.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин произвел ряд 
кадровых перестановок

Места 
назначения

Кира Латухина

Вчера Владимир Путин назначил нового помощника 
президента — им стал Дмитрий Миронов, который был 
губернатором Ярославской области и ушел в отставку 
по собственному желанию. Врио главы региона теперь 
будет Михаил Евраев. Путин встретился с ним в фор-
мате видеоконференции. Кроме того, президент утвер-
дил нового полпреда в Сибирском федеральном окру-
ге — Анатолия Серышева, который был до этого его по-
мощником с лета 2018 года.

Михаил Евраев работал в 2004—2012 годах в Фе-
деральной антимонопольной службе, затем недол-
гое время был замминистра регионального развития. 
С конца 2012 года до середины лета 2018 года занимал 
должность заместителя министра связи и массовых 
коммуникаций (c 15 мая 2018 года — министра цифро-
вого развития, связи и массовых коммуникаций). По-
сле чего снова вернулся в ФАС, где с конца ноября 2018 
года по середину февраля этого года работал на посту 
заместителя руководителя.

«Ярославская область — самый центр России, очень 
промышленно развитый регион. Вы знаете основные 
направления деятельности в регионе в целом, с чем 
они связаны, насколько они важны и для гражданской 
части, и для «обо-
ронки» страны», 
— сказал на встре-
че с Евраевым Пу-
тин. «Регион дейст-
вительно очень се-
рьезный, с большой 
историей, и многое 
было сделано за по-
следнее время», — 
подчеркнул собе-
седник. Но многое 
еще предстоит сде-
лать. Людей в первую очередь волнуют содержание до-
рог, транспортные проблемы, проблемы ЖКХ и, есте-
ственно, рост цен, перечислил он.

«Конечно, нужно приехать, погрузиться, перегово-
рить с людьми, с предпринимателями на месте и уже 
четко сформулировать задачи, которые будет необ-
ходимо реализовывать на этой должности», — считает 
врио главы региона. «Мой опыт работы на протяжении 
последних 17 лет на различных должностях над раз-
личными проектами в федеральной государственной 
гражданской службе позволяет предположить, что я 
с такой работой мог бы справиться», — уверенно зая-
вил он.

«У вас очень хорошие характеристики. Все люди, с 
которыми вы работали в предыдущие годы, в высшей 
степени положительно отзываются и о ваших личных и 
деловых качествах, и о ваших возможностях», — заме-
тил Путин. «Я надеюсь, что все это будет реализовано 
на новом очень важном, ответственном участке и в бу-
дущем, а у вас впереди еще достаточно много времени 
для того, чтобы заявить об этом, заявить о том, что вы в 
состоянии сделать для Ярославской области, — это сыг-
рает свою роль и в ходе будущей избирательной кам-
пании», — добавил он. Выборы главы Ярославской об-
ласти пройдут в единый день голосования в сентябре 
2022 года.

Дмитрия Миронова, который ранее занимал пост 
губернатора Ярославской области, президент назна-
чил своим помощником. Как сообщил РИА Новости 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, на этом 
посту Миронов будет курировать темы, которыми до 
сих пор занимался Анатолий Серышев. Это кадровая 
тематика силового блока, вопросы казачества. 

Напомним также, что полпреда президента в Си-
бирском федеральном округе не было с апреля: Сергей 
Меняйло занимал этот пост с июля 2016 года, а затем 
был назначен врио главы Северной Осетии. Теперь на 
этой должности будет сибиряк Серышев, уроженец 
Иркутской области. Прежде чем стать помощником 
президента, он длительное время работал в органах 
безопасности, был заместителем руководителя Феде-
ральной таможенной службы.  

Жителей 
Ярославской 
области 
беспокоит 
содержание дорог

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Кремле прошли переговоры президента России и пре-

мьер-министра Армении. Владимир Путин предложил пого-

ворить в формальной и неформальной обстановке — пообе-

дать, обсудить ряд актуальных вопросов, в их числе пред-

стоящий саммит СНГ и урегулирование в регионе. Очень 

важно, чтобы союзники часто встречались, заявил Никол 

Пашинян, отметив, что нагорнокарабахский конфликт оста-

ется нерешенным. Он подчеркнул ключевую роль России 

в обеспечении безопасности в регионе.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал регионы
ускорять темпы вакцинации от ковида

Повторный укол 
Владимир Кузьмин

В
акцина против коро-
навируса для детей 
находится в финаль-
ной стадии эксперти-
зы, сообщил министр 
здравоохранения Ми-
хаил Мурашко вчера 
на заседании прези-
диума Координаци-

онного совета по борьбе с рас-
пространением COVID-19. Гла-
ва минздрава предупредил, что 
молодой возраст больше не яв-
ляется страховкой от болезни и 
осложнений.

Ситуация с распростране-
нием коронавируса остается 
сложной, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, от-
крывая заседание. Система 
здравоохранения находится в 
полной готовности для лечения 
пациентов с коронавирусом: 
увеличено количество коек, в 
том числе оснащенных обору-
дованием для снабжения кисло-
родом и вентиляцией легких. 
«Но по-прежнему самый над-
ежный способ защитить от ин-
фекции себя и своих близких — 
это вакцинация», — напомнил 
Мишустин. Созданы все необ-
ходимые условия, чтобы у гра-
ждан не возникало трудностей 
сделать прививку. «Уже 43 мил-
лиона человек полностью вак-
цинировались. Это почти треть 
всего населения страны. Поэ-
тому останавливаться нельзя, 
тем более что сегодня произво-
дится достаточное количество 
препаратов и свыше 90 милли-
онов полных комплектов уже 
поступило в оборот. Ситуации с 
нехваткой вакцины быть не мо-
жет», — сказал премьер.

Во всех регионах организо-
вана работа более 6200 при-
вивочных пунктов, действует 
почти столько же мобильных 
бригад и еще более двух тысяч 
мобильных пунктов. Также не-
обходимо вовремя сделать по-
вторную вакцинацию, обратил 
внимание Михаил Мишустин. 
Это позволит не допустить не-
гативного сценария.

Правительство приняло ре-
шение помочь регионам, ко-
торые активно борются с ко-
видом. «На такую поддержку 
субъектам Российской Федера-
ции предусмотрено около пяти 
миллиардов рублей», — сообщил 
премьер-министр о подписан-
ном постановлении. За послед-
нюю неделю рост количества 
пациентов с новой коронавиру-
сной инфекцией достиг 16 про-
центов, сообщил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко. 
В 11 регионах темп превышает 
30 процентов. На медицинском 
наблюдении находятся почти 
1,1 миллиона больных. Коли-

чество тяжелых госпитализи-
рованных пациентов с корона-
вирусной инфекцией достигло 
11 процентов. «И практически 
это все пациенты, не прошед-
шие вакцинацию», — подчер-
кнул глава минздрава. В ответ 
на быстрый рост заболеваемо-
сти по стране разворачивают 
новые коечные места. Их уже 
255 тысяч, что на 11 процентов 
больше, чем на прошлой неделе. 
«235 тысяч коек заняты пациен-
тами», — уточнил Мурашко.

Особенность текущего подъ-
ема заболевания — быстрый 
прирост количества пациен-
тов и большое количество тех, 
у кого развивается молниено-
сное течение инфекции, бук-
вально в течение двух-трех 
дней требующее реанимаци-
онной поддержки. Это преиму-
щественно лица старшего воз-
раста, но стали поступать и бо-
лее молодые пациенты — от 20 

лет. «Молодой возраст сегодня 
не является страховкой от бо-
лезни и осложнений», — преду-
предил глава минздрава. В эпи-
демиологический процесс ста-
ли вовлекаться даже дети, осо-
бенно школьного возраста — от 
6 до 17 лет. «Их количество сре-
ди общего числа заболевших 
составляет в последние недели 
12—13 процентов», — сообщил 
министр здравоохранения. Вак-
цина же для детей находится в 
финальной стадии экспертизы. 
«Думаю, что в течение ближай-
ших двух недель мы получим от-
вет от экспертной организации 
по использованию вакцины для 
детского населения», — оценил 
глава минздрава сроки.

В качестве меры для разрыва 
цепочки заболевания в образо-
вательных учреждениях прибе-
гают к переводу учеников на ди-
станционное обучение. «Таких 
школ немного. На сегодняшний 

день закрыты полностью 605 
школ в 25 субъектах и 117 дет-
ских дошкольных учреждений в 
22 субъектах», — рассказала гла-
ва Роспотребнадзора Анна Попо-
ва. Эта мера эффективна, но, под-
черкнула она, ей должна предше-
ствовать работа с родителями 
— их нужно заранее извещать. 
«И эти дети должны находиться 
дома, — указала главный сани-
тарный врач страны. — Родители 
должны контролировать состоя-
ние здоровья детей и их нахожде-
ние исключительно дома».

После ряда совещаний у пре-
зидента и премьер-министра в 
регионах стали активнее задей-
ствовать меры для нераспро-
странения коронавируса. Пре-
жде всего усилен контроль за 

соблюдением масочного режи-
ма, сообщила Попова. В 64 ре-
гионах введены ограничения 
для лиц старше 65 лет. Активно 
используется система QR-ко-
дов: в 26 субъектах Федерации 
они применяются для досту-
па на культурно-развлекатель-
ные мероприятия, на объекты 
общественного питания — в 22, 
на спортивные мероприятия — в 
25, в 13 регионах по ним можно 
попасть в гостиницы. В 38 реги-
онах приняты постановления о 
привлечении к прививкам кате-
горий граждан, часто контакти-
рующих с потребителями раз-
личных услуг.  

Михаил Мишустин: Ситуации 
с нехваткой вакцины быть 
не может. 

А К Ц Е Н Т

В эпидемиологический процесс стали 
вовлекаться даже дети, особенно 
школьного возраста — от 6 до 17 лет

МВД Медосмотр и сдачу 
биометрии мигранты 
пройдут еще до въезда в РФ

На въезд — 
с медкартой

Иван Петров

МВД России планирует карди-
нальным образом изменить по-
рядок въезда в Россию мигран-
тов. Обязательные для трудоу-
стройства в нашей стране про-
цедуры иностранцы станут про-
ходить в своих странах, а в РФ 
приезжать уже с готовым паке-
том документов. 

О запланированных новаци-
ях рассказал накануне первый 
замглавы МВД России Алек-
сандр Горовой. По его словам, 
в настоящее время становит-
ся актуальным создание за ру-
бежом «инфраструктуры для 
доиммиграционной подготов-
ки иностранных работников в 
стране постоянного прожива-
ния». «Для этого планируется 
вынесение миграционных про-
цедур за пределы России. В том 
числе таких, как прохождение 
медосвидетельствования, ре-
зультаты которого признаются 
в России, биометрическая ре-
гистрация и получение единого 
документа, оформление поли-
сов медицинского страхования, 
подбор потенциального рабо-
тодателя», — сообщил Горовой в 
интервью ведомственному пор-
талу «МВД Медиа».

Первый замминистра уточ-
нил, что для обеспечения контр-
оля за пребыванием иностран-
цев будет введен надзор и усо-
вершенствованы меры профи-
лактического характера. Так, 
мигрантов, по его словам, смо-
гут оперативно информировать 
обо всех принятых решениях 
через личный кабинет на Еди-
ном портале государственных 
и муниципальных услуг либо 

через специальное мобильное 
приложение. Наконец, по сло-
вам представителя МВД, плани-
руется, что с помощью IT-тех-
нологий сотрудники правоох-
ранительных органов смогут 
устанавливать местонахожде-
ние лиц, уклоняющихся от вы-
езда либо нарушивших режим 
пребывания в РФ.

Еще одной свежей новостью 
из сферы миграции стало то, что 
текущий год побьет рекорд по 
числу выдачи гражданства РФ. 
Так, количество иностранцев 
или лиц без гражданства, полу-
чивших российский паспорт в 
2021 году, превысит 656 тысяч. 
«Численность принятых в граж-
данство лиц увеличилась с 498 
тысяч человек в 2019 году до 
656 тысяч в 2020 году. «В теку-
щем году будет точно больше», 
— сообщил Александр Горовой.

Недавно начальник Главно-
го управления МВД по вопро-
сам миграции генерал-лейте-
нант Валентина Казакова рас-
сказывала, что рекордным ра-
нее считался 2010 год, когда по-
рядка 500 тысяч человек прио-
брели гражданство РФ. Таким 
образом, 2021 год побьет ре-
корд и станет лидером по этой 
позиции. 

По данным МВД России, при-
мерно половина из приобрета-
ющих гражданство РФ — гражда-
не Украины.

Всего в России, по сведениям 
МВД, сейчас находятся более 
6 млн иностранцев.  

Баррель ловит волну
При этом общий рост 
мировой экономики 
из-за рекордных цен на 

энергоресурсы может серьезно 
замедлиться, что, соответствен-
но, отразится на нашей стране. 

По мнению главы отдела 
стратегий на товарно-сырье-
вом рынке Saxo Bank Оле Хан-
сена, мировой энергокризис 
уже толкает нефтяные коти-
ровки вверх. Они уже подби-
раются к отметке 85 долла-
ров за баррель, а это уровень 
2014 года, когда еще об альян-
се ОПЕК+ не было даже разго-
воров. Дорогой газ увеличива-
ет привлекательность нефти и 
нефтепродуктов для производ-
ства электричества. Спрос на 
нефть из-за этого уже вырос на 
500 тысяч баррелей в сутки, от-
мечает эксперт.

Бензин в Америке — товар, по 
цене которого судят об эффек-
тивности работы правительст-
ва и президента. Во многом из-
за роста цен на автомобильное 
топливо пострадал авторитет 
бывшего президента страны До-
нальда Трампа.

Цены на АЗС в США дости-
гли своего максимума с 2014 
года, когда средняя цена на ав-
томобильных заправках соста-
вила около 3,2 доллара за гал-
лон (около 61 рубля за литр 
аналога АИ-92. — «РГ»), отмеча-
ет аналитик «Финам» Андрей 
Маслов. Он уточнил, что пока 
решение не принято и Белый 
дом не дает комментариев по 
этому вопросу. При этом объ-
емы американского экспорта 
нефти оцениваются в 2—3 млн 
баррелей в сутки, и для Рос-
сии это действительно могло 
бы стать шансом для увеличе-
ния экспорта «черного золота», 
считает эксперт.

С точки зрения доцента Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Валерия Ан-
дрианова, возможности нара-
стить поставки в Европу и АТР 

в случае запрета экспорта аме-
риканской нефти у России есть, 
но едва ли правительство США 
пойдет на такой шаг. Даже Джо 
Байден, не будучи лоббистом 
интересов нефтянки, вряд ли 
допустит сокращения поста-
вок США на рынки Европы или 
Азии, это не в его политических 
интересах. У американского 
президента достаточно слож-
ные отношения с нефтяным 
лобби страны. В августе группа 
сенаторов в открытом письме в 
Белый дом уже выражала недо-
вольство политикой нынешне-
го президента по отношению к 
нефтяной отрасли, препятст-
вующей ее развитию, и де-фак-
то обвиняла его в провоцирова-
нии топливного кризиса. Наме-
ки на введение эмбарго на эк-
спорт — это «ответка» от адми-
нистрации Байдена. Недвусмы-
сленный посыл национальному 
нефтяному бизнесу США, кото-
рому предлагается сосредото-
чить свои усилия на обеспече-
нии внутреннего рынка, а не на 
экспорте нефти, отмечает Анд-
рианов.

М о ж н о  в с п о м н и т ь,  ка к 
прошлым летом в России обсу-
ждалась возможность запрета 
экспорта бензина для сдержи-
вания роста цен на автотопли-
во. Учитывая его незначитель-
ные объемы (около 10% от про-

изводства), введение запрета 
едва ли физически сильно по-
влияло бы на рынок, но психо-
логический эффект это обсу-
ждение дало. Поставки на вну-
тренний рынок и запасы бензи-
на выросли, в результате сдер-
жав рост цен.

Кроме этого, по мнению ана-
литика УК «Альфа-Капитал» 
Юлии Мельниковой, решение 
США об ограничении экспор-
та сдержит цены на топливо на 
американском рынке только на 
короткий срок, а в итоге они вы-
растут вслед за нефтяными ко-
тировками, и смысла его вво-
дить никакого нет. 

Есть и технологический ню-
анс. В США большая часть до-
бываемой нефти — малосерни-
стая и легкая, а американские 
нефтеперерабатывающие за-
воды (НПЗ) работают с тяже-
лой сернистой нефтью, кото-
рую импортируют из Канады, 
России, Мексики и с Ближнего 
Востока, отмечает Хансен. Поэ-
тому увеличение объемов пред-
ложения малосернистой нефти 
на внутреннем рынке США не 
снизит цены на топливо внутри 
страны.  

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

НОБЕЛЕВСКАЯ ПРОРЕХА
Прошла очередная — 118-я Нобелевская неделя. (Нобе-
левские премии (НП) существуют с 1901 г., но в 1940—
1942 гг. не присуждались). Поздравляю Д. Муратова, 
но перейду все же к более прозаической теме — НП в об-
ласти науки (НПН).

Сейчас в мире живут 240 НПН. В этом году в их чи-
сло вошли еще 10 ученых, с 1931 по 1968 г.р., семь из 
США (один из них — гражданин Канады), двое из ФРГ, 
один из Италии. Кстати, среди американцев — пер-
вый этнический армянин — лауреат в области науки (в 
США есть еще один «нобелевский армянин» — премия 
Мира). 

Но что толку в деталях чужих праздников? В конце 
концов для нас важнее то, что с 2019 г., после смерти 
Ж. Алферова (лауреат 2000 г.), российских НПН — нет. 
Есть два выходца из СССР : А. Гейм и К. Новоселов (са-
мый молодой лауреат, 1974 г.р.) — физики, лауреаты 
2010 г. Но они давно живут и работают в Англии. Гейм 
— подданный Нидерландов, пару раз довольно резко от-
казывался от пред-
ложений сотрудни-
чества с Россией, 
Новоселов сохра-
нил российское 
гражданство, быва-
ет в России, но на-
зывать его россий-
ским ученым стран-
но: родина ученого 
в его лаборатории, 
т.е. в институте гра-
фена в Манчестере.

Если в ближай-
шую пару лет ситу-
ация не изменится, 
то в 2024-м россий-
скую науку ожидает 
некоторый казус. 

8 февраля 1724 г. указом Правительствующего Се-
ната в России была создана Академия, которая по-
сле ряда метаморфоз превратилась в современную 
РАН — Российскую академию наук. Так что в 2024 г. — 
300-летний юбилей. Прийти к нему без нобелевских 
медалей было бы тем более неприятно, что в 1924-м 
(200 лет) среди 41 академика РАН был НПН — И. Пав-
лов (всего на тот момент были живы 46 «нобелев-
цев»), а в 1974-м (250 лет) среди 234 академиков АН 
СССР — пять НПН (Н. Семенов, П. Черенков, И. Франк, 
Н. Басов, А. Прохоров) из 145 живших тогда лауреатов 
НП. Всего же в 1904—2003 гг. (от Павлова до послед-
него присуждения В. Гинзбургу и А. Абрикосову) со-
ветские и российские ученые получили 13 НП, кроме 
названных еще И. Тамм, Л. Ландау, Л. Канторович, П. 
Капица (И. Мечников работал во Франции, А. Саха-
ров был лауреатом премии Мира). Все — физики, кро-
ме физиолога Павлова, химика Семенова и математи-
ка (премия по экономике) Канторовича. Сейчас в РАН 
823 академика, 1056 членов-корреспондентов (види-
мо, к 2024 г. станет больше, т.к. должны пройти новые 
выборы), но НПН нет… 

Почему?
Есть несколько популярных ответов.
«Политическая русофобия». Странно — почему же 

советские ученые НП получали? Кроме того, НП — са-
мая престижная, но не единственная международная 
награда. Есть десяток премий, сравнимых по значи-
мости: Киото, Вольфа, Шао, Бальцана, короля Фей-
сала, «за прорыв в фундаментальной науке» (кстати, 
среди организаторов — российский бизнесмен Миль-
нер), Крафорда… По всем этим номинациям сегодня 
живых российских лауреатов нет. Конечно, вообще 
мало стран, где ученые награждены такими премиями 
— США, страны Западной Европы, Япония, Канада, Ав-
стралия, Израиль. Но у России, самой крупной по на-
селению страны Европы, самооценка Сверхдержавы, 
как минимум — Великой Державы, есть история Боль-
шой Науки (кстати, РАН — одна из старейших академий 
мира), все это ведет к ожиданиям, что такие награды 
должны быть. А их — нет. И списывать все на какой-то 
«заговор против России» — это уже пример паранойи. 
Причина проще и обидней — нет (почти нет, элемент 
случайности всег-
да есть!) достойных 
работ.

Другой ответ. 
Малое финансиро-
вание науки. Россия 
тратит на научные 
исследования око-
ло 1% ВВП, а США — 
2,7%, КНР — 2,1% и 
т.д. По цифре расхо-
дов на науку РФ на 
10-м месте в мире, 
по доле от ВВП — на 34-м месте. Хуже всего с самым 
важным показателем — расходами на одного иссле-
дователя. Здесь РФ вообще на 47-м месте, по данным 
2019 г., Россия тратила на одного исследователя 93 000 
долларов, США — 360 000 долларов, Китай — 267 000. 

Все так. Но не только в деньгах счастье. Например, 
расходы Англии — 162 000 долларов на одного исследо-
вателя, а Бразилии — 229 000. Но кто же сравнит уро-
вень науки в этих странах!

Кроме того, СССР был традиционно сильнее всего в 
математике и теорфизике. Исследования в этих облас-
тях стоят дешевле, чем сложные эксперименты, но рус-
ских лауреатов куда меньше, чем в 1970—1980-е.

Еще одна причина — «утечка мозгов». Кстати, ее 
масштабы в цифрах часто преувеличивают. Так, по 
оценкам экспертов, за 1989—2002 годы из СССР/РФ 
эмигрировали 3500—4000 научных работников. В 
1991—1992-м на пмж за рубеж уехали 508 сотрудников 
РАН (0,8% от общего числа), а в длительные команди-
ровки — 1701 сотрудник (1,7%). Но «не числом, а уме-
ньем» тут действует естественный отбор: уезжают, 
как правило, сильные, другие просто не найдут рабо-
ты. Достаточно сказать, что сейчас среди 2431 члена 
Национальной АН (НАН) США больше 30 — эмигранты 
из СССР/РФ. По некоторым отделениям картина куда 
ярче: среди 108 членов отделения математики 11 — из 
СССР/РФ, среди 165 членов отделения физики — семь 
из СССР/РФ и т.д. Кстати, среди 503 иностранных чле-
нов НАН США всего двое — из России, а в том же 1974-м 
было 14 из СССР.

Но научная эмиграция идет из всех стран, из Рос-
сии — далеко не самая большая. В 1999 г. 12% членов 
Королевского общества (английская АН) работали в 
США! Тем не менее английскую науку это не подруби-
ло. Правда, в Англию, страны ЕС в свою очередь приез-
жают работать ученые из других стран, в т.ч. из России 
— а к нам «научные гастарбайтеры» не едут…

Так или иначе, самое опасное для науки — разруше-
ние традиций. Именно школы, «пазлы» — то, чем дер-
жится, где растет большая Наука. И если они разруше-
ны — то за деньги их не купишь, не восстановишь.  

С 2019 г., 
после смерти 
Ж. Алферова 
(лауреат 2000 г.), 
российских нобе-
левских лауреа-
тов в области 
науки — нет

Научная эмигра-
ция идет из всех 
стран, из России — 
далеко не самая 
большая

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

1

—  Читайте также: У трудовых 
мигрантов в России все больше 
женское лицо
rg.ru/art/2181617

— Читайте также:
Будет ли в России расти 
производство нефти
rg.ru/art/2177362
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Между тем

Правительство продлило еще на год правила предоставления субсидий 

Московскому эндокринному заводу для закупки и доставки препарата 

«Онкаспар», сообщил Михаил Мишустин. Дорогостоящее лекарство 

производится во Франции и не имеет отечественных аналогов, исполь-

зуется при лечении острого лейкоза у детей. Ранее на закупку лекарст-

ва правительство выделило 521 миллион рублей. В 2021 году будет вве-

зено почти две тысячи упаковок «Онкаспара». «И в следующем году ле-

карство также поступит в медицинские учреждения», — заверил пре-

мьер. Важно, чтобы дети своевременно получали необходимое лече-

ние, подчеркнул он.

СОВФЕД

Сенаторы 
просят 
поддержать 
авиасеть 
в регионах

«АННУШКАМ» 
ПОРА 
НА ПОКОЙ
Дмитрий Гончарук

Хотя аэропорты для малой ави-
ации и обновляются с разной 
степенью успеха, но совсем 
скоро на них будет нечему при-
земляться, опасаются сенато-
ры. Вчера на площадке Совета 
Федерации прошли парламент-
ские слушания о развитии ре-
гиональной авиационной ин-
фраструктуры.

Расширение авиасети сдер-
живают излишние требования 
к транспортной безопасности 
объектов инфраструктуры, 
считает первый зампред ко-
митета Совета Федерации по 
экономической политике Ле-
нар Сафин. «Аэропорты выну-
ждены одновременно выпол-
нять требования транспортной 
и авиационной безопасности, 
которые фактически друг дру-
га дублируют», — отметил се-
натор.

Одинаковые требования по 
безопасности предъявляют ма-
лым аэропортам и таким ха-
бам, как Шереметьево. «Поэ-
тому обслуживание пятимест-
ного самолета в Якутии или 
в Красноярском крае может 
быть дороже, чем обслужива-
ние магистрального самолета в 
московских аэропортах», — по-
яснил Сафин.

Минтранс подготовил про-
ект правительственного поста-
новления, которое решит эти 
проблемы, сообщил замглавы 
ведомства Александр Суханов. 
«Требования будут значитель-
но упрощены, — пообещал он. — 
Так, технически сложным будет 
считаться только тот терминал, 
у которого пропускная способ-
ность 100 пассажиров в час и 
более».

Замглавы минтранса Игорь 
Чалик рассказал, что до 2030 
года в России планируется вы-
пустить около 700 самолетов 
и более 430 вертолетов. А уже 
в этом декабре сертификацию 
пройдет среднемагистральный 
самолет МС-21.

Кроме того, в работе у ми-
нистерства проект по исполь-
зованию для реконструкции 
взлетно-посадочных полос спе-
циального грунтового покры-
тия с определенными вяжущи-
ми веществами. «Во-первых, 
это быстрее, гораздо дешевле и 
проще в обслуживании. И, на-
верное, самое главное — пло-
щадки ли, аэродромы ли, в этом 
случае становятся всепогодны-
ми и всесезонными», — добавил 
чиновник.

Первый зампред комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности Владимир Кожин 
обратил внимание на проблему 
нехватки машин для межреги-
ональной и региональной ави-
ации. «Наша промышленность 
выпускает среднемагистраль-
ные самолеты, а вот бортов на 
20—30 пассажиров пока нет и 
не предвидится. Все, что летает 
в регионах, это разные модели 
КБ Антонова и старые чехосло-
вацкие самолеты. Так что будет 
садиться в аэропортах?» — не-
доумевает законодатель.

По его мнению, минтрансу 
необходимо провести ревизию 
всего комплекса по строитель-
ству малых аэропортов и опре-
делить, где их оставить, а какие 
перевести в статус посадочных 
площадок для вертолетов.

Региональным бюджетам 
никогда не справиться с авиа-
перевозками, убежден сенатор 
от Мурманской области, за-
мпред комитета СФ по эконо-
мической политике Констан-
тин Долгов.

«Надо предусмотреть под-
держку из федерального бюд-
жета региональным бюджетам 
на пассажирские перевозки и 
доставку продовольственных 
товаров, за исключением по-
дакцизных, в отдаленные насе-
ленные пункты на территори-
ях субъектов Крайнего Севе-
ра в размере не менее 95%, это 
принципиально важно», — под-
черкнул он.  

Около 700 самоле-
тов и более 430 
вертолетов плани-
руется выпустить 
до 2030 года

— На сколько подорожают 
авиабилеты из-за роста цен 
на керосин — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2180060
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ОРУЖИЕ Росгвардия предлагает МВД и ФСБ проверять желающих приобрести 
оружие на причастность к экстремизму и ОПГ

Ружье — в надежные руки
Михаил Фалалеев

З
аконопроект, разработан-
ный Росгвардией и опу-
бликованный на портале  

проектов нормативных право-
вых актов, предлагает прово-
дить более тщательную провер-
ку граждан, желающих прио-
брести огнестрельное оружие. 
Делать это предлагается МВД и 
ФСБ — у них для этого имеются 
оперативные возможности. И 
в соответствии с результатами 
такой проверки Росгвардия бу-
дет выдавать или отказывать в 
выдаче оружейной лицензии.

Более того, правоохрани-
тельные органы получат право 
отзывать уже выданные лицен-
зии.  

Официальный представи-
тель Росгвардии Валерий Гри-
бакин рассказал, что проект фе-
дерального закона «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон «Об оружии» и отдельные 

законодательные акты Россий-
ской Федерации» направлен на 
повышение эффективности го-
сударственного управления в 
сфере оборота оружия, усиле-
ние контроля за законностью 
владения гражданским ору-
жием. 

Главным критерием при при-
нятии решения — можно или 
нельзя разрешать человеку ору-
жие — будет вывод: представля-
ет ли он повышенную опасность 
для окружающих, не создаст ли 
угрозу общественной безопа-
сности. Проверять претенден-
тов на огнестрельный ствол ста-
нут по нескольким параметрам 
— на причастность человека к 
организованной преступной 
группе, в том числе экстремист-
ской или террористической на-
правленности, не планирует ли 
он использовать оружие для со-
вершения преступлений. 

То есть оперативники прочи-
тают его высказывания в соци-

альных сетях, возможно, пооб-
щаются с его соучениками, со-
седями, коллегами по работе и 
близкими. 

Кроме того, как подчеркнул 
Валерий Грибакин, законопро-
ектом предусматривается пре-
доставление органам ФСБ Рос-
сии полномочий по проведению 
соответствующей проверки. 

В Росгвардии считают, что с 
введением таких проверок мож-
но будет предупредить траге-
дии, произошедшие в несколь-
ких школах страны. Действи-

тельно, только после гибели де-
сятков школьников и студентов 
вдруг выяснялось, что убившие 
их сверстники писали угрожа-
ющие посты в своих аккаунтах.  
До поры до времени это вос-
принималось как экстраваган-
тная шутка, которую никто не 
воспринимал всерьез. А потом 
стало поздно. Что удивитель-
но,  такие посты троих убийц-
студентов были очень похожи 
друг на друга, достаточно их 
было просто сопоставить. Если 
бы это было сделано, то две тра-

гедии — после Керчи — уже мож-
но было бы предотвратить, ото-
брав оружие у отморозков.

Напомним, до сих пор по-
добные проверки проводились 
только в советское время, да и 
то не везде. Могли иногда запро-
сить характеристику с работы. 

Сегодня  для того, чтобы ку-
пить гражданское оружие, до-
статочно предъявить охотни-
чий билет, если оно для охоты. 
А если только для спортивной 
стрельбы или самообороны, то 
и билет не нужен. 

Обязательное требование — 
наличие правильных условий 
для хранения оружия, то есть — 
сейфа или металлического шка-
фа. А также — медицинское ос-
видетельствование, которое не-
обходимо проходить раз в пять 
лет.  

А К Ц Е Н Т

Главный критерий, по которому будут 
решать, можно ли разрешать человеку 
оружие, — не представляет ли он повы-
шенную опасность для окружающих

ЭКОЛОГИЯ В Челябинске 
досрочно завершили 
рекультивацию самой большой 
свалки в Европе

Полигон стал 
зеленым холмом

Евгений Китаев, 
Челябинская область

На недавнем совещании с чле-
нами правительства вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко 
доложила главе государства 
Путину о завершении рекуль-
тивации челябинской свалки. 
Этот мусорный полигон, под-
черкнула она, был крупнейшим 
в Европе в границах города, а 
проведенные работы позволи-
ли сократить объем выбросов 
в атмосферу южноуральской 
столицы на 30 процентов.  

— В настоящее время это зе-
леная, безопасная территория, 
— подчеркнула Абрамченко. — 
Неделю назад жители города 
провели там первые спортив-
ные мероприятия. Благодаря 
принятым мерам работы за-
вершены с опережением гра-
фика. Я хочу поблагодарить за 
оперативную работу, за работу 
фактически в штабном режиме 
губернатора Челябинской об-
ласти Алексея Текслера, Роспо-
требнадзор и исполнителя этих 
работ  «Росатом».

 В ходе совещания вице-пре-
мьер также отметила, что за 
время реализации нацпроекта 
«Экология» в границах горо-
дов ликвидировано 29 свалок 
общей площадью почти 350 
гектаров и более двух милли-
онов человек уже ощутили по-
ложительный экологический 
эффект. При этом проект в Че-
лябинске она назвала одним из 
наиболее масштабных. Дейст-
вительно, хранилище мусора 
в черте южноуральской столи-
цы за 70 лет существования (с 
1949 года) накопило более 70 
миллионов кубометров отхо-
дов, заняв территорию площа-
дью свыше 74 гектаров. 

— Свалка — это одна из глав-
ных экологических проблем 
Челябинска. Ее рекультивация 
наряду со снижением выбросов 
предприятий является состав-
ной частью комплексного пла-
на улучшения экологической 
ситуации. Сегодня эти вопросы 
для региона и города принци-
пиальны. Мы будем требовать 
выполнения всех уже заклю-
ченных соглашений и всех до-
полнительных мероприятий, 
— обозначил свою позицию гу-
бернатор Текслер.

Экологическое неблагопо-
лучие промышленного мега-
полиса усугубляли 64 тысячи 
тонн вредных веществ из му-
сорного «некрополя», которые 
ежегодно загрязняли атмосфе-
ру города. Кроме того, на поли-
гоне постоянно возникали эн-
догенные пожары, дым распро-
странялся на жилые кварталы.

Переполненный мусорос-
борник удалось закрыть в сен-
тябре 2018 года, когда рекуль-
тивация свалки попала в про-
ект «Чистая страна» нацпроек-
та «Экология». Объем финан-
сирования проекта восстанов-
ления нарушенных земель был 
определен в размере 4,5 милли-
арда рублей, из которых более 
миллиарда — средства региона, 
остальное —  из федерального 
бюджета. Подрядчиком стала 
структура «Росатома» — «Фе-
деральный экологический опе-
ратор». 

Губернатор послал ясный 
сигнал всем участникам про-
цесса: для области это один из 
приоритетных проектов. Поэ-
тому график работ соблюдался 
и тогда, когда из-за коронави-
руса весной-летом прошлого 
года приостановился ряд дру-
гих строек. Логика областных 
властей понятна: смердящий 
полигон для города не менее 
опасен, чем инфекция.

Масштабы проведенных ра-
бот впечатляют. Сначала с по-
мощью тяжелой техники было 
сформировано тело свалки, за-
тем ее укрыли многослойным 
защитным экраном, площадь 
которого, по данным Минпри-
роды России, составила ни мно-
го ни мало 533 тысячи квадрат-
ных метров. «Покрывало» не-

обходимо, чтобы свалочный газ 
не выходил в атмосферу, а сна-
ружи не проникали природные 
осадки, которые, проходя через 
залежи мусора, превращаются 
в ядовитый фильтрат.

Мусорный полигон теперь 
стал испытательным полиго-
ном для технологий, которые 
впоследствии могут быть по-
ставлены на поток. Так, тело 
свалки пронизывают 18,5 ты-
сячи вертикальных гибких 
труб, соединенных с горизон-
тальными в общую систему, 
собирающую свалочный газ и 
направляющую его в газора-
спределительные пункты и да-
лее — на факельные установки 
для сжигания. Смонтирована 
также система сбора и очистки 
фильтрата, исключающая его 
попадание в водные источники, 
в том числе главную городскую 
реку Миасс. Все эти новшества 
уже показали свою эффектив-
ность.

— Полтора года назад мимо 
свалки нельзя было проехать, 
не закрыв нос. Сегодня техни-
ческая рекультивация заверше-
на. Даже в эпицентре нет запа-
ха, — докладывал о положении 
дел Алексей Текслер президен-
ту на заседании Госсовета год 
назад. — В следующем году бу-
дет завершен биологический 
этап рекультивации. И между 
двумя районами Челябинска 
будет просто зеленый холм. Че-
лябинцы уже отметили, что это 
реальный результат работаю-
щего нацпроекта.

— Мы выполнили работы за 
25 месяцев с опережением гра-
фика, применив лучшие ми-
ровые практики, — сообщил в 
мае уже нынешнего года на Не-
вском международном эколо-
гическом конгрессе директор 
направления по реализации го-
сударственных и отраслевых 
программ в сфере экологии го-
скорпорации «Росатом» Анд-
рей Лебедев. — На этом объекте 
впервые в России был приме-
нен весь спектр мировых реше-
ний по ликвидации объекта не-

гативного воздействия на окру-
жающую среду. 

Нулевое воздействие свал-
ки на атмосферу сегодня кон-
статируют и экологические 
активисты, общественники из 
Всероссийского общества ох-
раны природы и региональной 
организации «АнтиСмог», ор-
ганизовавшие здесь свои посты 
и наблюдавшие за ходом всех 
работ. Полученный опыт будет 
распространен на другие по-
добные площадки. Губернатор 
подчеркивает: в рамках проек-
та «Чистая страна» планирует-
ся начать рекультивацию сва-
лок в Магнитогорске, Миассе, 
Златоусте и Троицке.   

Все о личном и служебном 
оружии читайте на сайте 
rg.ru/sujet/437

Челябинцы уже 
отметили, что реа-
лизованный про-
ект — это реаль-
ный результат 
работающего нац-
проекта

Губернатор Алексей Текслер и вице-
премьер Виктория Абрамченко 
оценили ход рекультивации 
в январе этого года. 

ЦИФРА

4,5
МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

составил объем финансирова-

ния проекта восстановления 

нарушенных земель, из кото-

рых более миллиарда — 

средства региона

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 Ч
Е

Л
Я

Б
И

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

Иван Петров 

В
чера в громком деле 
о хищениях бюджет-
ных средств, выделен-
ных по госпрограмме 
«Образование», по-
явился новый фигу-
рант. Это ректор Мо-
с к о в с к о й  в ы с ш е й 
школы социальных и 

экономических наук («Шанин-
ка») Сергей Зуев. 

Во вторник его задержали 
полицейские и доставили к сле-
дователю в московский главк 
МВД на допрос. Поясняется, что 
руководитель столичного вуза 
подозревается в хищении более 
21 млн рублей, принадлежав-
ших Фонду новых форм разви-
тия образования. 

Недавно по делу о мошен-
ничестве со средствами имен-
но этого фонда была задержана 
экс-замминистра просвещения 
Марина Ракова. По версии след-
ствия, Ракова и другие фигуран-
ты в 2019 году похитили более 

50 млн рублей, выделенных в 
рамках двух госконтрактов по 
госпрограмме «Образование». 
Чиновница, считает следствие, 
пролоббировала перечисление 
этих средств Фонду новых форм 
развития образования, где до 
этого сама была гендиректором. 
Деньги ушли якобы на реализа-
цию мероприятий в рамках про-
екта «Учитель года». Для испол-
нения же госконтрактов в каче-
стве субподрядчика была при-
влечена «Шанинка». 

Кроме Марины Раковой по 
этому делу проходят бывшие 
сотрудники вышеуказанного 

фонда Евгений Зак и Максим 
Инкин (на момент задержания 
являлись топ-менеджерами 
Сбербанка, как и сама Марина 
Ракова), а также бывший испол-
нительный директор «Шанин-
ки» Кристина Крючкова. Всем 
им ранее уже предъявлено об-
винение по части 4 статьи 159 
УК РФ «Мошенничество в особо 
крупном размере». И все они за-
ключены в СИЗО на период рас-
следования. 

Также суд недавно отправил 
под стражу гражданского мужа 
Раковой Артура Стеценко. Ему 
вменяют фиктивное трудоу-

стройство - и опять же в тот са-
мый фонд. А помогла ему полу-
чать там зарплату, не ходя на ра-
боту, установили следователи, 
Марина Ракова.

Что же касается ректора 
«Шанинки» Сергея Зуева, то 
он, по данным МВД, пока за-
держан в порядке статьи 91 
УПК РФ. «Но уже в ближайшее 
время следователь обратится 
в Тверской районный суд Мо-
сквы с ходатайством об избра-
нии в отношении фигуранта 
меры пресечения», — сообщили 
в МВД. Правда, о какой имен-
но мере пресечения попросит 
следствие, в МВД не уточни-
ли. Но учитывая, что все дру-
гие фигуранты заключены под 
стражу, можно преположить 
и о решении в отношении рек-
тора. В «Шанинке» вчера зая-
вили, что вуз, несмотря на за-
держание ректора, работает «в 
штатном режиме», а образова-
тельный процесс идет «в соот-
ветствии с расписанием и учеб-
ным планом».

Стоит напомнить, что, узнав 
о начале этого расследования, 
Марина Ракова скрылась от ор-
ганов следствия. И даже была 
объявлена в розыск. И только, 
когда она узнала, что задержан 
ее гражданский супруг Артур 
Стеценко, приняла решение 
явиться на допрос. 

Сумма ущерба может ока-
заться и выше, чем названные 50 
млн рублей. Поскольку в следо-
ватели скрупулезно изучают все 
договоры, которые прошли за 
подписью Раковой в бытность ее 
замминистра. Необходимые эк-
спертизы уже назначены, и по их 
итогам фабула обвинения может 
значительно утяжелиться.

Хотя и того, что уже вмени-
ли следователи экс-чиновнице 
с лихвой хватит на долгое зато-
чение в колонии. Так, только по 
делу о хищениях средств фон-
да ей грозит до 10 лет лишения 
свободы. А еще она фигуриру-
ет и в деле о фиктивном трудоу-
стройстве своего гражданского 
супруга.  

МВД Руководителя «Шанинки» Сергея Зуева задержали 
по делу о хищении более 21 млн рублей

Ректора подозревают 

А К Ц Е Н Т

Раковой только по делу о хищениях 
средств фонда грозит до 10 лет колонии. 
А она фигурирует и в деле о фиктивном 
трудоустройстве гражданского мужа 

Ректор столичного вуза «Шанинка» Сергей Зуев оказался фигурантом громкого расследования в отношении экс-замминистра просвещения Марины Раковой. Вчера его задержали. 
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ЗАНЯТОСТЬ 
Все больше 
компаний 
предлагают 
сотрудникам 
выбрать, 
откуда они 
хотят работать 

УДАЛЕННЫЙ 
ОФИС
Ольга Игнатова 

Наиболее популярной концеп-
цией работы в будущем может 
стать гибкий подход, когда со-
трудник сам будет выбирать, 
где работать: из офиса или из 
дома. Треть международных 
компаний планируют придер-
живаться именно такой поли-
тики, показал последний опрос 
международной компании 
HSBC «Навигатор», при подго-
товке которого были опрошены 
руководители 2100 компаний 
из десяти стран мира. 

Две трети (67%) респонден-
тов считают, что удаленная или 
гибридная работа будет иметь 
решающее значение для роста 
бизнеса в будущем, тогда как 
только 5% опрошенных не ви-
дят у удаленной работы каких-
либо перспектив.

«У каждого завода есть ад-
министрация. Этих сотрудни-
ков можно переводить на уда-
ленную работу. Работодатель 
сэкономит на аренде, оплате 
услуг ЖКХ, которые он платил 
за содержание администра-
тивного корпуса, частично на 
оплате труда. Потому что 90% 
работодателей сократят зар-
плату своим сотрудникам, ко-
торые будут трудиться вне офи-
са. Ведь им не нужно тратиться 
на дорогу, дресс-код. И люди с 
этим согласятся. Недополу-
ченные деньги они вполне мо-
гут добрать на подработках», — 
считает директор Центра конъ-
юнктурных исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Георгий Остапкович. 

По словам главного кон-
структора «Меркатор Калуга» 
Виктора Носова, 90% сотруд-
ников даже в условиях панде-
мии присутствуют на произ-
водстве. 10% совмещают пол-
ное присутствие с удаленкой. 
«Можно эффективно трудиться 
и на удаленке, но часть работ 
требует обязательного присут-
ствия на предприятии. Ведь ин-
женер должен видеть, что он 
создает и как это работает в ре-
альности», — добавляет Носов.

Директор по персоналу ком-
пании КРОС Дмитрий Дударев 
добавляет, что международные 
компании, такие как Apple или 
Google, уже давно практикуют 
работу в распределенных ко-
мандах по всему миру. 

«Многие российские компа-
нии успешно перенимают опыт 
западных коллег. Особенно это 
касается таких отраслей, как 
маркетинг и реклама, IT, кон-
салтинг, страхование, туризм», 
— уточняет Дударев.  

При этом Минтруд фикси-
рует сокращение удаленной за-
нятости. Если в прошлом году, 
в разгар пандемии коронавиру-
са, удаленно трудились поряд-
ка 6 млн россиян, то сегодня – 
вдвое меньше (5% от всех заня-
тых в России).  Замглавы ведом-
ства Елена Мухтиярова ранее 
отмечала, что наиболее востре-
бованной формой удаленной 
занятости станет совмещение 
работы в офисе и дома.

В свою очередь, междуна-
родная рекрутинговая компа-
ния Hays провела опрос, согла-
сно которому более половины 
российских компаний в 2022 
году собираются сохранить ги-
бридный формат работы, по-
зволяя сотрудникам несколько 
раз в неделю выполнять свои 
обязанности из дома. Вводить 
постоянное посещение офиса 
для всех сотрудников плани-
рует лишь 22% работодателей. 
Большинство согласно, если 
люди будут появляться там не 
каждый день.

По данным опроса, в полови-
не компаний удаленно из дру-
гих городов трудится до 20% 
персонала. Так, четверть рабо-
тодателей предоставляют уда-
ленный доступ айтишникам, 
15% — высшему менеджменту, 
еще 13% — маркетологам, пиар-
щикам, рекламистам и сотруд-
никам digital-отделов.  

— Ученые оценили 
эффективность 
удаленной работы
rg.ru/art/2177696

Треть компаний 
намерены давать 
сотрудникам 
право выбирать 
формат работы
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Без руля — пожизненно
Для наркотиков такой 
погрешности не уста-
новлено. То есть даже 

если человек принял несколько 
суток назад таблетку от голов-
ной боли, но запрещенные ве-
щества в организме остались, 
его лишат прав.

Градации же алкогольного 
опьянения и, как следствие, на-
казания в зависимости от тяже-
сти опьянения в России не пред-
усмотрено. Для начала мин-
здраву надо разработать нор-
мативные документы, согласно 
которым эта степень опьянения 
будет определяться, и только 
потом уже вводить дифферен-
цированную ответственность. 
Поэтому в ГИБДД ждут предло-
жения на эту тему от минздрава. 

Надо сказать, что в мире та-
кая практика существует. На-
пример, в той же Германии на-
казание зависит от количества 
алкогольных промилле в крови 
водителя. Если водитель выпил 
до 0,5 промилле алкоголя в кро-
ви и при этом не совершил ДТП, 
то ему ничего не грозит, даже 
если попадется в руки поли-
ции. Если же он попадет в ДТП 
при наличии этих самых менее 
0,5 промилле, то его привлекут 
к ответственности, как нетрез-
вого водителя. Далее строгость 
наказания напрямую зависит 
от количества промилле в кро-
ви. Однако уголовная ответст-
венность для такого нетрезвого 
водителя не наступает. 

Кстати, российские юристы 
сомневаются в необходимости 
и правильности введения уго-
ловной ответственности для 
нетрезвого водителя, который 
попался в таком виде впервые, 
сколько бы промилле ему не 
намерили. Как отметил адво-
кат Сергей Радько, диагности-
ка опьянения у нас далеко не со-
вершенна, и ошибочные диагно-
зы встречаются часто.  

Ведомства должны прорабо-
тать единый механизм прекра-
щения прав нетрезвого води-
теля на управление всеми ви-
дами транспорта. Прекращать 
также предлагается права на 
владение, хранение и ношение 
оружия. Надо сказать, что по-
следний пункт уже реализован. 
Привлеченные за нетрезвое во-
ждение граждане не смогут по-
лучить лицензию на оружие 
с июня следующего года, ког-
да вступят поправки в закон об 
оружии. Что касается управле-
ния катерами, а также самоле-
тами и поездами, то здесь МВД 
ждет решения минтранса по 
этому вопросу. 

Кроме того, поручено прора-

ботать вопрос о постановке на 
учет в наркодиспансер тех, кто 
попался за рулем в нетрезвом 
виде. Сейчас эта норма дейст-
вует только в отношении води-
телей, попавшихся в наркотиче-
ском опьянении. Хотя эксперты 
предполагают, что при введе-
нии такой нормы многократно 
вырастет число отказов от ме-
досвидетельствования. 

Надо сказать, что ужесточе-
ние ответственности нетрезвых 
водителей у нас идет регуляр-
но. За повторное управление в 
нетрезвом виде давно введена 

уголовная статья. Летом этого 
года вступила в силу поправка, 
согласно которой еще больше 
ужесточена ответственность 
для нетрезвых водителей, уже 
имеющих судимость за пьяное 
вождение. Количество пьяных 
ДТП регулярно сокращается. 
Хотя и не столь высокими тем-
пами. В прошлом году число та-
ких аварий снизилось на 3,91 
процента и составило 18 582 
ДТП. Количество погибших в 
них сократилось на 0,6 процен-
та и составило 4438 человек. За 
6 месяцев этого года снижение 

более значительное. Всего за-
фиксировано около 5,1 тысячи 
ДТП, что на 37 процентов мень-
ше по сравнению с прошлым 
годом. По всей видимости, по-
водом для поручения поступи-
ло выступление на правкомис-
сии представителей Нижего-
родской области, где катастро-
фически растут показатели по 
ДТП с нетрезвыми водителями. 
Напомним, что ранее с инициа-
тивой усилить ответственность 
выступило заксобрание Самар-
ской области, где также всплеск 
аварийности по вине нетрезвых 
водителей. 

Согласно судебной стати-
стике, за повторное опьянение 
по итогам прошлого года к от-
ветственности привлечено 57 
731 человек. Годом ранее таких 
было 59 543. Снижение есть, но 
на уровне 4 процентов. То есть 
никакое ужесточение ответст-
венности для нетрезвых води-
телей, по всей видимости, уже 
просто не работает. Создается 

впечатление, что даже если вве-
сти смертную казнь за нетрез-
вое вождение, количество при-
влеченных повторно снизится 
незначительно. Может, стоит не 
столько ужесточать ответствен-
ность, сколько заняться профи-
лактикой? 

Например, в Госдуме давно 
лежат поправки, которые пред-
усматривают залог в размере 
штрафа за автомобиль в слу-
чае управления им в нетрезвом 
виде. В проекте нового КоАП 
прописана статья, предполага-
ющая конфискацию автомоби-
ля у собственника за повторное 
управление этим автомобилем 
кем-либо еще. Нет автомобиля — 
нет пьяной аварии.  

Для наказания нетрезвого водителя 
предложено определять степень его 
опьянения. 

А К Ц Е Н Т

Привлеченные за нетрезвое вождение 
не смогут получить лицензию на оружие 
с июня следующего года, когда вступят 
поправки в закон об оружии

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ: За 3 года 
на Кавказе 
ликвидировано 
84 бандита

НЕ ПУСТИТЬ 
В ПОДПОЛЬЕ
Иван Егоров

Международные террористи-
ческие организации не оставля-
ют попыток дестабилизировать 
обстановку на Северном Кавка-
зе. Об этом во вторник в Москве 
на заседании Национального 
антитеррористического коми-
тета заявил председатель НАК, 
директор ФСБ России Алек-
сандр Бортников.  

В частности, по его словам, 
эмиссары террористов активно 
используют интернет для про-
паганды террористических идей 
и вовлечения в свои ряды новых 
сторонников. Прежде всего — 
молодых людей. Также боевики 
используют интернет для сбора 
денег и финансирования своей 
преступной деятельности.

В целом, по данным ФСБ 
России, за последние три года 
на Северном Кавказе было пре-
сечено 29 терактов и свыше 30 
других преступлений терро-
ристической направленности. 
Ликвидировано 84 бандита, за-
держано 379 пособников. Выяв-
лено 59 законспирированных 
ячеек, члены которых намере-
вались совершить террористи-
ческие акты в местах массового 
пребывания людей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в информцентре 
НАК, с учетом складывающей-
ся обстановки особое внима-
ние уделено выработке мер, 
направленных на повышение 
эффективности и адресности 
профилактической работы на 
муниципальном уровне. 

Участники заседания НАК 
подчеркнули важность актив-
ного взаимодействия органов 
власти и местного самоуправ-
ления для недопущения форми-
рования пособнической базы 
террористов из числа местного 
населения. 

При этом в НАК еще раз под-
черкнули, что в качестве прио-
ритетного направления профи-
лактики терроризма остается 
активное распространение в 
медиапространстве антитер-
рористического контента, ори-
ентированного на молодежную 
среду.

По итогам прошедшего засе-
дания, которое прошло в фор-
мате видеоконференции, был 
выработан дополнительный 
комплекс необходимых мер. 
Подразумевается, что в резуль-
тате их реализации, чиновни-
кам, силовикам, правоохрани-
тельным органам и спецслуж-
бам удастся снизить уровень 
террористических угроз в Се-
веро-Кавказском регионе.  

УТРАТА 
Не стало 
Владимира 
Маркина

ГОЛОС 
СЛЕДСТВИЯ

Наталья Козлова

Вчера стало известно о кончи-
не Владимира Маркина, бывше-
го руководителя Пресс-службы 
Следственного комитета РФ.

Первым соболезнование вы-
сказало самое ведомство Алек-
сандра Бастрыкина:

«Скончался наш коллега, 
первый руководитель управ-
ления взаимодействия со сред-
ствами массовой информации 
Следственного комитета РФ ге-
нерал-майор юстиции Влади-
мир Иванович Маркин. Это тя-
желая утрата для всех нас». 

Для нас, журналистов, Мар-
кин был главным помощником. 
Ему можно было позвонить в 
любой день и любое время суток. 
Он не только всегда отвечал, но и 
всегда помогал нам.

В самом СКР сказали, что 
он «действительно смог разру-
шить существующие стереоти-
пы об информационной изоли-
рованности государственных 
органов».  

Дым отрочества
Как вам это?
О том, что курить пло-
хо, знают все. То, что 

школьники частенько поку-
ривают за углом школы, а то 
и в туалетах, тоже ни для 
кого не секрет. Нужно ли про-
верять детей «на дым» и как? 

Татьяна Суздальницкая, член эк-
спертно-консультативного сове-
та родительской общественно-
сти при столичном департамен-
те образования и науки:

 — Мне совершенно не нравит-
ся, когда школьники курят, но от 
этого, увы, не уйти. Для многих 
это способ почувствовать себя 
взрослым, некое лихачество и 
протест. На мой взгляд, единст-
венной мерой профилактики 
здесь могут быть доверительные 
разговоры с детьми, хорошие от-
ношения с родителями. Никаки-
ми карательными способами от-
учить ребенка от курения невоз-
можно. Если еще ко всему проче-
му в школе ввести проверки че-
рез трубочки и предлагать детям 
«дыхнуть», это будет восприня-
то как очередное ограничение их 
свободы, сильный администра-
тивный нажим, который может 
вызвать обратный эффект.

А ситуация, когда за это пред-
лагается наказывать рублем ро-
дителей, еще более странная. 
Штраф — путь в никуда.

Беслан Беков, директор школы 
№ 1, Сунжа:

— Поддерживаю инициати-
ву! Курить не только вредно, не-
редко это еще и первая ступень 
к наркомании. Лучше предупре-
дить, чем лечить. Можно ввести 
для родителей курящих школь-
ников штраф в 500-1000 рублей, 
при повторном выявлении уве-
личить его вдвое. Не вижу в этом 
нарушения прав. Наоборот, та-
ким образом школа будет бо-
роться за право детей на здоро-
вую жизнь. 

Татьяна Кочкарева, бабушка двух 
школьников, Пушкино:

— Считаю, что сначала нужно 
обсудить эту инициативу с роди-
телями. И вообще это дело семьи, 
а не школы. Если и начинать что-
то вводить в школе для сохране-
ния здоровья детей, то лучше до-
вести до конца борьбу с нарко-
тиками.

Не стоит детей травмировать, 
встречая их на пороге школы со 
смокелайзерами. Они должны с 
радостью бежать в свои классы. 

Алина Федоренко, мама девяти-
классника, Н.Новгород:

— Довести информацию о том, 
что ребенок курит, до его семьи 
— нормально. Но зачем штрафо-
вать родителей? Возможно, сле-
дует подумать об ужесточении 
ответственности за продажу си-
гарет и прочих модных кури-
тельных устройств несовершен-
нолетним. Помню, как моя мама 
поймала меня с сигаретой в 16 
лет и так грустно-грустно, без 
осуждения сказала: «Я столько 
лет лечу тебя от аллергии, а ты 
вот так поступаешь». Больше я не 
курила.

Мария Симонова, замдиректора 
по воспитательной работе школы 
№ 79, Екатеринбург:

— Проблема курения акту-
альна, я думаю, во всех школах. 
Мы ведем профилактическую 
работу. Если ребенка поймали 

за каким-то правонарушением, 
в том числе курением, он встает 
на внутришкольный учет. Про-
водим беседу с ним и родителя-
ми. Ну выдаем какие-то задания 
воспитательного характера, на-
пример, провести акцию или 
подготовить реферат.

Александра Светлова, мама двоих 
школьников, Санкт-Петербург:

— Устраивать проверки? Не 
вижу смысла в их целесообраз-
ности, еще одна дополнитель-
ная нагрузка на медработни-
ка, который и так один на всю 
школу.  

Подготовили Алена Ларина, 
Ольга Медведева, Татьяна 
Тюменева, Мария Волкова, 
Ольга Бухарова, Мария 
Агранович 
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ДАВАЙТЕ БУДЕМ 
ОСТОРОЖНЫМИ
Переброска людей в Сибирь и на Дальний Восток? Ве-
ликие стройки века за Уралом? Собственно, так и было 
в 1930—1980-х. Кто-то наверху решал, кого, куда и как, 
а если не хватало людей, то были еще комсомольские 
мобилизации, железнодорожные и строительные вой-
ска и трудовая армия заключенных и иже с ними. Так в 
1930-х были построены новые города — Комсомольск-
на-Амуре, Магнитогорск, Новокузнецк, Красноу-
ральск, Советская Гавань, Магадан, в 1940-х — Ангарск, 
в 1950-х — Братск. Строились с массовыми жертвами, 
в голоде и холоде, но сыграли исключительную роль в 
экономике России и в укреплении нашей обороноспо-
собности. Что есть — то есть.

А сегодня это нужно? Нужно ли объявлять время 
новых великих свершений, потому что мы, россий-
ские, без них жить не можем? Нужно ли для этого, как 
призывают, уходить в мобилизационную экономику? 
Рулить прямо сверху, концентрируя все в одних ру-
ках и бросая людей, 
деньги и материаль-
ные ресурсы на про-
рывные участки? 
Как это заманчиво! 
Собрал, распреде-
лил, указал, постро-
ил, сделано! Или ты 
с нами, или с тобой 
что-то не так! 

Давайте все-та-
ки будем осторож-
ными. Нам действи-
тельно нужно сосредоточиться на себе, нам и вправду 
нужно стать национальными эгоистами. Нам сто ты-
сяч раз нужно заняться сбережением народа и ростом 
рождаемости. Но как? Вновь перенапрягая его? Прибе-
гая к великим потрясениям?

Мобилизационная экономика — это экономика 
сталинского типа. Заранее известно, что подобные 
экономики могут быть успешными только в годы бед-
ствий, в самых крайних обстоятельствах. До 10—15 
подобных экономик, строившихся в мире, после пер-
воначального рывка медленно угасали, год за годом 
отставая от развитых стран в технологиях и беспо-
щадно подрывая интерес своих людей к новым идеям, 
застревая в бюрократиях и отрицательном управлен-
ческом отборе. Человек, полностью подчиненный, че-
ловек служивый, как бы его ни погружали с малолет-
ства в великие проекты своей страны, плохо творит, 
особенно если ему трудно купить сметану. В СССР, в 
великой мобилизационной экономике, уже в 1970—
1980-х было понятным, что в гражданских техноло-
гиях страна отстает на 10—15 лет. Год за годом ставил-
ся вопрос о научно-техническом прогрессе, а скрыто: 
«Как бы догнать!».

Что такое «большой проект» сегодня? Если быть ра-
циональными, «самый большой» — это не столько ос-
воение все новых территорий, не расширение при на-
растающей естественной убыли населения, сколько 
«восстановление» — тихая, пусть даже мышиная рабо-
та по модернизации жилья, дорог, медицины, социал-
ки на достойном уровне по всей стране. Это огромные 
рынки. Это большие проекты и стратегии. Это «вели-
кий» возврат к универсальной, а не только сырьевой 
экономике России. Мы — на 52-м месте по уровню чело-
веческого развития (ООН, 2020).

А вот еще одна идея — чтобы сосредоточиться ради 
«больших решений», нужно частично закрыть страну. 
Но как это возможно при импортозависимости в 50—
90% в средствах производства? Вот отрывочные сведе-
ния. 75—80% твердосплавного инструмента — из-за ру-
бежа (ассоциация «Станкоинструмент», март, 2021). 
Доля отечественной микроэлектроники не выше 10% 
(ТАСС, сентябрь, 2020). Доля импортных компонентов 
в судостроении — больше 70% (ОСК, июнь, 2020). Доля 
импортного оборудования в пищевой промышленно-
сти — 55% (Росспецмаш, октябрь, 2020). На рынке уси-
лителей, микрофонов, устройств для модуляции звука 
доля «иностранцев» — 95—97,5% (Минпромторг, июнь, 
2021). На рынке до-
рожно-строитель-
ной техники доля 
импорта выше 60—
70% (ВШЭ, 2021).

Разве время го-
ворить о «закры-
тии»? Разве неиз-
вестно, к какому 
отставанию в тех-
нологиях приводит 
закрытие стран? 
Разве реально ду-
мать, что можно со-
хранить поток тех-
нологий в Россию, заперев в стране людей и капиталы? 
Люди в клетках не работают, они только отрабатывают 
свое время. Соха вместо железного плуга — случится 
именно это. Когда слишком мало свободы, как ни обра-
батывай мозги, как ни создавай в них образ великого и 
особенного пути страны, — год за годом они будут скуч-
неть, упрощаться, «умирать».

Так устроен человек, такова его природа, охотника 
и инноватора. Мы не можем жить, не думая об обще-
стве, не разделяя его интересы и не работая ради них. 
С другой стороны, ничто не пересилит нашу страсть к 
имуществу как основе личной свободы. Ничто не заме-
нит свободы самому принимать решения. Как только 
вместо нее подают суррогаты, как только она начина-
ет исчезать, подменяясь кукловодством, мы переста-
ем думать и двигаться, а общество начинает стареть и 
умирать.

Нам часто говорят, что мы в России пассионарны, 
что мы, как общество, жить не можем без «великих 
свершений», что они у нас в крови. Но мы очень уста-
ли. Российский народ измучен за 100 с лишним лет. Он 
вдвое-втрое меньше того, каким он мог быть без войн, 
революций и экстремизма. Он еле рожает, у нас «есте-
ственная убыль» на десятилетия вперед. Средний воз-
раст в России — за 40 лет. Дайте нам пожить просто 
жизнью мещан, в самом лучшем смысле этого слова, 
ради самих себя, без имперских фантазий, без потря-
сений, ровно по Столыпину.

И ведь все тогда будет. И великая армия, и невероят-
ные инновации, и новые города, и скоростные дороги, 
и стратегические планы, и животворящая среда в ка-
ждом поселении. Государство — не как великая распо-
рядительная сила, бросающая тебя из огня да в полы-
мя, а как сила спокойная, помогающая, открывающая 
для каждого новые возможности в Сибири, на Урале, 
на северо-западе России, да где угодно! Хочешь, име-
ешь идеи, принимаешь риски — действуй! Мы долж-
ны почувствовать, что главное в нашем государстве — 
быть нам в помощь. И никак иначе.  

Что такое «боль-
шой проект» сегод-
ня? Это не столько 
освоение, сколько 
«восстановление»

Мы не можем 
жить, не думая об 
обществе, не раз-
деляя его интере-
сы и не работая 
ради них

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Все новости по теме читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/3013

Читайте также: Большинство 
водителей следят за скоростью 
только под камерами
rg.ru/art/2183811

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1

Проверять, курили дети или нет, 
будут с помощью смокелайзера. 
Поможет ли он решить проблему?
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БАНКИ Счета и карты россиян 
смогут блокировать на 10 дней 
по решению МВД и ФСБ

Во внесудебном 
порядке

Анастасия Алексеевских

Росфинмониторинг разработал 
законопроект, позволяющий во 
внесудебном порядке приоста-
навливать на срок до 10 дней 
операции по банковским сче-
там и картам. Документ предус-
матривает такую возможность 
в случае подозрений, что счет 
или «пластик» используется 
в целях отмывания денег и фи-
нансирования терроризма. 

Среди других возможных 
причин для блокировки назва-
ны нарушение функциониро-
вания объектов жизнеобеспе-
чения, транспортной или соци-
альной инфраструктуры, а так-
же незаконный оборот нарко-
тиков и психотропных веществ.

«При этом такое решение 
может быть принято только в 
не терпящих отлагательства 
случаях, а являющиеся основа-
нием для принятия указанного 
решения и имеющиеся в распо-
ряжении уполномоченных госу-
дарственных органов сведения 
должны быть «достаточными, 
предварительно подтвержден-
ными и задокументированны-
ми», — говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Решение о приостановке 
операций по счету или карте 
будет приниматься ограничен-
ной категорией должностных 
лиц, в которую предлагается 
включить руководителей МВД, 
ФСБ и Росфинмониторинга и 
их заместителей, а также от-
дельных руководителей тер-
риториальных органов власти 
(МВД и ФСБ). Кроме того, про-
ект предусматривает обяза-
тельное уведомление о приня-
том решении в течение 24 ча-
сов Генерального прокурора, 
его заместителя или иного под-
чиненного ему соответствую-
щего прокурора.

Продлить срок приостанов-
ки операций по банковским 
счетам и картам можно будет 
только по решению суда.

Для оперативного испол-
нения принятых решений Рос-
финмониторинг сможет уве-
домлять банки о принятом ре-
шении в электронной форме. 
Сейчас аналогичные правила 
действуют в отношении пере-
чня террористов.

Кроме того, документ пред-
усматривает ряд мер по защи-
те прав граждан, чьи счета или 
карты попали под блокировку. 
Так, суды смогут назначать еже-
месячные выплаты, устанавли-
вать перечни транзакций, на ко-
торые не распространяется ре-
шение о приостановлении рас-
ходных операций (оплата труда, 
уплата налогов, сборов, штра-
фов, оплата коммунальных пла-
тежей и другие).

«Принятие проекта позво-
лит создать эффективный меха-
низм обеспечения безопасно-
сти государства, защиты инте-
ресов общества и граждан в слу-
чае использования финансовых 
инструментов в противоправ-
ных целях», — следует из поя-
снительной записки.

Председатель Национально-
го совета финансового рынка 
Андрей Емелин одобряет ини-
циативу Росфинмониторинга, 
отмечая, что она направлена 
главным образом на противо-
действие организованным пре-
ступным группам. 

«Предусматриваемый меха-
низм приостановления опера-
ций по счету с необходимым по-
следующим судебным подтвер-
ждением позволит обеспечить 
соблюдение прав граждан в тех 
случаях, когда принятые меры 
окажутся необоснованными, — 
говорит эксперт.

В свою очередь, зампред ко-
миссии Торгово-промышленной 
палаты по цифровым финансо-
вым технологиям Тимур Аитов 
напомнил, что схожие проблемы 
оперативной блокировки счетов 
клиентов банкиры уже много 
раз обсуждали в связи с хищени-
ями денежных средств.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Льготные кредиты, новые знания и перемены в цехах помогают сделать жизнь богаче

Когда всё рядом
КУЛЬТУРА

ЭТО ТАКОЙ АДРЕНАЛИН!

Элина Труханова

Культурной столицей осени 
стал Ярославль, где прошел Пя-
тый Всероссийский фестиваль 
фольклорных театров «Охо-
чие комедианты». Его название 
связано с основателем первого 
русского театра Федором Вол-
ковым и актерами его труппы. 
Они тоже так себя окрестили.

«Участвуем! Фольклорный 
театр — предшественник драма-
тического, а именно Ярославль 
является родиной первого рус-
ского театра. Это очень орга-
нично...» — написали на своей 
странице в соцсети накануне 
фестиваля представители теа-
тра-студии «За углом» из Гат-
чины Ленинградской области.

На театральный форум, ко-
торый прошел в рамках нац-
проекта «Культура», свои ра-
боты привозили любительские 
театры из Свердловской, Ле-
нинградской, Ростовской, Са-
ратовской, Ярославской, Ря-
занской областей, из Удмуртии, 
с Камчатки. Зрителям повезло: 
попасть на спектакли с утра до 
вечера можно было бесплатно. 

Гости фестиваля приготови-
ли им свои хиты. Например, на-
родный кукольный театр «Те-
ремок» из ростовского поселка 
Зимовники показал «Казачьи 
байки». Театральный коллек-
тив «Карт-бланш» из саратов-
ского Пугачева по материалам 
фольклора поставил «Заповеди 
Свароговы, или Сказ о былой 
Руси».  Актеры-любители из 
камчатского села Анавгай (те-
атр миниатюр «Укчэнэк») по-
казали эвенскую сказку «Пла-

точный». Театрализованное 
шоу с элементами обрядов — те-
атр малых форм «Истоки» из 
рязанского поселка Гусь-Же-
лезный.  Музыкальным пред-
ставлением по произведениям 
Бориса Шергина и Степана Пи-
сахова «Тили-тили» раззадорил 
всех театр «Левый берег» из 
ярославского Тутаева. 

«Это счастье, что есть в жиз-
ни такая ниша, как любитель-
ский театр, где собираются ув-
леченные люди разных профес-
сий, возрастов, — восторгался 
председатель жюри, актер и 
режиссер московского театра 
«Ленком» Игорь Фокин. — А у 
руля стоят очень талантливые 
люди, которые ставят спекта-
кли не хуже профессионалов. 
Это такой адреналин! Надолго 
заряжаешься позитивом, кото-
рый идет со сцены».

В итоге диплом гран-при 
жюри присудило за «Тили-ти-
ли». Лауреатами стали театры 
«Укчэнэк», «ШкоДа!», «Тере-
мок» и «За углом». 

«Нам 17 лет, среди артистов 
есть учителя, слесари, пожар-
ные, работники «скорой помо-
щи», воспитатели детсадов. В 
спектакле «Тили-тили» задей-
ствованы 24 человека, но арти-
стов у нас больше», — рассказы-
вает режиссер театра «Левый 
берег» Светлана Асафьева.

Для максимального погру-
жения в атмосферу народного 
быта в «Тили-тили» использо-
вали ухваты, грабли, стираль-
ные доски. Их пришлось соби-
рать по деревням, реставриро-
вать. Даже одежда старинная, с 
ручной вышивкой.  

ЖИЛЬЕ

РАЙОНЫ НА ВЫРОСТ

Ольга Медведева

В октябре в Екатеринбурге 
официально появился восьмой 
район — Академический. Освое-
ние этой территории началось 
в 2007 году. Сегодня здесь при-
мерно сто тысяч жителей.

Район гордится безбарьер-
ной средой, удобными пеше-
ходными переходами и троту-
арами, велосипедными дорож-
ками со специальными свето-
форами. В этом году жители 
выбирали концепцию благоу-
стройства Преображенского 
парка. А какие здесь устраива-
ют праздники! На них съезжа-
ются со всего Екатеринбурга.

Здесь самая большая школа 
города. Родители с нетерпени-
ем ждут, когда закончится стро-
ительство четырех садиков и 
очередной школы.

А еще нужно обеспечить 
транспортную доступность. И 
сейчас благодаря федеральной 
программе «Стимул» и нацпро-
екту «Жилье и городская сре-
да» строится восемь современ-
ных дорог, которые соединят 
жилые дома со школами, дет-
скими садами, магазинами.

«Солнечный» на юге Екате-
ринбурга статуса района пока 
не заслужил. Но это не меша-

ет ему развиваться быстро 
и комплексно. Сейчас на его 
территории проживают более 
14 тысяч человек, в перспек-
тиве население микрорайона 
вырастет до 85 тысяч. В этом 
году благодаря федеральной 
поддержке здесь открылся но-
вый детский сад на 250 мест, 
на подходе еще один, который 
примет 300 малышей. Совре-
менные детские площадки, 
прогулочные аллеи и зоны от-
дыха стали визитными карточ-
ками микрорайона. Транспор-
тная проблема «Солнечного» 
связана с его расположением 
на южной окраине Екатерин-
бурга. Планируется рекон-
струкция улиц. Некоторые до-
роги из двухполосных сделают 
пятиполосными. И даже проло-
жат трамвайную линию.  

ОБРАЗОВАНИЕ

КАК ТРАТИТЬ И КОПИТЬ

Алена Ларина

Школьники из Ингушетии на-
учились копить родительские 
деньги на карманные расходы с 
помощью уроков финансовой и 
цифровой грамотности.

В школе № 1 самого моло-
дого города страны Сунжи их 
проводит учитель Зухра Хасие-
ва. Она сама активно пользует-
ся современными цифровыми 
технологиями. Один из уроков 
Зухры Хасиевой был о пользо-
вании банковскими онлайн-
услугами для учащихся деся-
тых и одиннадцатых классов. 
Ранее учитель показала ребя-
там, как составить план личных 
расходов на неделю. Например, 
чтобы накопить на роликовые 
коньки или самокат.

«Родители дают мне по ты-
сяче рублей в неделю, раньше я 
тратила все за три-четыре дня, 
— рассказала восьмиклассница 
Залина Евлоева. — На заняти-
ях научилась планировать не-
дельный бюджет. К следующе-

му понедельнику у меня начал 
появляться остаток 300—400 
рублей. За несколько месяцев 
накопила около пяти тысяч». 
Девочка начала хранить нако-
пленные деньги на банковской 
карте. И здесь как нельзя кста-
ти пригодился урок на тему 
цифровизации в банковской 
сфере.

Чтобы подготовиться к та-
кому уроку, Зухра проконсуль-
тировалась в крупном банке 
и подготовила слайды. Кроме 
того, на занятие пригласили со-
трудника финансового учре-
ждения, который также высту-
пил перед детьми.

А вот на будущем уроке циф-
ры ингушский учитель рас-
скажет ребятам о применении 
искусственного интеллекта 
в сфере медицины. «В нашей 
школе около 40 процентов де-
тей хотят стать врачами, — объ-
яснила свой выбор Зухра Ха-
сиева. Надеюсь, такое занятие 
поможет им в выборе профес-
сии».  И поможет в жизни.  

ПРОИЗВОДСТВО

НЕ ХОДИТЕ ПО ДЕНЬГАМ

Нина Рузанова

Нацпроект «Производитель-
ность труда», в отличие от дру-
гих, дает практически мгновен-
ные результаты, и часто — при 
минимуме затрат. 

Несколько месяцев рабо-
ты с аудиторами и экспертами 
Федерального центра компе-
тенций — и на предприятии об-
наруживают, что в буквальном 
смысле не видели, не замеча-
ли съедающих время и деньги 
просчетов, которые совсем не-
сложно устранить. Дамир Кур-
маев, заместитель главного ин-
женера АО «Медоборудование» 
в Мордовии, говорит, что этот 
нацпроект «открывает глаза». 
С ним солидарны и другие. 

Достижение результатов в 
короткие сроки особенно важ-
но, если речь идет о продукции, 
которая необходима для созда-
ния санитарного щита, за ко-
торым можно пережить панде-
мию с меньшими потерями. 

На новосибирском заводе 
«Вармекс» во время локдауна 
перешли на круглосуточный 
режим работы. Потому что пра-
ктически вечные влагостойкие 
двери, которые делают на пред-
приятии, использовали при 
возведении медицинских цен-
тров минобороны. 

Как рассказал «РГ» генди-
ректор «Вармекса» Виктор Ку-
дряшов, тот напряженный пе-
риод и подтолкнул руководст-
во завода к участию в нацпро-
екте. Нужно было понять, как 
наращивать производство. В 
результате оптимизации про-
изводственных цепочек выпу-
ска продукции увеличились  на 
50 процентов, а срок изготов-

ления заказа уменьшился чуть 
ли не вдвое. Предприятие не 
теряет надежды на получение в 
рамках нацпроекта и льготно-
го займа.

Примерно в три раза, по 
оценке гендиректора Влади-
мира Дряхлова, удалось увели-
чить эффективность работы со-
трудников благодаря нацпро-
екту и на Горьковском заводе 
аппаратуры связи имени Попо-
ва. Это предприятие выпускает 
линейку техники медицинско-
го назначения: рециркуляторы 
воздуха, бактерицидные излу-
чатели, а также дезинфицирую-
щие рамки. 

Последние после модерниза-
ции стали невероятно «умным» 
комплексом: инженеры завода 
«научили» рамку не только де-
зинфицировать «холодным ту-
маном», но и служить металло-
искателем, распознавать лица, 
фиксируя наличие или отсутст-
вие маски, и измерять темпера-
туру тела. На все про все ком-
плекс тратит не больше пяти 
секунд.

Дезинфекционную технику, 
но уже другого плана — на шас-
си автомобилей «ГАЗ» и «Ка-
мАЗ», производит и АО «Медо-
борудование». Сотрудники за-
вода вместе с аудиторами бук-
вально под ногами нашли не-
использованные ресурсы. Со-
кратить расстояние между ра-
бочими местами — казалось бы, 
мелочь, а сработала. Благодаря 
оптимизации процессов уда-
лось увеличить производитель-
ность на 37 процентов, снизить 
себестоимость на 20 процен-
тов. А средняя зарплата вместе 
с премией выросла почти на 60 
процентов!  

СВОЕ ДЕЛО

БИЗНЕС НА ШПИЛЬКАХ ШАГАЕТ БЫСТРЕЕ

Захар Алексеев

К
ак нас убеждает ста-
тистика, число жен-
щин-предпринима-
телей ежегодно рас-
тет. И для этого не-
мало государством 
делается. «РГ» спро-
сила самих женщин, 
что им помогло со-

здать и удержать свой бизнес.

Кому улыбается удача
Кристина Базиленко, индивиду-
альный предприниматель, Ро-
стов-на-Дону:

— Супруг предложил мне за-
няться тем, о чем я всегда меч-
тала, — создавать одежду. Нача-
ла разрабатывать модели с нуля 
— пижамы и домашнюю одежду.

Четыре года назад открыла 
первый швейный цех. На взятые 
в долг 300 тысяч рублей арен-
довала небольшое помещение. 
Там работали пять человек. Ко-
нечно было нелегко. Но, как я 
убедилась, удача улыбается 
тем, кто работает. Со временем 
начали расти, развиваться.

Сейчас мы размещаемся в 
трехэтажном здании на 1000 
квадратных метрах. В штате 50 
работников. Но и конкуренты 
не спят. Сейчас большой бум, 
наша швейная промышлен-
ность начинает возрождаться, 
появляются новые цеха с совре-
менным оборудованием.

И, конечно, возник вопрос, 
где взять деньги на развитие и 
чтобы кредит не задушил? Вот 
тут нас и выручил центр «Мой 
бизнес» Ростовской области. В 
рамках нацпроекта по поддер-
жке предпринимательства для 
женского бизнеса был разра-
ботан специальный микрофи-
нансовый продукт «Приори-
тетный». Это микрозаем от 100 
тысяч до 5 миллионов рублей на 
срок до 24 месяцев со ставкой 
от 6,5 до 9,75 процента годовых.

Была приятно удивлена: от 
подачи документов до перечи-
сления денег прошло несколько 
дней, не говоря уже о поддержке 
сотрудников центра по всем во-
просам. Если честно, больше 
времени у меня ушло на разду-
мья. За повторным займом об-
ращусь уже без сомнений.

Наши дроны первые
Анастасия Филиппова, директор 
сети ресторанов, Рязанская об-
ласть:

— Работаю с 15 лет. Меня взя-
ли тренером в фитнес-клуб. 
Училась. Я экономист по обра-
зованию, с красным диплом. 
Был период, когда я работала в 
автосалонах, в школе танцев.

А потом открыла ресторан-
чики быстрого питания. Осме-
лев — большой красивый ресто-
ран, взяв его в кредит. Прогоре-
ли. Начались годы с 54 тысяча-
ми ежемесячного напомина-

ния, что нужно хорошо думать, 
открывая новый проект.

Набравшись опыта, решила 
снова создать свое дело. Остано-
вила выбор на шаурме. Фастфуд 
— та отрасль, которая растет по 
5 процентов в год. Первый па-
вильон открыли в 2018 году в 
одном из рязанских торговых 
центров. Вложения быстро оку-
пились. Открыли еще один.

А тут налетела, как саранча, 
пандемия. Открыли сбор зака-
зов через соцсети, организова-
ли доставку... Но это не спасало.

Спасли меры поддержки 
Корпорации малого и среднего 
предпринимательства и МСП-
Банка. Мне открыли кредит под 
ноль процентов для сохранения 
зарплаты сотрудников. Получи-
ла кредит по ставке 2 процента 
на развитие бизнеса и субсидию 
на закупку средств дезинфек-
ции. Так мы и выплыли.

Сейчас у нас 15 ресторанов в 

Новороссийске, Рязани, Ивано-
ве, Королеве, Раменском, Лаза-
ревском. В планах на 2022 год — 
сетка из 200 заведений. Кстати, 
наши ребята первыми запусти-
ли доставку шаурмы дронами.

У меня 200 учеников
Ульяна Саая, руководитель языко-
вой школы «iSpeak», Тыва:

— За любым успешным про-
ектом стоит желание человека 
что-то изменить, улучшить. И 
меня, собственно, подвигло на 
это желание помочь детям хо-
рошо выучить английский язык.

Начала искать информацию, 
читать, изучать, сравнивать... 
Открыла в школе, где работа-
ла, кружок, чтобы давать зна-
ния по иностранному языку вне 
школьных рамок. Записалась в 
институт повышения квалифи-
кации. И на одной из лекций уз-
нала о коммуникативной мето-
дике и об авторской программе 

Валерии Мещеряковой. Заняв в 
долг большую сумму денег, на 
год отправилась в Москву из-
учать и осваивать эту методику.

В какой-то момент поня-
ла, что общеобразовательная 
школа стала для меня теснова-
той. А я встала перед выбором: 
что дальше? Замучили страх и 
сомнения: вдруг не получится? 
В итоге решила начинать свое 
дело. Рассудила так: буду пред-
лагать качественные услуги, по-
лучу за них адекватную цену.

В 2018 году зарегистрирова-
ла языковую школу «iSpeak» в 
Кызыле, купив франшизу. Спер-
ва было 20 учеников, потом 
50, 70… сейчас — 200. Вот та-
кая «многодетная мама». Есть 
и планы на будущее — открыть 
большой образовательный 
центр, который будет давать ре-
зультативное образование, не 
только по английскому языку, 
но и по другим предметам.

Что я поняла? Иметь проект, 
знать, как его осуществить — это 
одно. И совсем другое — созда-
вать бизнес. Тут нужны особые 
навыки. Без поддержки и помо-
щи Фонда поддержки предпри-
нимательства Республики Тыва, 
мне, кажется, вряд ли удалось 
что-либо сделать. Его сотрудни-
ки помогали советами, да и в по-
лучении кредита сыграли не по-
следнюю роль.  

Академический стал восьмым районом Екатеринбурга. Строят его почти пятнадцать лет. Планируют и дальше сдавать по 500 тысяч квадратных 
метров жилья в год. Особенность таких районов-новостроек в том, что сюда переезжают семьи с детьми. А значит, и детских учреждений нужно 
все больше и больше. Здесь — самая большая школа города. А сейчас родители с нетерпением ждут, когда достроят еще четыре садика.

А К Ц Е Н Т

Ульяна Саая: За любым успешном биз-
нес-проектом стоит желание человека 
что-то изменить, улучшить, сделать то, 
что до этого никто не делал и не достигал

На фестиваль фольклорных театров «Охочие комедианты» приехали люби-
тельские театры, в которых играют люди разных профессий и возрастов.
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Кстати

Театр «Левый берег» в 2020 году, получил грант по нацпроекту «Культу-

ра» и федеральному проекту «Творческие люди». 

На эти деньги закупили новые костюмы, световую аппаратуру и другое 

оборудование. И еще хватило, чтобы съездить на два фестиваля —  в 

Сочи и в Кострому.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По федеральной программе «Сти-

мул» нацпроекта «Жилье и город-

ская среда» в этом году выделено 

34 миллиарда рублей.

Они пошли на строительство 

школ, детсадов, поликлиник, до-

рог. Государство берет на себя эти 

расходы, чтобы стимулировать за-

стройщиков возводить жилье по 

доступным ценам. 

Справка «РГ»

Уроки цифры по искусственному интеллекту и машинному обучению 

проходят по всей стране в рамках образовательного проекта АНО 

«Цифровая экономика», Минцифры и Минпросвещения России. Стра-

тегический партнер и разработчик — благотворительный фонд Сбербан-

ка «Вклад в будущее».

АВТОРИТЕТНО

БУДЬТЕ СМЕЛЕЕ 
Татьяна Илюшникова, заместитель министра экономического развития России:

— Я много лет работаю в сфере экономического разви-

тия и поддержки бизнеса и вижу, как трансформирует-

ся женское предпринимательство. Оно все уверенней 

занимает топовые позиции. Бизнес-леди создают свои 

компании и управляют крупными проектами.

Сейчас как среди предпринимателей, так и среди са-

мозанятых доля женщин — около 40 процентов. Ча-

сто, бизнес, который создают женщины, приносит 

пользу многим людям. Это, как правило, социальные 

или благотворительные инициативы в рамках обыч-

ных компаний. Женщины стараются сделать мир во-

круг себя лучше. И я как женщина и как государствен-

ный управленец всячески стараюсь способствовать 

развитию женского бизнеса в России.

Сегодня женщины выделяют два ключевых фактора, 

которые препятствуют для начала бизнеса. Отсутст-

вие стартовых финансовых возможностей и знаний, 

как начать свой бизнес. В рамках нацпроекта «Малое 

и среднее предпринимательство и поддержка инди-

видуальной предпринимательской инициативы» уже 

удалось снять большую часть барьеров.

Женщинам-предпринимателям доступны специаль-

ные кредитные программы и гарантийная поддержка, 

которая позволяет даже начинающим свой бизнес 

взять кредит. За 2020 год предприниматели-женщи-

ны получили кредитов более чем на 55 миллиардов 

рублей при поддержке участников национальной га-

рантийной системы поддержки малого и среднего 

предпринимательства.

Существует льготная микрофинансовая поддержка в 

региональных государственных микрофинансиро-

ванных организациях. Это не те «фирмочки», кото-

рые дают кредиты под грабительские проценты, а ре-

альная поддержка бизнеса на льготных условиях. Для 

женщин-предпринимателей, как приоритетной груп-

пы, ставка составляет не более ключевой ставки Бан-

ка России. По нашим оценкам, в 2020 году им предо-

ставлено почти 10 тысяч льготных микрозаймов на 

сумму около 20 миллиардов рублей. Это около 40 

процентов договоров.

Есть специализированные кредитные продукты для 

женщин и в МСП-Банке. Существуют проекты по под-

держке социальных предприятий, где 90 процентов 

руководителей женщины. Разрабатываются меры 

поддержки для креативных индустрий. Большинство 

традиционно женских сфер предпринимательской 

самореализации охвачены мерами поддержки.

А для снятия второго барьера — информационного — 

по всей стране создаются программы и инициативы 

для развития женского предпринимательства. Регио-

нальные центры поддержки бизнеса организуют ма-

стер-классы, «круглые столы» и бизнес-девичники 

для обмена опытом бывалых и только начинающих 

свой путь бизнес-леди. В том числе и образователь-

ные.

Например программа «Мама — предприниматель», в 

рамках которой проходит обучение для женщин, на-

ходящихся в декрете, а также предоставляются кре-

диты на сумму до 500 тысяч рублей на срок до трех 

лет, без залога и поручительства.

Как показывает практика, женщины-предпринимате-

ли значительно реже, чем мужчины, занимаются про-

движением личного бренда, не участвуют в конкур-

сах и проектах, не заявляются в качестве спикеров. Я 

хочу призвать всех женщин-предпринимателей, и тех, 

кто задумывается об открытии бизнеса, быть смелее, 

находить свои ниши, обращаться за поддержкой и во-

площать в жизнь задуманное.
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Справка «РГ»

Главная цель создания «Санитарного щита страны — безопасность для 

здоровья» — развитие устойчивой системы предупреждения, профилак-

тики, выявления и реагирования на угрозы биологической безопасности 

и санитарно-эпидемиологическому благополучию российских граждан.

Знания, полученные на уроках финансовой грамотности, ученица школы 
№ 1 города Сунжи применила на практике. И за месяц скопила пять тысяч.
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КОМПЕТЕНТНО

ПОЧЕМУ УРОВЕНЬ ВАКЦИНАЦИИ РАСТЕТ, НО И ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ КОВИДОМ В РЕГИОНАХ НЕ ПАДАЕТ

Елена Мационг,
«Российская газета», 
Екатеринбург

С
егодня в некоторых ре-
гионах страны уровень 
вакцинации от ковида со-

ставляет уже больше 50 процен-
тов от планов, при этом многие 
уже переболели. Казалось бы, 
мы уже давно должны достиг-
нуть планки коллективного им-
мунитета. Но заболеваемость 
повсеместно растет, как и смер-
тность. В чем причина? Об этом 
— в интервью с доктором меди-
цинских наук, главным внеш-
татным специалистом Мин-
здрава России по медицинской 
профилактике в УрФО Сергеем 
Токаревым. 

Сергей Александрович, возь-
мем для примера Ямал. Там 
сегодня привито уже 175 ты-
сяч человек,более 50 тысяч 
переболели, примерно столь-
ко же перенесли ковид бессим-
птомно. И это при том что 
население всего региона чуть 
больше 500 тысяч. Казалось 
бы, если провести  арифме-
тическое сложение, коллек-
тивный иммунитет должен 
быть у 80% взрослых жите-
лей региона. А заболеваемость 
за месяц там снова выросла 
на 10 процентов. В чем при-
чина? 

СЕРГЕЙ ТОКАРЕВ: Не нужно возла-
гать избыточных надежд на кол-
лективный иммунитет. Все дело 
в том, что ни прививка, ни пере-
несенное заболевание не дают 

пожизненной 100% защиты от 
коронавируса. Ученые мира 
пришли к однозначному выво-
ду: через три месяца после при-
вивки или болезни титр защит-
ных антител уменьшается при-
мерно в три раза, а через полго-
да — в десять раз. Пока в нашей 
стране повторно вакцинирова-
лись всего два миллиона чело-
век. А еще десятки миллионов 
не прошли и первую часть вак-
цинации. Если бы мы полгода 
назад привили всех за доволь-
но короткое время, а сегодня 

начали активно вакцинировать 
повторно, вот тогда могли гово-
рить о мощной защите и дейст-
вительно высоком уровне кол-
лективного иммунитета. А пока 
корректнее говорить только о 
доле иммунизированных. Ли-
ния защиты от ковида пока та-
кая, что все равно что мы бы вы-
ступили с вилами и граблями 
против пушек и танков, причем 
без защитных касок, то есть ре-
спираторов и масок.

Нужно помнить, что привив-
ка защищает от тяжелого тече-

ния болезни и летального ис-
хода, но не может служить за-
щитой от заражения. Привитые 
могут попадать в стационары, 
но они крайне редко умирают 
(!), вот что важно. 

Получается, мы даже прибли-
зительно не сможем сказать, 
какой сейчас уровень коллек-
тивного иммунитета? 

СЕРГЕЙ ТОКАРЕВ: Эти рассуждения 
сейчас абсолютно бесполезны. 
Выяснить это можно, только 
если провести тотальный скри-

нинг антител у всего населения. 
Но во-первых, это очень дорого-
стоящее исследование, а во-вто-
рых, на пике волны не имеющее 
большого смысла, потому что 
число больных постоянно ме-
няется. Сейчас человек здоров, 
а уже через несколько часов мо-
жет заболеть. 

А как же клеточная память, 
о которой так много говори-
ли ученые?

СЕРГЕЙ ТОКАРЕВ: Она работает, но 
не успевает за репликацией, 
размножением «дельта»-штам-
ма вируса. Пока наши клетки 
памяти наработают необходи-
мый титр антител, дело может 
зайти слишком далеко. Имен-
но поэтому и нужно встречать 
врага с поднятым мечом и опу-
щенным забралом. То есть при-
витыми и в маске или респира-
торе. 

Некоторые регионы еще не-
сколько месяцев назад объя-
вили себя ковид-фри зонами. 
Это дало эффект? 

 СЕРГЕЙ ТОКАРЕВ: На Ямале чуть ли 
не с начала пандемии стали де-
лать ПЦР-тесты всем с ОРВИ и 
гриппом. Сегодня этот регион 
лидер в России по тестирова-
нию, там сделали уже два мил-
лиона тестов, то есть по сути 
уже по четыре теста на каждого 
жителя. Это позволяет не толь-
ко выявлять зараженных на 
максимально ранних сроках, 
но и оперативно начинать их 
лечить. Сейчас в Москве при-
няли аналогичное решение, и 

это абсолютно правильно, по-
тому что «дельта» умело ма-
скируется под сезонные про-
студы. 

В очередном регионе страны, в 
Свердловской области вводят 
QR-коды. Рестораторы, вла-
дельцы фитнес-центров взмо-
лились, не уничтожайте биз-
нес. Как сделать, чтобы и эко-
номику не губить, и с ковидом 
бороться?

С Е Р Г Е Й  ТО К А Р Е В :  Мне прислали 
фото очереди возле прививоч-
ных пунктов в Калининграде, в 
этом городе тоже недавно ввели 
QR-коды. А еще недавно у при-
вивочных пунктов не было лю-
дей. Альтернативой этому мо-
жет быть только локдаун с жест-
кими нефармацевтическими 
мерами, больше пока ничего не 
придумали. Вывод: будем мас-
сово прививаться и соблюдать 
меры профилактики — меньше 
будут страдать фитнес-центры, 
кафе и прочий бизнес. 

К слову, точно так же летом 
многих мотивировала поста-
вить прививку возможность по-
ехать отдыхать за границу. 

Иногда звучат предложения 
делать прививку раз в три ме-
сяца, для надежности.

СЕРГЕЙ ТОКАРЕВ: Это все-таки уже 
перебор. В таком случае может 
возникнуть истощение иммун-
ной системы — явление пери-
ферической толерантности В-
клеток, что тоже опасно. Опти-
мальный срок в сегодняшней 
ситуации — полгода.  

COVID-19 Где и как вводят новые антикоронавирусные меры

Койкоместное самоуправление

З
аболевших корона-
вирусом опять стало 
больше, и российские 
регионы вынуждены 
ужесточать антико-
видный режим. При 
этом вводить полный 
локдаун никто не со-
бирается. Пока сани-

тарные власти ограничиваются 
обязательной вакцинацией, QR-
кодами, переводом на удаленку 
школьников, студентов, пенси-
онеров.

«Другого выхода у нас просто 
нет. Статистика показывает: 
смертность растет», — объяснил 
введение дополнительных огра-
ничений президент Татарстана 
Рустам Минниханов. Республи-
ка стала еще одним регионом, 
где появились QR-коды. Теперь 
без них невозможно попасть в 
торговые центры, кинотеатры, 
на спортивные арены и выстав-
ки. Посетить без сертификата о 
вакцинации можно только про-

дуктовые магазины, обществен-
ный транспорт, банки, аптеки, 
отделения почты, бани и парик-
махерские. Другое ограничение 
— татарстанцев старше 65 лет, 
которые не сделали прививку, 
отправили на самоизоляцию. 

Вынуждены ввести QR-коды 
и в соседней Башкирии, где ситу-
ация с каждым днем ухудшается. 
Сертификат о вакцинации ну-
жен, чтобы попасть в музеи, кон-
цертные залы, дома культуры. 
Без QR-кода или отрицательного 

ПЦР-теста не получится даже ку-
пить билеты на междугородние 
автобусы.

Власти регионов просят жи-
телей и бизнес с пониманием 
относиться к новым ограниче-
ниям. Ради безопасности сейчас 
закрывают детские игровые пло-
щадки в торговых центрах, огра-
ничивают работу кафе и фастфу-
дов, отправляют школьников и 
студентов на дистанционное об-
учение. Например, на дистант 

перевели учащихся самарских 
школ  с 6-го по 10-й классы. Пока 
«домашний» режим ввели на две 
недели. И его продлят, если ситу-
ация станет еще хуже. Воронеж-
ские школы с 12 октября тоже 

отправились на дистант. Перехо-
дят на удаленку и сотрудники ор-
ганизаций, которые занимаются 
образовательными программа-
ми. Но самой масштабной мерой 
становится обязательная вакци-

нация отдельных категорий гра-
ждан. С 11 октября ее ввели еще 
несколько регионов. Среди них  
Приморье, ЕАО, Ростовская об-
ласть. Власти Челябинской об-
ласти до последнего откладыва-

ли введение таких экстренных 
мер, разъясняя, что прививка — 
единственный способ обезопа-
ситься. В итоге решение о вакци-
нации приняли санитарные вра-
чи. Остается сложной ситуация 
с ковидом в Москве: за послед-
ние две недели заболеваемость 
выросла в полтора раза. При той 
непредсказуемости в поведении 
вируса единственный выход в 
борьбе с ним — ранняя  диагно-
стика заболевания. Именно на 
это делают ставку и столичные 
власти. С 1 октября в городе за-
работал новый алгоритм веде-
ния больных с ОРВИ. Чтобы не 
пропустить под его маской ко-
ронавирус, пациентам делается 
экспресс-тест. А начиная с этой 
недели его бесплатно может сде-
лать и каждый желающий.  

Подготовили: Анна Бондаренко, 
Михаил Пинкус, Константин 
Бахарев, Тимур Алимов, 
Айгуль Камаева, Андрей 
Куликов, Ольга Дмитренко, 
Илья Изотов, Татьяна Ткачева, 
Татьяна Тюменева, 
Ульяна Вылегжанина, 
Любовь Проценко

Прививка защищает от тяжелого течения болезни, но не может служить защитой от заражения.

А К Ц Е Н Т

Вводить полный локдаун 
пока никто не собирается

— Узнайте также: глава ВОЗ назвал прививочные паспорта 
для путешествий дискриминацией 
rg.ru/art/2169752

А КАК У НИХ?

БЕЗ ПРИВИВКИ ЖИЗНИ НЕТ 

Диана Ковалева, 
Надежда Ермолаева

В Латвии на три месяца объяв-
лено чрезвычайное положение 
со вступлением в силу ряда ан-
тиковидных ограничений. Об 
этом сообщает прибалтийский 
портал «Делфи». Ограничения 
в первую очередь коснутся не 
привитых от коронавируса жи-
телей республики. Им разреше-
но будет посещать только ма-
газины первой необходимости, 
аптеки, магазины оптики и кор-
мов для животных, телекомму-
никационные магазины и авто-
заправочные станции. При этом 
владельцы упомянутых органи-
заций обязаны будут предоста-
вить площадь по 25 квадратных 
метров на посетителя. Лица без 
ковид-сертификата могут соби-
раться на частные мероприятия 
в помещениях в количестве до 
10 человек, на открытом возду-
хе — до 20 человек. Невакцини-
рованным теперь фактически 
невозможно посещать культур-
ные мероприятия и церкви, так 
как организаторы мероприятий 
обязаны следить за тем, чтобы 
в одном и том же помещении не 
было других лиц. «Невакциниро-
ванным разрешено пользовать-
ся общественным транспортом 
и получать хозяйственные услу-
ги в местах оказания почтовых 
услуг, если на одного человека 
приходится не менее 15 квадрат-
ных метров площади. Люди без 
ковид-сертификата в заведениях 
общественного питания могут 
покупать еду только навынос», — 
отмечается в публикации.

Во время действия чрезвы-
чайного положения в Латвии 
для большинства работников 
вводится удаленный режим 
работы. Заведения общепита, 
развлекательные, культурные 
заведения и церкви могут ра-
ботать не ранее чем с 6 и не по-
зже чем до 21 часа. Школы бу-
дут работать в очном формате с 
соблюдением ранее принятых 
антиковидных норм.

Австралийские власти после 
почти четырех месяцев жест-
кого локдауна ослабили ко-
ронавирусные ограничения в 
Сиднее и штате Новый Южный 
Уэльс — но только для полно-
стью вакцинированных жите-
лей. Для региона, где более 70 
процентов жителей уже полу-
чили две дозы вакцины, насту-
пил «День свободы». Например, 
теперь в одном доме могут со-
бираться 10 привитых австра-
лийцев, а на улице — 30. Невак-
цинированным же разрешено 
собираться дома только в соста-
ве двух человек. До 100 приви-
тых гостей теперь можно при-
глашать на свадьбы и похороны, 
и только по пять и по десять не-
привитых соответственно.

Вновь заработали магазины 
товаров не первой необходимо-
сти, куда разрешено запускать 
по одному посетителю на че-
тыре квадратных метра. С ана-
логичными ограничениями от-
кроются спортивные залы, а 
также парикмахерские, салоны 
красоты и тату — при условии, 
что в одном помещении будет 
не более пяти клиентов. Снова 
откроют свои двери церкви и 
другие религиозные заведения, 
но также с правилами социаль-
ной дистанции. Петь в помеще-
нии пока по-прежнему запре-
щено, однако на вакцинирован-
ных исполнителей это не рас-
пространяется. 

В  Новой Зеландии власти 
пригрозили лишить работы не-
привитых представителей не-
которых профессий. Главным 
образом, это касается учите-
лей, сотрудников школ, контак-
тирующих с учениками, докто-
ров, медсестер и прочий мед-
персонал. 

Во Франции, где сотрудни-
ков сферы здравоохранения 
обязали привиться еще не-
сколько недель назад, власти 

ищут способы заставить сде-
лать это и других людей. С 15 
октября для всех невакцини-
рованных граждан анализы на 
коронавирус станут платными. 
ПЦР-тесты будут по 44 евро за 
штуку, если их делают в лабора-
тории, и по 25 евро — если в ап-
теке. Самостоятельные тесты 
будут по 5,2 евро. Кстати, ана-
лизы на коронавирус для неме-
дицинских целей станут плат-
ными и в Германии. Скорее все-
го, экспресс-тесты будут стоить 
от 12 до 50 евро, а ПЦР-тесты 
— от 44 до 100 евро, пишет изда-
ние The Local.

Италия первой в Евросоюзе 
обязала всех работающих лю-
дей  завести коронавирусный 
паспорт. В нем содержится ин-
формация о вакцинации, пере-
несенном заболевании либо о 
своевременно сделанном ПЦР-
тесте. Это коснется всех, кто 
«выполняет трудовую деятель-
ность» в частном секторе и всех 
госслужащих, пишет The Local. 

Уклонистов хотят штрафовать 
на сумму от 600 до 1500 евро, 
а начальство, которое не будет 
проверять соответствующие 
«зеленые пропуска» у своих 
подчиненных, на тысячу евро. 

Кроме того, если сотрудник 
госсектора не предъявит коро-
навирусный паспорт, то после-
дующие пять дней в его личном 
деле будут значиться как несан-
кционированные прогулы. По-
сле пятого дня его отстранят от 
работы без сохранения зарпла-
ты, пока он не принесет доку-
мент о сделанной прививке. Ра-
ботников же частного сектора 
сразу лишат зарплаты и будут 
помечать как отсутствующих. 
Новые правила, которые на-
чнут действовать с 15 октября, 
коснутся, по некоторым оцен-
кам, 18 миллионов итальянцев.

В Британии разговоры о ко-
ронавирусных паспортах идут 
уже давно, но ввести их решил-
ся пока только Уэльс. По ука-
зу местных властей, без про-
пуска, который содержит ин-
формацию либо о вакцинации, 
либо об отрицательном тесте на 
COVID-19, отныне нельзя посе-
щать ночные клубы, меропри-

ятия в закрытых помещениях 
на более 500 человек, меропри-
ятия на открытом воздухе на 
более четырех тысяч человек и 
любые мероприятия на более 
десяти тысяч человек, в том чи-
сле спортивные.  В Шотландии 
для допуска в подобные места 
требуется в обязательном по-
рядке сертификат о прививке, 
передает BBC.

А вот в Дании  власти, на-
против, окончательно отка-
зались от карантинных мер. 
В этой скандинавской стране 
последним «пало» правило, 
предписывающее иметь при 
себе справку о прививке, что-
бы попасть в ночные клубы и 
прочие развлекательные за-
ведения. Решение об отказе от 
этой нормы было принято по-
сле того, как от коронавируса 
привились  более 80 процентов 
датчан старше 12 лет.

 И все же людей по-прежне-
му просят носить маски в аэро-
портах, на приеме у врача, при 
сдаче анализов и в больницах. 
Кроме того, сохраняется реко-
мендация о соблюдении соци-
альной дистанции.  

В торговые центры австралийского Сиднея пускают только после 
подтверждения вакцинации через систему QR-кодов.
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Ситуация с ковидом в Москве остается сложной: за последние две недели заболеваемость выросла в полтора раза, а число госпитализаций удвоилось.
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Между тем

Во властных структурах продолжают обсуждать, как 

побудить население к более активной вакцинации. 

По законодательству после внесения вакцинации 

против коронавируса в Национальный календарь 

профилактических прививок решения о введении 

обязательных прививок в группах риска принимают 

главные государственные санитарные врачи регио-

нов совместно с губернаторами, и почти повсемест-

но сейчас ужесточают ограничительные меры, над-

еясь, что удастся избежать тотального локдауна.

При этом раздается все больше голосов в пользу 

проведения обязательных прививок против 

COVID-19. Вирусолог, член-корреспондент РАН 

Александр Лукашев предложил ввести штрафные 

санкции за отказ от вакцинации, особенно для гра-

ждан группы высокого риска. «Считаю, можно обсу-

ждать какие-то не только мягкие разрешительные 

меры вроде QR-кодов, но и прямые штрафные сан-

кции за уклонение от вакцинации, по крайней мере, 

для тех групп населения, где риск очень высокий», — 

сказал он в эфире радиостанции «Говорит Москва». 

Он назвал сумму в 5 тыс. руб. «адекватной», если 

учесть, что лечение одного больного в COVID-стацио-

наре обходится в 200 тыс. руб., а с учетом косвенно-

го ущерба — ближе к 500 тыс. руб., считает эксперт.

Пресс-секретарь президента страны Дмитрий Пе-

сков откомментировал предложение ввести штрафы 

и жесткие меры. Он пояснил, что регионы действу-

ют, принимая решения об ограничениях, в зависи-

мости от резервного количества койко-мест в стаци-

онарах. При этом во многих регионах больницы пе-

реполнены, количество резервных коек стремитель-

но сокращается, потому что заболевает больше лю-

дей, чем выздоравливает. «Главная задача — идти по-

середине между задачей разрыва эпидемиологиче-

ских цепочек и предотвращения увеличения количе-

ства заболевших и обеспечением условий, чтобы 

экономика могла дальше работать и люди могли за-

рабатывать деньги», — заключил Песков.

«Сделано главное — для граждан созданы все усло-

вия, чтобы они спасали свою жизнь, делая привив-

ки», — сказал он, признав, что «уровень вакцинации у 

нас непозволимо маленький. Отсюда такая большая 

смертность». Песков подчеркнул: «Пандемия не ухо-

дит, возвращается новыми волнами, более агрессив-

ными штаммами, которые более вирулентны. Это 

представляет большую опасность. Единственное, 

что сохраняет жизни — это прививка».

Подготовила Ирина Невинная
— Полный текст статьи 
читайте на сайте
rg.ru/art/2187653
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В МИРЕ

ОЛЕНИ ВЫИГРАЛИ ИСК

Екатерина Забродина

Верховный суд Норвегии вынес неожиданное решение, 
поддержав иск местной общины саамов против ветря-
ных электростанций. Судья признал, что турбины сво-
им шумом пугают стада оленей, которые паслись тут  
испокон веков, и тем самым нарушают древние тради-
ции животноводства коренных народов, пишет газе-
та Frankfurter Allgemeine Zeitung.  Строительство ве-
трогенераторов и экспроприация земли под них были 
признаны незаконными, а лицензии на эксплуатацию 
установок аннулированы. Правда, вопрос о том, что же 
теперь с ними делать, остался открытым.  

Вердикт касается двух крупных ветряных станций 
в местечках Сторхея и Роан. Они включают в общей 
сложности 150 турбин, преобразующих энергию ве-
тра  в  электрическую. Объем производства оценива-
ется примерно в 1,12 миллиарда евро в год. По мнению 
адвоката представителей саамов Кнута Хурума, «ве-
тряки» объявлены вне закона, а значит, должны быть 
ликвидированы. В свою очередь, компании-операторы 
заявили, что шокированы судебным постановлением 
и намерены дождаться комментариев от министерст-
ва энергетики Норвегии. Тем более что в предприятиях 
участвует капитал из Германии и Швейцарии. По мне-
нию экспертов, прецедент ставит под угрозу и другие 
масштабные проекты, связанные с возобновляемыми 
источниками энергии. 

В Германии эта отрасль, на которую делали ставку 
«зеленые» политики, переживает кризис.  Суды зава-
лены исками от местных экологов и фермеров, актив-
но воюющих с «ветряными мельницами». Законодате-
ли пошли им навстречу и ввели регламенты, запреща-
ющие возводить ветровые электростанции в непосред-
ственной близости от жилых домов и крестьянских 
хозяйств. Решение принимают земли на свое усмотре-
ние, разрешенная дистанция может составлять тысячу 
метров или меньше . В результате в 2020 году по всей 
Германии было одобрено строительство 770 новых 
«ветряков» — это на 40 процентов меньше, чем в 2015-
м. В некоторых землях количество выданных разреше-
ний сократилось на 70 и даже 90 процентов.  

ГЕОПОЛИТИКА Приезд Виктории Нуланд в Москву, вероятно,
связан с желанием администрации США выяснить, каковы реальные
перспективы обострения российско-украинских отношений

Заглянуть в будущее 
Федор Лукьянов
профессор-исследователь
НИУ «Высшая школа 
экономики»

В 
М о с к в у  п р и е ха л а 
Виктория Нуланд — 
заместитель госсе-
кретаря США, отве-
чающая за Европу 
и Евразию. Визиту 
предшествовала про-
цедура, в дипломати-
ческой практике не-

бывалая, но наглядно отражаю-
щая нравы сегодняшней миро-
вой политики. Госпожа Нуланд, 
известная бескомпромиссно 
критической позицией в отно-
шении России и активным уча-
стием в украинских событи-
ях середины прошлого десяти-
летия, числилась в запретном 
списке на въезд. Запрет отме-
нили в результате зеркальной 
договоренности: мы пустили 
Нуланд, а американцы — рос-
сийского дипломата, который 
не мог въехать по аналогичной 
причине. Славно, что полади-
ли, но вообще-то это, конечно, 
нечто удивительное. Для вы-
полнения рутинной диплома-
тической работы в рамках про-
фессиональных обязанностей 
требуется специальная поли-
тическая сделка. Норм и пра-
вил, устоявшихся веками, не-
достаточно. В своеобразное 
время мы живем, в «холодную 
войну» как-то попроще было.

Виктория Нуланд — фигура 
у нас почти легендарная. Бла-
годаря кадрам с раздачей сла-
достей на киевском майдане 
она стала олицетворением всей 
украинской политики Вашин-
гтона. Нет сомнения, у госпо-
жи Нуланд, супруги одного из 
наиболее видных неоконсерва-
тивных идеологов Боба Кейга-
на, имеются вполне определен-
ные взгляды, и она всей душой 
за продвижение демократии и 
против русского империализ-
ма. Но в первую очередь она — 
опытный и дисциплинирован-
ный чиновник, следующий об-
щей линии. Сейчас линия, как 
можно предположить, деловая, 
прагматическая. И визит свя-
зан с вполне конкретными за-
дачами, которые формулирует 
для себя Белый дом. 

Настойчивость, с которой 
замгоссекретаря стремилась 
приехать в Москву, вероятно, 
связана с желанием админи-
страции Байдена выяснить, ка-
ковы реальные перспективы 
обострения российско-украин-
ских отношений. Эскалация Бе-
лому дому совершенно не нуж-
на, поскольку вся деятельность 
предшествующих месяцев по-
казывает: администрация чет-

ко определилась с приоритета-
ми. Приоритетом номер один, 
кратно превосходящим по зна-
чимости все остальное, явля-
ется сдерживание Китая. Аме-
рикано-китайские отношения 
устойчиво ухудшаются, напря-
женность, по крайней мере, 
интенсивность конфликтно-
сти, растет. В центре внимания 
опять тайваньский вопрос, са-
мый взрывоопасный и, пожа-
луй, единственный из всего ас-
сортимента противоречий США 
и КНР, который чреват войной. 
Скорого разрешения там не 
видно, скорее наоборот. Соот-
ветственно, вся стратегия, по 

сути, отсчитывается теперь от 
этой темы.

Это не значит, что россий-
ская тема совсем уж ушла на 
второй план. Пентагон посто-
янно напоминает о военной 
мощи Москвы как об источ-
нике крайней обеспокоенно-
сти. Отсюда и интерес к стра-
тегическим консультациям в 
Женеве, которые начались по-
сле встречи Байдена и Путина. 
Но во многих вопросах Россия 
все больше рассматривается 
сквозь призму противостоя-
ния США с Китаем. В том числе 
и там, где речь идет о факторах, 
способных отвлечь Вашингтон 

от основного направления кон-
фронтации.

Насколько можно судить, 
Байден и его команда заинте-
ресованы в том, чтобы обста-
новка между Россией и Украи-
ной, в особенности вокруг Дон-
басса, оставалась стабильной, 
без эскалаций. Рискнем даже 
предположить, что Вашинг-
тон со своей стороны готов по-
влиять на Киев, тем более что 
политическая динамика Вла-
димира Зеленского довольно 
удивительна и для американ-
цев. В Киеве очень оживились 
политические процессы, пре-
зидент взял курс на попытки 
укрепления собственной влас-
ти и подавление многочислен-
ных центров влияния, которы-
ми всегда была славна и харак-
терна украинская политика. 
Прочной опоры у него нет, по-
этому Зеленский пытается вы-
строить сложную систему бле-
фа, вовлекая Запад (чтобы пу-
гать собственных олигархов) 
и Россию (чтобы привлекать 
поддержку Запада). Конструк-

ция шаткая и рискованная, в 
том числе из-за риска безрас-
судного обострения ситуации 
вокруг Донбасса — сугубо из 
внутренней логики. Вашинг-
тон это нервирует, не говоря 
о том, что усталость от Украи-
ны начала копиться не вчера. А 
уж кому, как не Виктории Ну-
ланд, знать всю подноготную 
украинской политики и каче-
ство тамошнего управляюще-
го класса.

Администрация Байдена за 
десять месяцев в Белом доме 
продемонстрировала, что спо-
собна на проведение последо-
вательной линии там, где ей это 
нужно (большой плюс по срав-
нению с предшественником), и 
идеологические обременения 
могут быть при необходимо-
сти проигнорированы (отличие 
от всех администраций после 
«холодной войны» — начиная с 
Клинтона и до Обамы). Точнее, 
отложены на время в сторону. 
Выяснение параметров мно-
гостороннего взаимного сдер-
живания по украинскому во-

просу и составляет, вероятно, 
смысл нынешнего визита. Речь 
не идет и не может идти о каких-
то «сделках», долгосрочных до-
говоренностях, о которых ком-
ментаторы почему-то сразу на-
чинают рассуждать, как толь-
ко случается какой-то контакт 
высокого уровня. Во-первых, 
современная политика вообще 
не предполагает ничего долгос-
рочного. Во-вторых, даже ми-
нимально реалистичных схем 
урегулирования нет (Минские 
соглашения — рамка, в напол-
нение которой, кажется, никто 
всерьез больше не верит). В-
третьих, общий интерес Рос-
сии и США исчерпывается, как 
подчеркнула Нуланд, необхо-
димостью предсказуемости, не 
более того. Но по сравнению с 
тем, к чему мы успели привык-
нуть в отношениях с Америкой, 
это немало.  

Виктория Нуланд приехала на пере-
говоры в МИД России.А К Ц Е Н Т

Администрация Байдена
продемонстрировала, что способна 
на проведение последовательной линии 
там, где ей это нужно

ТЕХНОЛОГИИ

В Германии 
запускают 
беспилотные 
электрички

МАШИНИСТ 
ОСТАНЕТСЯ
Ариадна Рокоссовская 

В немецком Гамбурге предста-
вили поезд будущего — полно-
стью автоматизированный. С 
декабря четыре беспилотных 
состава будут возить пассажи-
ров. Поезд, который ездит сам 
по себе, встроят в гамбургскую 
систему железнодорожного 
транспорта. Для того чтобы это 
стало возможным, немецкие 
железные дороги совместно 
с Siemens Mobility и властями 
Гамбурга инвестировали в об-
щей сложности 60 миллионов 
евро в цифровую систему го-
родских железных дорог.  

По словам разработчиков, 
которых цитирует Deutsche 
Welle, состав, курсирующий 
по обычному городскому мар-
шруту, управляется цифровы-
ми технологиями, но машинист 
остается внутри. Гибкая си-
стема контроля позволяет ему 
вручную управлять поездом, 
когда тот движется по участ-
кам пути, не оборудованным 
соответствующим образом. Все 
остальные операции, такие как 
запуск, ускорение, замедление, 
остановка и маневрирование, 
будут полностью автоматизи-
роваными. 

Пока что новые беспилот-
ные составы будут передви-
гаться по уже существующим 
железнодорожным веткам ря-
дом с «обычными» поездами, 
но к 2030 году планируется 
«оцифровать» весь городской 
железнодорожный транспорт 
Гамбурга.  

ЧП Ремонт ударившейся о подводный объект атомной субмарины США может 
затянуться на годы

«Морской волк»
не заметил дна
Александр Гасюк

Р
емонтники военно-мор-
ских систем Тихоокеан-
ского флота США на базе 

Гуам приступили к осмотру 
американской атомной подвод-
ной лодки (АПЛ) Connecticut. 
Как стало известно ранее, мно-
гоцелевая субмарина класса 
Sea Wolf («Морской волк») еще 
2 октября получила поврежде-
ния в Южно-Китайском море в 
результате столкновения с не-
известным подводным объек-
том и целую неделю в надвод-
ном положении добиралась до 
Гуама.

Скупые детали о состоянии 
пострадавшей субмарины рас-
крыло USNI News — специали-
зированное онлайн-издание Во-
енно-морского института США 
(U.S. Naval Institute). В частно-
сти, в настоящее время на при-
швартованной к пирсу лодке с 
тактическим номером SSN-22 
экспертной командой прово-
дится «оценка ущерба» и «вы-
работка рекомендаций по ее ре-
монту». Отчет и предложения 
будут направлены в штаб под-
водных сил 7-го флота США, от-
вечающего за операции в запад-
ной части Тихого и восточной 
части Индийского океанов.

Двум из 11 моряков, по-
страдавших во время тарана 
Connecticut (предположитель-
но затонувшего судна, грузо-
вого контейнера или подвод-
ной горы), пришлось оказывать 
медпомощь на берегу. Утвер-
ждается, что в настоящее вре-

мя весь экипаж вновь собран 
на подлодке, сохранившей ре-
акторный отсек в рабочем со-
стоянии.

На этом официальная ин-
формация обрывается. Ника-
ких фотографий АПЛ, по кото-
рым экспертам можно было бы 
хотя бы примерно представить 
степень повреждений ее легко-
го и прочного корпусов, так и не 
просочилось в прессу из-за ре-
жима строгой секретности. И 
это вполне логично, ведь речь 
идет об оценке боеспособности 
несущего до 50 крылатых ракет 
«Томагавк» и «Гарпун» корабля 
стоимостью в четыре миллиар-

да долларов. Понятно, что та-
кую чувствительную информа-
цию раскрывать добровольно 
никто не станет.

Зато из открытых источни-
ков хорошо известны подробно-
сти ЧП с американской атомной 
подводной лодкой San Francisco 
(класс Los Angeles), которая в 
2005 году чуть было не пошла 
ко дну при аналогичных обсто-
ятельствах. Тогда субмарина в 
подводном положении и на пол-
ном ходу влетела в неотмечен-
ную на картах банку в 675 ки-

лометрах от Гуама. В результа-
те страшного удара 1 матрос по-
гиб, 98 получили ранения, а вся 
носовая часть корабля, по дан-
ным СМИ, превратилась в «смя-
тую банку от кока-колы». Лишь 
в результате упорной борьбы за 
живучесть корабль удалось под-
нять на поверхность, чтобы по-
том довести до Гуама.

В результате последовавше-
го «разбора полетов» капитан 
San Francisco Кевин Муни был 

списан на берег, затем с выгово-
ром уволен из рядов ВМС США, 
еще шесть членов экипажа были 
понижены в звании. Согласно 
итогам расследования, «крити-
ческие навигационные и ходо-
вые плановые процедуры» не 
были исполнены командовани-
ем San Francisco в полной мере. 
Сама же сильно пострадавшая 
субмарина находилась в ремон-
те три с половиной года. За это 
время к ней приварили носовую 
часть от другой списанной под-
лодки Honolulu и в конце кон-
цов вернули на службу.

По данным USNI News, уже 
начато два расследования — 

командное и по вопросам без-
опасности — неудачного похо-
да Connecticut. Пока неизвест-
но, насколько затянется почин-
ка рыскавшей в Южно-Китай-
ском море АПЛ, но не исключе-
но, что речь пойдет о переводе 
корабля с базы Гуам на верфи 
в США для полноценного ре-
монта и замены пострадавшего 
оборудования.

Тем временем, несмотря на 
требования официального Пе-

кина раскрыть перед междуна-
родным сообществом детали 
опасного и чреватого экологи-
ческой катастрофой ЧП, Ва-
шингтон не спешит оглашать 
подробности операции своей 
подлодки в «морском подбрю-
шье» Китая. Согласно предпо-
ложениям китайских экспер-
тов, в задачи американско-
го «морского волка» входила 
слежка за современными ки-
тайскими подводными атом-
ными ракетоносцами класса 
«Цзинь» (проект 094), базиру-
ющимися, по данным СМИ, на 
вырытой в скале военно-мор-
ской базе Юйлинь.  

А К Ц Е Н Т

Вашингтон не спешит оглашать
подробности операции
своей попавшей в аварию подлодки
в «морском подбрюшье» Китая

Вновь рассекать океанические воды 
USS Connecticut будет еще не скоро — 
на ремонт могут уйти годы.

ПО ПУСТЫНЕ 
В СКАФАНДРЕ
Игорь Дунаевский

Камни да песок — вот и весь скудный пейзаж, на кото-
рый в ближайший месяц будут любоваться участники 
эксперимента, стартовавшего в израильской пусты-
не Негев. Его суть — симуляция пребывания на Марсе. 
Жить и выполнять различные задачи участники будут 
на специальной базе в форме купола, покидать кото-
рую разрешается только в громоздких скафандрах. А 
для далеких поездок по имитируемой «красной плане-
те» предусмотрен «марсоход».

База оборудована системами жизнеобеспечения, 
солнечными батареями и техникой для исследователь-
ских работ. Состав экспедиции «колонизаторов» Мар-
са интернациональный — это пятеро мужчин и одна 
женщина (из Австрии, Германии, Израиля, Испании, 
Нидерландов и Португалии). Им предстоит сработать-
ся в замкнутых условиях и провести два десятка экспе-
риментов по биологии, геологии и медицине.

Чтобы полностью изолировать участников экспе-
римента от физических контактов с внешним миром, 
организаторы выбрали кратер Рамон диаметром око-
ло 40 километров и глубиной 500 метров, ландшафт 
которого легко спутать с марсианским — красноватый 
песок, камни, возвышения и никакой растительности. 
Кстати, пустыню Негев уже использовали для проведе-
ния симуляций такого рода.

Текущий эксперимент — часть исследовательской 
программы AMADEE, которую проводит Австрийский 
космический форум. В ее рамках отрабатываются за-
дачи, необходимые для организации полетов человека 
на другие планеты. Периодически проводятся симуля-
ции продолжительностью по несколько недель. Напри-
мер, в 2019 году схожий эксперимент с группой иссле-
дователей в течение месяца проводили в Омане.  

90 ЛЕТ НАД РИО

Иван Карташов, «Российская газета», Бразилиа

Визитная карточка Рио-де-Жанейро и всемирно из-
вестный символ Бразилии — статуя Христа-Искупите-
ля — отпраздновала во вторник 90-летний юбилей.

История статуи неразрывно связана с бразиль-
ской принцессой Изабел, чье имя связывают с отме-
ной рабства в стране. Изначально ей и хотели соо-
рудить памятник, но сама она, будучи католичкой, 
предложила возвести статую Иисусу, о чем указ был 
подписан еще в 1888 году. Из-за военного переворота 
работать над проектом начали только в 1920 году. На 
тот момент Бра-
зилия не облада-
ла технологиями 
создания мону-
ментов такого 
масштаба. Все 
детали, включая 
каркас статуи, 
изготавливались 
во Франции. Мо-
нумент возводи-
ли девять лет, а 
открыли 12 октя-
бря 1931 года.

Христос-Иску-
питель стал зна-
чимой частью 
бразильской 
культуры. Ему 
посвящались пе-
сни, его снима-
ли в кино. В 2007 
году монумент 
был признан од-
ним из новых 
семи чудес света, 
а в 2012 году ландшафт Рио-де-Жанейро, включая ста-
тую Христа-Искупителя, вошел в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

По подсчетам бразильского Фонда имени Жету-
лиу Варгаса, до пандемии коронавируса на гору Кор-
коваду, где установлен монумент, ежегодно поднима-
лись около двух миллионов человек. Ежегодно статуя 
приносила городу до полутора миллиардов реалов 
(по нынешнему курсу примерно 270 миллионов дол-
ларов).

В рамках празднования юбилея до конца недели за-
планирована серия мероприятий. Во вторник в капел-
ле, которая находится в основании монумента, как и 
90 лет назад, пройдет памятная месса с участием пред-
ставителей власти. В этот же день состоится церемо-
ния гашения марки с изображением статуи Христа-
Искупителя и презентации памятных медалей. А за-
вершится все в воскресенье праздником в кафедраль-
ном соборе Рио-де-Жанейро.  

5 октября 1931 года: статуя Христа-
Искупителя над Рио-де-Жанейро 
за неделю до открытия.

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
запретил забирать жилье 
у добросовестного 
приобретателя

Своя квартира 
в чужом долгу

Наталья Козлова

Весьма полезное для граждан, решающих жилищный 
вопрос, толкование законов произвел Верховный суд, 
когда разобрал спор о квартире, купленной на вторич-
ном рынке. Известно, что у покупателей такого жилья 
нередко возникают очень серьезные проблемы. И одна 
из них — ситуация, когда предыдущий владелец кварти-
ры становится банкротом. Как правило, в этом случае 
квартиру могут забрать в конкурсную массу должни-
ка, а сделку купли-продажи признать недействитель-
ной. Что чаще всего и происходит.

Точно в такую историю попала и наша героиня. 
У нее через два года после покупки отняли квартиру. 
Две местные судебные инстанции посчитали это пра-
вильным. Но Верховный суд с ними не согласился.

Эта история началась несколько лет назад, когда 
одна гражданка продала другой свою однокомнатную 
квартиру. Покупательница заплатила за 36-метровую 
«однушку» 9,3 млн руб. Право собственности зареги-
стрировали в госреестре. Но два года спустя продавщи-
ца обанкротилась. Суд начал реализацию имущества, а 
арбитражный управляющий попросил признать недей-
ствительным договор купли-продажи жилья, заключен-
ный с нашей геро-
иней. И арбитраж-
ный суд это сделал, 
признав право соб-
ственности на квар-
тиру за прежней 
хозяйкой. В итоге 
квартиру, вернув-
шуюся прежней вла-
делице, продали с 
торгов. Ее купил не-
кий гражданин за 
6,8 млн руб. За день 
до подписания дого-
вора он вместе с ар-
битражным управляющим отправился посмотреть жи-
лье. Владелицы не оказалось дома, а соседи хозяйки не 
пустили мужчин в коридор, вызвали полицию и позво-
нили родственникам собственницы. Тогда управляю-
щий подал иск о признании нашей героини утратившей 
право на пользование квартирой... А потом квартиру за-
регистрировали на нового владельца.

Об этих перипетиях вокруг ее жилья наша героиня 
ничего не знала. Ей не было известно ни о банкротстве 
бывшей хозяйки квартиры, ни о прошедшем суде, его ре-
зультатах и последующей продаже ее жилья. В итоге не-
счастной женщине пришлось вести сразу три процесса 
в суде: оспаривать недействительность договора купли-
продажи квартиры, собственное выселение, а также до-
биваться признания права собственности на жилье.

Суд решил, что женщина была добросовестным по-
купателем и квартира никогда не выбывала из ее соб-
ственности. Но оспорить торги и признать право соб-
ственности на квартиру в арбитражном суде оказалось 
сложнее. Сначала арбитраж признал недействитель-
ными результаты торгов, но апелляция это решение 
отменила. Там заявление хозяйки признали необо-
снованным. Суд решил, что торги можно признать не-
действительными только при нарушении процедуры 
их проведения, а в случае с квартирой женщины их не 
было. Квартира на момент продажи новому владель-
цу была включена в конкурсную массу должника. Суд 
округа согласился с таким подходом. 

Пришлось нашей героине дойти до Верховного суда, 
и там с ней согласились. Вот главное, что сказал Вер-
ховный суд. Наша героиня стала собственницей квар-
тиры на основании действительного договора купли-
продажи. Записи о восстановлении права собственно-
сти прежней хозяйки на квартиру — недостоверные. 
Это значит, что управляющий не мог распоряжаться 
квартирой. А новый покупатель на торгах должен был 

как минимум осмотреть недвижимость перед сделкой. 
В сложившихся же обстоятельствах его нельзя считать 
добросовестным приобретателем. Еще ВС напомнил 
о специальных правилах передачи недвижимости от 
продавца к покупателю, включая подписание переда-
точного акта и регистрацию перехода права собствен-
ности, которая делается в первую очередь. Если же пе-
редача происходит после регистрации, то такое усло-
вие указывают в договоре. В случае с квартирой из на-
шей истории управляющий и новый покупатель в со-
глашении этого не предусмотрели. Из чего следует, что 
акт передачи жилья новому владельцу заведомо недо-
стоверный, сказал ВС. Ведь имуществом на момент пе-
редачи владел другой человек.

Суд решил, что права истицы нарушил не факт тор-
гов и договора с новым покупателем, а регистрация 
права собственности. «Она была осуществлена без-
основательно и привела к тому, что юридическая судь-
ба квартиры была решена вопреки воле собственника, 
оставшегося лишь фактическим владельцем», — ска-
зано в определении. По мнению ВС права собственно-
сти нового владельца на квартиру никогда не возника-
ло. Постановления судов апелляционной инстанции 
и округа полностью отменили, а определение первой 
инстанции отменили в части: требование о признании 
права собственности нашей героини на квартиру суд 
направил на новое рассмотрение. Там суду предсто-
ит привлечь в качестве ответчика последнего право-
обладателя квартиры, оценить его действия в рамках 
очередной сделки с имуществом уже в процессе суда и 
разрешить вопрос о признании права собственности 
первой покупательницы на спорное жилье.  

Виза для сала
«В отношении това-
ров, которые подле-
жат государственному 

контролю — экологическому, 
ветеринарному, фитосанитар-
ному, простого декларирова-
ния недостаточно», — подчер-
кивает почетный адвокат Рос-
сии Никита Филиппов.

Съедобные товары должны 
быть или в заводской упаков-
ке с проставлением на этикет-
ке всех маркировок и соответ-
ствия требованиям, или иметь 
дополнительную документа-
цию (сертификат), который бы 
подтверждал соблюдение вете-
ринарных требований — так на-
зываемые ветеринарные сопро-
водительные документы.

«Однако эти правила рас-
пространяются только на го-
товую продукцию. Ввоз сырой 
продукции физическими лица-

ми на территорию ЕАЭС запре-
щен без отсылки к виду упаков-
ки», — говорит адвокат.

Иными словами, если чело-
век едет, скажем, из Армении 
или Белорусссии в Россию, та-
моженные правила ЕАЭС не 
действует, так как это поездка 
внутри экономического сою-
за. К домашней картошке из Бе-
лоруссии никаких претензий. 
Однако, если разносолы везут-
ся из любой другой страны, не 
входящей в экономическиий 
союз, на таможне автоматиче-
ски включается стоп-сигнал.

На практике суды достаточ-
но мягко относятся к наруши-
телям: штрафы не назначаются,  
дело ограничивается конфиска-
цией продуктов. Конечно, несу-
ровые подходы применяются 
лишь в тех случаях, когда оче-
видно, что у человека нет ника-

кого бизнес-интереса. Вез для 
себя. Может быть, хотел друзей 
угостить. Да не сложилось: не 
учел правила.

Так, не получилось порадо-
вать товарищей домашним са-
лом Александру С. В салоне 
его автомобиля таможня обна-
ружила 4 килограмма прекра-
снейшего сала. Возможно, что 
даже у строгих инспекторов те-
кли слюнки от сочувствия к че-
ловеку, когда они составляли 
протокол. Но закон есть закон, 
свой путь гражданин продол-
жил уже без сала.

«Из материалов дела видно, 
что С. перевозил товар, стои-
мость которого, согласно рас-
чету, составила 1334 рубля 08 
копеек», — сказано в решении 
суда.

По закону штраф может со-
ставить от половины до дву-

кратного размера стоимости 
товаров. Соответственно, гра-
жданину мог грозить штраф от  
примерно 670 рублей до 2668 с 
копейками. Но суд ограничил-
ся только конфискацией пре-
красного.

Список граждан, испытав-
ших на границе горечь потерь, 
можно продолжать до беско-
нечности. У Алексея Е. забрали 
150 яиц от домашних несушек. 
У  Олега К. изъяли 4,5 килог-
рамма мяса кролика и 2,2 ки-
лограмма мяса индейки.  И так 
далее, и тому печальнее.

«Эти меры представляются 
необходимыми для того, чтобы 
не допустить распространения, 
например, инфекционных забо-
леваний скота или птицы, или 
не допустить потребление че-
ловеком продуктов, способных 
вызвать отравление в результа-
те заражения продуктов каким-
либо видом инфекции», — гово-
рит Никита Филиппов.

Правила действует на внеш-
них границах ЕАЭС. Это зна-
чит, что если человек везет до-
машнюю еду из Казахстана, ему 
проще. Но если гражданин ку-
пил где-нибудь на «колхозном» 
рынке под Парижем килограмм 
помидоров или везет клубнику 
прямо с огорода из Польши, у 
него проблемы. 

«Физическим лицам уста-
новлен запрет на провоз сы-
рой продукции на территорию 
ЕАЭС, поэтому получить вете-

ринарный сертификат физиче-
ским лицом не представляется 
возможным. Для готовой про-
дукции в заводской упаковке 
получение сертификата не тре-
буется», — поясняет адвокат.

Таким образом, если угоще-
ние будет не со своего или со-
седского огорода, а из офици-
ального магазина, то таможня 
пропустит. Естественно: в раз-
решенных объемах. По словам 
адвоката, гражданин может 
провезти через границу ЕАЭС 
до 5 килограммов включитель-
но готовой продукции живот-
ного происхождения в завод-
ской упаковке.

«Следовательно, если вы 
провозите купленный на рын-
ке в Париже сыр без упаковки 
завода и маркировки, он может 
быть конфискован, если тамо-
женная служба его обнаружит, 
—  подчеркивает адвокат. — Если 
же продукты не относятся к жи-
вотному происхождению или 
не подпадают под фитосани-
тарный контроль, то провозить 
их можно в обычной упаковке в 
пределах весовых норм, опре-
деленных для того или иного 
вида транспорта».

Сегодня таможня применяет 
современные формы контроля, 
так что лучше не пытаться спря-
тать что-то в багаже.  Сканеры 
обязательно обнаружат подо-
зрительные (и аппетитные) ме-
ста в вашем багаже: хоть в обыч-
ном чемодане, хоть в авто.   

РЕШЕНИЕ 

Охотник 
заплатит 
960 тысяч 
рублей 
за убийство 
барсуков 
и разрытые 
норы

ОХОТА 
РАЗОРИЛА
Владислав Куликов

Житель Омской области по ито-
гам своей незаконной охоты 
получил счет в общей сложно-
сти на 960 тысяч рублей. И эти 
деньги ему придется заплатить. 
Так решил суд.

С иском к охотнику обрати-
лось Как рассказали в ведом-
стве, в ноябре прошлого года 
мужчина, раскопав входы в 
норы, добыл девять особей бар-
сука. Разрешения на убийство 
зверей он не имел, охотничий 
сезон был закрыт. 

За браконьерскую вылазку 
гражданин был осужден по ста-
тье 258 УК «Незаконная охота». 
Однако приговор стал не по-
следней плохой новостью для 
охотника. Вместе с судимостью 
он получил и квитанцию из ре-
гионального минприроды, где 
тщательно подсчитали, во что 
обошлись лесу его похождения.

«Своими действиями ответ-
чик в результате незаконной 
добычи охотничьих животных 
причинил государству эко-
логический ущерб на сумму 
420 000 рублей, который в ходе 
предварительного расследова-
ния возмещен частично на сум-
му 108 000 рублей, и экологи-
ческий ущерб вследствие раз-
рушения обитаемой норы бар-
сука обыкновенного в размере 
540 000 рублей», — рассказыва-
ют в пресс-службе Омского об-
ластного суда.

Таким образом, общий счет 
составил 960 тысяч рублей. Из 
них 108 тысяч ответчик запла-
тил добровольно, 852 тысячи 
осталось. Суд, куда обратились 
чиновники, подтвердил: счет 
должен быть закрыт полностью. 
И за барсуков, и за нору охот-
ник ответит длинным рублем.

Ответчик попытался было 
добиться скидки за счет бар-
сучьих нор, мол, докажите, что 
это он их разрушил. Может, 
кто раньше постарался, а ему 
осталось только собрать трупы 
ставших бездомными барсуков. 
Однако суд посчитал достаточ-
ным тот факт, что мужчину об-
наружили рядом с раскопанной 
норой. Свидетелей же (барсу-
ков), которые могли бы за него 
заступиться, он сам убрал.

«Судебная коллегия по гра-
жданским делам Омского об-
ластного суда указала, что со-
гласно Методике исчисления 
размера вреда, причиненного 
охотничьим ресурсам, утвер-
жденной Министерством при-
родных ресурсов и экологии 
Российской Федерации от 8 де-
кабря 2011 года № 948, пред-
усмотрено возмещение вреда, 
причиненного вследствие ло-
кального разрушения (уничто-
жения) обитаемых либо регу-
лярно используемых охотни-
чьими ресурсами в жизнедея-
тельности и для воспроизвод-
ства (размножения) нор, дупел 
деревьев, токов, — рассказы-
вают в пресс-службе Омского 
областного суда. — Факт разру-
шения обитаемой норы барсу-
ка установлен приговором ми-
рового судьи и подтверждается 
материалами дела, в том числе 
данными служебного видеоре-
гистратора охотинспектора, 
на которых видно, что при за-
держании ответчика во время 
незаконной охоты входы в бар-
сучью нору раскопаны в не-
скольких местах».

Материалы дела не содержат 
доказательств того, что обита-
емая нора была восстановлена 
ответчиком или иными лицами. 
Поэтому счет на 852 тысячи ру-
блей вступил в законную силу.

Незаконно убитые звери те-
перь обходятся слишком дорого. 

А оказаться в долгах могут 
не только охотники, но и води-
тели. Если какой-то автолюби-
тель будет неосторожен на ле-
сной дороге и собьет кого-то из 
местных обитателей, то точно 
так же будет платить за ущерб 
живой природе. По жестким та-
рифам. Подобных дел на пра-
ктике немало.  

АВТОМОБИЛИ Кто должен платить за ДТП, 
в котором виноват 14-летний ребенок 

Авария не по возрасту

Владимир Баршев 

Е
сли 14-летний ребе-
нок повредил маши-
ну, то именно он дол-
жен компенсировать 
ущерб. Если у него есть 
такая возможность. 
И только в том слу-
чае, если ее нет, ущерб 
компенсируют его ро-

дители. Это называется субси-
диарная ответственность. Если 
же пострадавший выставит счет 
непосредственно родителям, то 
это будет основанием для пере-
смотра дела. На это обратил вни-
мание судей Верховный суд в об-
зоре судебной практики. И суды 
уже активно учитывают такую 
позицию в своих решениях. 

Довольно часто виновником 
аварии становится ребенок. Он 
может выйти на дорогу там, где 
это запрещено, выскочить на 
красный сигнал светофора. Ча-
стенько он это проделывает на 
велосипеде, а с недавнего време-
ни на электросамокате. Как пра-
вило, в таких ДТП ущерб причи-
няется в том числе и автомоби-
лю. И компенсировать его дол-
жен в полном объеме виновник. 
В данном случае подросток. 

Буквально недавно третий 
кассационный суд оставил в силе 
решение апелляционного суда, 
принявшего такое решение. Под-
росток 14 лет врезался на вело-
сипеде в автомобиль. Собствен-
ник машины предъявил иск бо-
лее чем на 100 тысяч рублей его 
родителям. Районный суд ча-
стично его удовлетворил, ука-
зав, что родители не объяснили 
ребенку особенности движения 
на велосипеде по дороге, а также 
не обучили его Правилам дорож-
ного движения.

Однако апелляционная ин-
станция пересмотрела реше-
ние, наложив взыскание имен-
но на подростка. И только в том 
случае, если у него нет дохода 
или имущества, достаточного 
для возмещения вреда, ответст-

венность полностью или в недо-
стающей части в субсидиарном 
порядке в равных долях возло-
жить на его законных предста-
вителей. 

Родители не согласились с 
таким решением, однако касса-
ционный суд оставил его в силе, 
указав, что в соответствии с тре-
бованиями пункта 3 статьи 1074 
Гражданского кодекса суд обя-
зан привлечь несовершеннолет-
него к участию в деле в качестве 
основного должника и обсудить 
вопрос о возможности возме-
стить вред самим несовершен-
нолетним. 

В обзоре судебной практи-
ки Верховного суда в качестве 
примера приводится решение 
по похожему делу. Там также 
истец предъявил иск родите-

лям подростка, который вре-
зался на своем велосипеде в ма-
шину. Суд первой инстанции, 
исходя из наличия вины роди-
телей в причинении материаль-
ного ущерба истцу, которые не 
подготовили 14-летнего сына 
к езде на велосипеде по проез-
жей части автодороги, а также 
не обучили Правилам дорож-
ного движения, взыскал с них 
в солидарном порядке стоимо-
сти восстановительного ремон-
та автомобиля. Суды апелляци-
онной и кассационной инстан-
ций с этим согласились. 

Однако ВС напомнил о поста-
новлении Пленума 2010 года, в 
котором разъяснено, что, если 
несовершеннолетний, на кото-
рого возложена обязанность по 
возмещению вреда, не имеет за-
работка или имущества, доста-
точных для возмещения вреда, 
обязанность по возмещению 
вреда полностью или частично 
возлагается субсидиарно на его 
родителей (усыновителей) или 
попечителей, а также на органи-
зацию для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, в которой находился при-
чинитель вреда под надзором. 
Причем эти лица должны быть 

привлечены к участию в деле в 
качестве соответчиков. 

Их обязанность по возме-
щению вреда прекращается по 
достижении несовершеннолет-
ним восемнадцати лет либо по 
приобретении им до этого пол-
ной дееспособности. 

При этом суд должен сам по 
собственной инициативе при-
влечь соответчиков и рассмо-
треть дело с их участием с само-
го начала. 

Кстати, в случае появления 
у несовершеннолетнего доста-
точных для возмещения вре-
да средств ранее достижения 
восемнадцати лет исполнение 
обязанности субсидиарными 
ответчиками приостанавлива-
ется и может быть возобновле-
но, если соответствующие дохо-
ды прекратятся. 

Примечательно, что если 
в аварии виноват ребенок до 
14 лет, то субсидиарная ответст-
венность возлагается на родите-
лей независимо от того, есть у ре-
бенка доход или имущество. Бо-
лее того, она не прекращается по 
достижении ребенком 18 лет.  

Если подросток протаранил машину, 
то предъявлять требование о воз-
мещении ущерба надо к нему. 

Как ни печально, но домашние вкусности подлежат уничтожению на границе стран ЕАЭС.

А К Ц Е Н Т

Если в аварии виноват ребенок до 14 лет, 
то субсидиарная ответственность возла-
гается на родителей независимо от того, 
есть у ребенка доход или имущество

При покупке вторичного жилья лучше сначала подписать акт 
о передаче его в собственность, а затем — зарегистрировать.

Мужчину осудили 
за незаконную 
охоту, а затем 
заставили 
компенсировать 
ущерб природе

А К Ц Е Н Т

Гражданина, пытавшегося провезти 
четыре килограмма домашнего сала, 
наказали за отсутствие декларации. 
Но и с декларацией его бы не пропустили

Если передача 
права собственно-
сти происходит 
после регистрации, 
то это указывают 
в договоре
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 БЮДЖЕТ О бесплатных 
лекарствах, льготах 
на оплату ЖКУ и других 
видах помощи москвичам 
в 2022 году

Пенсия — 
на тысячу 
рублей выше

Любовь Проценко

Экономика столицы успешно восстанавливается. Она 
не только компенсировала спад 2020 года, но и прев-
зошла уровень нормального 2019-го. Такой вывод сде-
лан вчера на заседании президиума правительства 
Москвы, где обсуждался прогноз экономического раз-
вития на 2022—2024 годы. Это позволило властям при-
нять проект бюджета Москвы, в основе которого на 
три года заложен ежегодный рост доходов по 5,2—5,6 
процента. А главное, сохранен социальный характер 
бюджета, где в 2022 году 1,9 млрд из 3,2 млрд рублей, 
или 53 процента доходов, планируется направить на 
здравоохранение, образование, культуру и спорт. Это 
на 8,4 процента больше, чем в текущем году, и в 2,2 
раза выше ожидаемого уровня инфляции.

Крупнейшей программой по-прежнему останется 
«Столичное здравоохранение» — на его развитие за-
ложено 499,2 млрд, или почти на 33 млрд больше, чем 
в 2021 году. Эти средства пойдут на обеспечение мо-
сквичей бесплатными или льготными лекарствами, 
медизделиями и лечебным питанием. Лекарства бу-
дут получать, в частности, онкобольные с 10 самыми 
распространенными видами рака, на которые прихо-
дится 90 процентов этих заболеваний. Расширен так-
же перечень бесплатных препаратов для больных рев-
матизмом, ревматоидным артритом, болезнью Бех-
терева, красной волчанкой, глаукомой и катарактой. 
Еще 564,5 млрд рублей выделено на меры соцподдер-
жки, что на 6,1 процента больше, чем в этом году. Из 
них 75,6 млрд рублей будет направлено на прямые де-
нежные выплаты семьям с детьми, 193,9 млрд рублей 
— старшему поколению москвичей, из которых 169,7 
млрд пойдет на доплаты к пенсиям неработающим 
пенсионерам.

Напомню, такие доплаты, которые сейчас в среднем 
составляют 6,3 тысячи рублей, в городе получают 2,1 
миллиона человек. Минимальная пенсия составляет 
20 222 рубля, а с Нового года она станет почти на тыся-
чу рублей больше — 21 193 рубля. На финансирование 
льгот по оплате коммуналки планируется потратить 
25,5 млрд рублей. Льготами и субсидиями на оплату 
жилья и коммунальных услуг пользуются порядка 4 
миллионов горожан. 147 млрд рублей в бюджете за-
планировано на обеспечение льготникам бесплатно-
го проезда на всех видах общественного транспорта, 
включая железнодорожный не только в Москве, но и 
Подмосковье. 8,4 млрд руб. направят на приобретение 
санаторно-курортных путевок, что позволит обеспе-
чить ими, как и в этом году, 245 тысяч москвичей.  

 ЖИЛЬЕ Продаются 
апартаменты площадью 
девять «квадратов»

Квартира 
для пиджака

Александр Мелешенко

До недавнего времени считалось, что минимальная 
площадь жилой студии в столице — 10—12 квадратных 
метров. Жилые комплексы с таким миниатюрным жи-
льем строили и в прошлом году, и до пандемии. Однако 
на днях риелторы заявили, что рекорд побит — в городе 
появились апартаменты площадью 9 «квадратов». На 
такой микроплощади уместился и отдельный санузел, 
и кухонная зона и, собственно, жилое пространство.

О новинке рассказали в риелторской компании 
«Метриум». Миниатюрные апартаменты появились 
в многоквартирном комплексе на аллее Первой Ма-
евки — она проходит по границе Кусковского лесопар-
ка. «Комплекс состоит из четырех малоэтажных кор-
пусов, в которых насчитывается 389 апартаментов. В 
основном в комплексе будут студии со средней площа-
дью 16,7 кв. м с высокими потолками до 4 метров. Де-
вятиметровые апартаменты  пока на продажу не вы-
ставлены, прогнозируемая цена на них — от 2,5 милли-
она рублей», — пояснили в компании. 

Звоню застройщику под видом покупателя. Ме-
неджер по продажам Андрей подтверждает — да, такие 
апартаменты будут, но пока их в продаже нет: «А вот 
студии площадью от 12 до 20 «квадратов» имеются, 
приезжайте. Цены — от 3,5 миллиона, ключи будем вы-
давать в первом квартале следующего года. В корпу-
сах уже  идет отделка». Как чаще всего бывает с экстре-
мально маленькими квартирами, расположены они не 
в новостройках. Это старые административные кор-
пуса бывшего научного института. Застройщик их ре-
конструировал так, что получилась «нарезка» миниа-
тюрных квартир. Юридически это даже не квартиры, а 
именно апартаменты — прописаться здесь, например, 
нельзя, да и налоги будут рассчитываться по другой, 
более высокой ставке. 

Судя по словам менеджера, спрос на крохотное 
жилье есть — многие апартаменты уже распроданы, и 
цены на фоне интереса покупателей стремительно рас-
тут. Эксперты говорят, что такой вариант жилья осо-
бенно привлекателен для инвесторов — купить  недо-
рого, а в аренду сдавать по цене чуть ниже обычной од-
нушки. Тем более что застройщик сразу сдает жилье с 
отделкой и сантехникой — остается только поставить 
мебель. Тем более что влезет сюда только небольшой 
диванчик, кухонный шкафчик с плитой и раковиной да 
маленький столик. Телевизор и тот придется вешать на 
стену.  

ОТХОДЫ Столица запускает бесплатный сервис по вывозу крупногабаритных 
отходов

Время ненужных вещей 
Ирина Огилько 

К
уда отдать тяжелый нера-
ботающий холодильник 
или старую мебельную 

стенку? По существующим пра-
вилам владелец должен обеспе-
чить их утилизацию. Специаль-
ного контейнера под отработав-
шие свое вещи в большинстве 
столичных дворов нет. Выхо-
дит, надо вызывать специаль-
ную машину. А это стоит денег 
и, главное, не дает гарантии, что 
груз доедет до места назначе-
ния, а не окажется в ближайшей 
канаве. 

Поэтому многие москвичи 
просто выносят крупногаба-
ритный мусор к дворовым кон-
тейнерам. Авось заберут те, 

кому надо. Но чаще хлам раз-
бирают дворники, стараясь за-
пихнуть его в те же контейнеры 
под мусор. В результате такие 
отходы портят оборудование на 
сортировочных станциях или 
просто там и остаются до луч-
ших времен. Чтобы решить про-
блему, на этой неделе в городе 
обещают запустить новый бес-
платный сервис «Вывоз ненуж-
ных вещей». 

Откроется услуга на mos.ru, 
рассказал «РГ» замруководи-
теля ГКУ «Новые технологии 
управления» Илья Демин. На-
жав на плашку «Вывоз ненуж-
ных вещей», нужно будет ука-
зать адрес, контактные дан-
ные, а также дату и удобный 
временной интервал для выво-

за. На первом этапе, по словам 
Демина, вывозить будут толь-
ко металлосодержащие вещи: 
холодильники, посудомоечные 
и стиральные машины, ванны 
и даже автомобили. Впрочем, 
чтобы не вывезли «мешающее 
чужое авто», заказчик должен 
приложить к заказу копии пра-
ва собственности на автомо-
биль. А владельцу ванны само-
стоятельно придется демон-
тировать ее из стены, газовую 
плиту отключить должен будет 
специалист «Мосгаза». Затем 
приедет машина организации-
партнера, предоставит грузчи-
ков, обеспечит погрузку и вы-
воз. Вся операция займет около 
получаса. Для москвича все это 
не будет стоить никаких денег. 
В том, что груз доедет до пун-
кта утилизации, можно не сом-
неваться — брендированные ма-
шины отслеживаются. Сколько 
будет таких машин, пока неиз-
вестно. Город продолжает ис-
кать индивидуальных предпри-
нимателей и компании, готовые 
участвовать в проекте. До ноя-
бря обещают начать вывозить 
и тяжелую мебель, например, 
диваны, кровати. Правда, те же 
стенки, скорее всего, придется 

владельцу сначала разобрать 
на части. «Вывоз ненужных ве-
щей — это скорее эксперимент. 
На этапе его запуска предпола-
гается стопроцентная утилиза-
ция вещей. Насколько решение 
правильное — покажет время», — 
говорит Демин. Но если все бу-
дет хорошо, проект вынесут на 
отдельный сайт или поместят в 
раздел на портале «Наш город», 
к прочим ЖКХ-услугам. 

Напомню, что до сих пор 
судьба крупногабаритных ве-
щей зависела только от созна-
тельности хозяина. Поэтому 
растет число тех, кто ищет для 
них «вторые руки». Фирмы 
чаще всего собирают металл, но 
ту же ванную до них самостоя-
тельно не довезешь. На втором 
месте — техника, популярная из-
за дорогостоящих плат, радиа-
торов и прочего. Самое слож-
ное — пристроить ненужную 
мебель. Если заглянуть на сайт 
«Авито», то больше половины 
объявлений о реализации мебе-
ли б/у в графе «стоимость» сто-
ит «даром». Хотя и ее можно от-
править в переработку, уверен 
сооснователь экоцентра «Сбор-
ка» Сергей Тушев. Но занимать-
ся этим должны не москвичи, а 

специалисты. «Например, к нам 
в «Сборку» москвичи ежеднев-
но привозят электрохлам, в том 
числе крупногабаритный. Если 
в начале года в месяц мы соби-
рали около трех тонн такого 
вторсырья, сейчас уже по четы-
ре тонны, — объяснил он. — Со-
бранное разбираем и передаем 
на профильные предприятия. 
Всего в год, надеюсь, соберем 
до 35 тонн». Вынутые из элек-
тротехники металлы снова воз-
вращаются в оборот. Вторич-
ный пластик от электрохлама 
востребован у производителей 
тары, труб, скамеек, подокон-
ников. Толстое стекло от теле-
визоров с кинескопами пере-
дается на стекольные заводы 
для переплавки. Аналогичным 
образом, считает Трушин, мож-
но разобрать и мебель — стекло 
переплавить, металлические 
клепки отправить на новые из-
делия, а ткань или ДСП пустить 
на что-то полезное.

Основатель экологического 
проекта «Собиратор» Леонид 
Синицын отметил, что запуск 
нового городского сервиса по-
может избавить город от несан-
кционированных свалок, кото-
рые портят экологию. 

Кстати, пока городской сер-
вис не заработал, заказать кон-
тейнер на 8 кубометров для вы-
воза крупногабаритного му-
сора той же мебельной стенки 
обойдется минимум в 7 тысяч 
рублей. Если мусора больше, 
контейнер с погрузкой на 20 ку-
бометров будет стоить уже 16 
тысяч рублей.  

ТРАНСПОРТ Автобусная сеть «Магистраль» меняет маршруты

По 200 до дома

Сергей Бабкин

В
ласти Москвы реши-
ли расширить авто-
бусную сеть «Маги-
страль». Как заявил 
заммэра по вопро-
сам транспорта Мак-
сим Ликсутов, изме-
нения коснутся более 
200 маршрутов в Цен-

тральном и Южном админи-
стративных округах. Основная 
цель — ускорить общественный 
транспорт, чтобы он подолгу не 
простаивал на перекрестках и 
не петлял по второстепенным 
дорогам.

Напомню, сеть «Магистраль» 
работает в Москве с 2016 года. В 
нее вошли 49 маршрутов, свя-
завших центр с периферией. 
Многие москвичи с тех пор пред-
почитают ездить по земле, а не в 
подземке, любуясь городскими 
пейзажами. При этом на доро-
гу пассажиры автобусов време-
ни тратят ни чуть не больше. За 
счет удобных остановок и раз-
витой сети выделенных полос, 
появившейся за последнее деся-
тилетие, автобус может доехать, 
например, от Китай-города до 
Теплого Cтана за час. А вот на ав-
томобиле этот путь по загружен-
ным трассам занимает времени 
в полтора-два раза больше. Сей-
час, как считают в дептрансе, на-

стало время подвести итоги про-
екта и даже существенно расши-
рить его географию. Аналитика 
транспортников показывает, 
что благодаря «Магистрали» 
пассажиропоток в центре вырос 
на 40 процентов. Это разгрузи-
ло многие радиальные линии и 
крупные станции метро. А ин-
тервал между «магистральны-
ми» автобусами в центре сей-
час составляет 5—10 минут, хотя 
несколько лет назад транспорта 
можно было и за полчаса не до-
ждаться.

Сейчас «Магистраль» пошла 
на юг. Как объяснили в дептран-
се, именно в этом округе стро-
ятся новые станции МЦД, метро 
и транспортные пересадочные 
узлы. В транспортном комплек-
се подсчитали, что расширение 
автобусной сети актуально для 
900 тысяч жителей столицы и 
ближнего Подмосковья.

Перестраивать маршруты 
будут поэтапно. Сначала на 
пути автобусов перенастро-
ят светофоры: контроллеры 
под асфальтом в нужное вре-

мя включат зеленый свет. Вве-
дут и новые выделенные по-
лосы, а остановки разных ма-
гистральных маршрутов под-
винут ближе друг к другу. Пе-
ресадки с автобуса на автобус 
теперь бесплатные, поэтому 
вариантов для поездок станет 
больше.

Главный принцип построе-
ния новых маршрутов — линей-
ность. «Мало кто любит петля-
ющие маршруты, обычно люди 
предпочитают ехать из точки А 
в точку Б по прямой, — коммен-
тируют в ведомстве. — Вывод: 
все основные маршруты, кото-
рые везут к метро или в сосед-
ние районы, должны быть мак-
симально прямыми, без допол-
нительных «экскурсий», как 
если бы вы сами поехали на 
машине. Исключение делаем 
для так называемых социаль-
ных маршрутов — тех, что свя-
зывают школы, поликлиники, 
МФЦ». Изменения сейчас про-
рабатываются, обновленную 
«Магистраль» москвичи уви-
дят в 2022 году.  

Изменения коснутся автобусных маршрутов в центре и на юге города. Главная цель — ускорить общественный транспорт. 

Сервис по вывозу крупногабаритного мусора начнет работу на этой неделе. 

А К Ц Е Н Т

«Магистральные» автобусы ездят 
с интервалом 5—10 минут

А К Ц Е Н Т

Старую мебель и технику заберут 
из вашего дома бесплатно, а потом 
 отвезут на переработку

ЗАНЯТОСТЬ 

В МФЦ 
нашлась 
работа 
для инвалидов 

ОСОБЫЙ 
ПРИЕМ
Ангелина Зеленькова

В двух десятках московских до-
мов-интернатов проживают 
около 12 тысяч человек. Даже 
тем из них, у кого есть силы и 
образование, не просто найти 
работу. Многие компании опа-
саются иметь дело с горожана-
ми, имеющими инвалидность. 
Столичные власти решили из-
менить ситуацию и показать, 
что тяжелое заболевание — не 
повод запирать людей в четы-
рех стенах, предложив им рабо-
ту в современных офисах «Мои 
документы».

Воспитанники интернатов 
доказали, что они могут про-
дуктивно работать, — 145 че-
ловек уже трудятся в общепи-
те, больницах, поликлиниках 
города. Добавились к ним еще 
шесть десятков работников, 
устроенных в центры госуслуг. 
Это в корне изменило жизнь, 
например, троих жителей со-
циального дома «Обручев-
ский». Каждое утро они теперь 
отправляются в ближайший 
центр госуслуг района Ломо-
носовский. Работа непыльная, 
два часа в день. Архив, сорти-
ровка документов, выдача по-
сетителям масок и листовок. 
Несмотря на ментальные осо-
бенности, справляются все с 
задачами без проблем. Одна из 
них, 47-летняя Елена Сухова, 
раньше работала в своем со-
циальном доме в трудовых ма-
стерских. В роли специалиста 
центра госуслуг успешно зани-
мается сортировкой докумен-
тов и работой с реестрами. «В 
документах очень важен по-
рядок, — говорит она. — Я ста-
раюсь делать это хорошо, и ду-
маю, что у меня получается». В 
интернате Елена больше не жи-
вет, она въехала в свою кварти-
ру и сейчас занимается ее об-
устройством. 

Ее коллега, 36-летний Алек-
сандр Дунаев, устроился в 
центр госуслуг еще в марте. Го-
товит листовки и документы на 
ресепшен, подшивает докумен-
ты, сортирует их по адресам. 
Как и Елена, скоро заселится в 
свою квартиру и собирает день-
ги на ее обустройство. «У меня 
средне-специальное образова-
ние, я дизайнер-оформитель. 
Уже представляю, как расстав-
лю мебель, какие занавески по-
вешу и поставлю цветы в квар-
тире», — говорит он.

«Важно, что устроившись на 
работу, жители интернатов по-
чувствовали свою значимость. 
Город не просто доверил им, на-
пример, мытье полов, как это 
принято в интернатах, а ответ-
ственную работу с документа-
ми. Люди это понимают и ста-
раются выполнять все поруче-
ния, чувствуя при этом, что они 
нужны, — комментирует пси-
холог, доцент кафедры марке-
тинга РЭУ имени Г.В. Плеханова 
Инга Корягина. — Работая вме-
сте со всеми, люди с инвалид-
ностью не так остро чувствуют, 
что они особенные, у них про-
падает ощущение, что они не 
такие, как все. Осознание пол-
ноценности и уважения обще-
ства — залог психического здо-
ровья для каждого человека».

Повезло с трудоустройст-
вом в МФЦ и 28-летней Ксении 
Бяховой. До пандемии она ра-
ботала в спорткомплексе убор-
щицей. Но из-за карантина ее 
сократили. Девушка долго не 
могла найти работу и попроси-
ла помощи у директора соци-
ального дома, который напра-
вил ее на собеседование в «Мои 
документы». «Здесь легко на-
ходить общий язык с людьми, 
никто не отталкивает, как бы-
вает в обычной жизни, всегда 
готовы дать нужный совет», — 
рассказала Ксения. 

По словам руководителя 
центра госуслуг района Ломо-
носовский Елены Трушиной, 
все новые сотрудники справ-
ляются с работой, нагрузка для 
них подбирается исходя из воз-
можностей каждого: «От при-
ема на работу до самого рабо-
чего процесса подопечным по-
могают кураторы со стороны 
домов-интернатов и центров 
«Мои документы». Она верит, 
что после успешного прохожде-
ния адаптационного периода 
новички скоро смогут работать 
не два часа, а уже четыре часа 
в день.  

Воспитанники 
интернатов уже 
трудятся в обще-
пите, больницах 
и поликлиниках
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КОНТРОЛЬ В китайских 
продуктах обнаружили 
превышение ГМО

Сюрприз внутри

Софья Литвинова

Роспотребнадзор запретил ввоз некоторых продуктов 
из Китая, так как обнаружил в них превышение допу-
стимой нормы содержания генно-модифицированных 
организмов (ГМО). В некоторых образцах содержание 
запрещенных компонентов было превышено в пять 
раз. При этом информации о содержании ГМО-ингре-
диентов в маркировке продуктов не было.

Запредельное содержание ГМО было обнаружено в 
кукурузной сублимированной лапше, кукурузной вер-
мишели, кукурузных чипсах и наборах «Яйцо с десер-
том из шоколадного крема и печенья с игрушкой».

Ранее Роскачество обнаруживало ГМО в импортных 
и отечественных кормах для собак 21 торговой марки. 
Чаще всего эксперты выявляли генетически модифи-
цированную сою, рассказала «РГ» заместитель руко-
водителя Роскачества Елена Саратцева.

Она напомнила, что в России массовое возделыва-
ние генетически модифицированных сельскохозяйст-
венных культур под запретом. Впрочем, можно приме-
нять ГМ-растения, которые прошли госрегистрацию, в 
том числе были проверены с точки зрения безопасно-
сти. Это кукуруза, соя, рис и сахарная свекла.

Чтобы потребитель сам осознанно принимал реше-
ние, покупать ему продукты с ГМО или нет, в России 
было принято решение маркировать продукты с ГМО, 
если уровень содержания генно-модифицированных 
компонентов выше 0,9%. «Иными словами, если в ки-
лограмме конечного продукта содержится 9 граммов 
сои, из которой 0,09% с модифицированным геномом, 
то производитель обязан нанести наклейку «ГМО» на 
упаковку. Аналогичные пороговые значения действу-
ют и в странах Евросоюза», — поясняет Саратцева.

В мире за последние 20 лет площади генно-модифи-
цированных культур выросли примерно в сто раз. Более 
30 стран имеют опыт культивирования ГМО. По оцен-
кам ВОЗ, большинство ГМ-продуктов, которые есть на 
международном рынке, безопасны. «Ученые многих ве-
дущих научных организаций мира не видят разницы в 
употреблении продуктов с измененными генами и не 
модифицированной ДНК», — добавляет Саратцева.  

ИМПОРТ Сладостям 
не хватает кокосовой 
стружки

Без райского 
наслаждения

Софья Литвинова

Из-за высокого спроса и неурожая в основных стра-
нах-экспортерах кондитерам грозит дефицит кокосов.

В 2020 году тайфун Ла-Нинья на Филиппинах по-
вредил более 50 млн кокосовых пальм. Из-за этого 
ожидается снижение урожая кокосовых орехов в бли-
жайшие 2—3 года. Тайфуны в этом регионе регулярно 
влияют не только на урожайность кокоса, но и на уро-
жаи какао, создавая дефицит до сотен тысяч тонн раз 
в несколько лет, рассказал «РГ» исполнительный ди-
ректор Ассоциации предприятий кондитерской про-
мышленности «АСКОНД» Вячеслав Лашманкин. Но 
эти факторы вряд ли станут причиной для сокращения 
производителями ассортимента кондитерской про-
дукции с кокосовой стружкой. Неурожаи тропических 
ингредиентов случаются регулярно и большинство 
предприятий научилось адаптироваться к этому.

«Риск неурожая, как правило, учитывается при пла-
нировании деятельности, благодаря чему проблем с 
доступностью товара «на полке» удается избежать», — 
уточняет Лашман-
кин. Тем не менее, 
по данным «Ком-
мерсанта», компа-
ния Mars (произво-
дитель батончиков 
с кокосовой струж-
кой Bounty) уже 
предупредила о воз-
можных перебоях в 
поставках. Как след-
ствие, на портале «Авито» уже появились предложе-
ния по продаже Bounty по 20—30 тысяч рублей.

Несмотря на снижение объемов импорта в 2020 
году (минус 3,9%), в январе — августе 2021 года уже 
было импортировано 14,3 тысячи тонн кокосов и 
кокосовой стружки, что на 1,3 тысячи тонн (или на 
9,7%) выше, чем за тот же период 2020 года, говорит 
директор «IndexBox Маркетинг» Екатерина Колина. 
По итогам года ожидается рост импорта примерно 
на 10%.

На Филиппины, Индонезию и Кот-д’Ивуар прихо-
дится суммарно 95% от объема поставок кокоса и ко-
косовой стружки в Россию. Из Филиппин и Индонезии 
в основном ввозится кокос сушеный, а из Кот-д’Ивуара 
кокосовый орех, уточняет эксперт. Дистрибьюторы 
считают, что стихийное бедствие на Филиппинах не уг-
рожает поставкам продукции в Россию, так как запа-
сов на складах достаточно, а импорт будет перераспре-
делен в пользу Индонезии. Так, в январе — августе 2021 
года в сравнении с аналогичным периодом 2020 года 
объемы импорта кокосов и кокосовой стружки из Ин-
донезии выросли на 1,6 тысячи тонн (плюс 32,4%), из 
Филиппин на 0,5 тысячи тонн (плюс 9,9%).

Но в этом году неурожай сырья осложняется гло-
бальными проблемами с логистикой. Члены «АС-
КОНД» фиксируют рост стоимости транспортировки 
в 2020 году до 15% на внутренних направлениях и от 
24% до 160% в зависимости от маршрута и вида тран-
спорта на международных направлениях. И если ситу-
ация не изменится в ближайшее время, то большинст-
во производителей перенесут рост стоимости сырья на 
стоимость готовой продукции.  

ТЕНДЕНЦИЯ Названы главные причины роста стоимости продуктов питания

Цены погорячились
Татьяна Карабут, 
Анастасия Алексеевских

Т
риггером роста цен на 
продовольствие сначала 
выступил COVID-19, те-

перь его последствия. Потреби-
тельский рынок перегрет — про-
изводство не успевает удовлет-
ворять возросший спрос, логи-
стические цепочки до конца не 
восстановились, и на это насла-
ивается глобальный энергети-
ческий кризис. В России из-за 
пошлин цены на ту же пшени-
цу растут в три раза медленнее, 
чем на мировом рынке, но все 

равно рост ощутим. А ко всему 
этому у нас добавляется погод-
ный фактор — из-за дождей и хо-
лодов плодоовощная продук-
ция стала дорожать резко и бы-
стрее, чем обычно.

Минэкономразвития уже по-
высило оценку инфляции на ко-
нец года на 1,6 п.п., до 7,4%, за-
явил глава минэкономразвития 
Максим Решетников. Основной 
вклад (около 90%, или 1,4 п.п.) 
вносит именно продовольст-
венная инфляция — за счет удо-
рожания плодоовощной про-
дукции и роста цен на мясо.

В июле минсельхоз прогно-

зировал прибавку урожая кар-
тофеля плюс 5,6% к прошлому 
году, по прочим овощам плюс 
1,7%. А фактически на 7 октя-
бря картофеля собрано меньше 
на 19%, овощей — на 7%. Основ-
ная причина — низкие темпы 
уборки из-за погоды. А также 
нехватка рабочей силы в ряде 
регионов в условиях карантин-
ных ограничений. Как следст-
вие, нетипичное удорожание 
овощей и фруктов. В сентябре 
цены на плодоовощную продук-
цию выросли на 1,8%. С 1998 
года в сентябре дефляция по 
овощам не наблюдалась лишь 
однажды, в 2010 году. 

Второй фактор — ускорение 
роста цен на мясо. Цены на ку-
рицу выросли за сентябрь на 
3,2%, за первую неделю октя-
бря еще на 1,6%. На свинину — 
на 1,7% за сентябрь и на 0,7% за 
первую неделю октября. Отча-
сти это связано с повышением 
себестоимости продукции.

Основная причина продо-
вольственной инфляции — в не-
достаточности предложения, 
считает Решетников. Минсель-
хоз уже разработал план перво-
очередных мер, о которых будет 
объявлено в ближайшее время. 
Они будут долгосрочными и си-
стемными, но окажут влияние 
на конечные цены уже в следую-

щем году, сказал глава минэко-
номразвития.

Он признал, что давление 
мировых цен на продовольст-
вие на цены внутреннего рынка 
продолжается. Однако на рос-
сийском рынке большую часть 
«гасят» с помощью пошлин. По 
данным Продовольственной и 

сельскохозяйственной органи-
зации ООН (ФАО), в сентябре 
этого года к сентябрю прошло-
го года мировые цены на продо-
вольствие выросли на 32,8%. За 
месяц цены выросли на 1,2%. 

Теперь на мировые цены 
оказывает давление еще и гло-
бальный энергокризис. В Рос-
сии рост цен на энергоресурсы 
минимален, поэтому на вну-
тренней инфляции это не ска-
зывается. Но риски роста цен 
на импортируемые продоволь-
ственные и непродовольствен-

ные товары высоки. Но в итоге 
энергокризис проникает и на 
наш рынок: цены на мировое 
продовольствие растут, тянут 
за собой наши цены, мы пыта-
емся «сбить» их пошлинами, но 
на 100% это сделать не получа-
ется. Если еще закрутить гайки 
экспортерам, можно лишить их 

стимула производить сельхоз-
продукцию. 

В минфине называют другие 
причина роста цен. Восстанов-
ление деловой активности по-
сле локдаунов оказалось более 
динамичным, чем ожидалось 
ранее. Это привело к перегре-
ву на потребительском рынке. 
Внутренний спрос растет опе-
режающими темпами по отно-
шению к производственным 
мощностям. На это в том числе 
повлияли и прямые выплаты 
населению в 2020 году на фоне 

пандемии. Из-за ограничений 
в международном авиасообще-
нии население меньше путеше-
ствует и больше тратит дома. На 
это наслаивается накачка эко-
номик развитых стран свежеот-
печатанными деньгами. Все это 
формирует «повышенный ин-
фляционный фон», поясняют в 
минфине.

Но так долго продолжаться 
не может. Источников для дол-
госрочного роста спроса на про-
довольствие нет, считает руко-
водитель Центра экономиче-
ского прогнозирования (ЦЭП) 
Газпромбанка Дарья Снитко. 
Напротив, из-за коррекции 
темпов роста доходов населе-
ния мира в пандемию спрос бу-
дет расти даже медленнее, чем 
ожидалось, считает она. Тем не 
менее как на российском, так и 
на глобальном продовольствен-
ном рынке охлаждения можно 
ожидать лишь с новым урожа-
ем, причем Южное полушарие 
весной вряд ли даст новые ре-
корды. Поэтому роста предло-
жения и снижения цен скорее 
следует ожидать в конце лета 
2022 года. По оценкам ЦЭП, ин-
фляция останется высокой в те-
кущем году и с середины следу-
ющего года начнет снижаться, к 
концу года достигнет целевого 
уровня ЦБ.    

ПИТАНИЕ Зачем маркировать продукты 
по количеству жиров, соли, сахара

Проехали 
на красный 

Татьяна Карабут 

В 
России пытаются ре-
анимировать идею 
маркировки продук-
тов по количеству 
жиров, соли, сахара 
и других вредных ин-
гредиентов. Если их в 
продуктах содержит-
ся больше рекомен-

дованной нормы, такие товары 
предлагается обозначать кра-
сным цветом. Ни торговые сети, 
ни производители не поддер-
живают эту идею, считая такую 
маркировку необъективной.

Сделать ее обязательной 
предложили участники совеща-
ния Общественного совета при 
Роспотребнадзоре. Само ведом-
ство несколько лет назад раз-
рабатывало аналогичный про-
ект под названием «Светофор». 
Красным цветом в ней должны 
обозначаться продукты с са-
мым высоким содержанием жи-
ров, насыщенных жиров, соли, 
сахара. Например, продукт с со-
держанием сахара сверх 22,5 г 
на 100 г должен был маркиро-
ваться красным цветом, от 5 до 
22,5 г на 100 г — желтым цветом, 
менее 5 г — зеленым.

Высокий уровень потребле-
ния сахара, насыщенных жир-
ных кислот, соли ведет к разви-
тию сердечно-сосудистых за-
болеваний, артериальной ги-
пертонии, сахарного диабета. 
Чтобы снизить их потребление, 
нужно информировать потре-
бителя о составе продукта мак-
симально доступным способом, 
поясняли в Роспотребнадзоре.

Но тогда маркировку предла-
галась сделать на добровольной 

основе. Проект застопорился — 
производители не захотели сво-
ими руками отпугивать покупа-
телей таким «признанием».

Сейчас у «Светофора» сто-
ронников тоже маловато. Для 
ретейла инициатива трудноре-
ализуема, утверждает предста-
витель X5 Group (сети «Пяте-
рочка», «Карусель», «Перекре-
сток»). Во-первых, состав про-
дукта — это зона ответственно-
сти производителя продуктов 
питания, и по закону он может 
менять содержимое продукта в 
любой момент. Во-вторых, доля 
торговых сетей в рынке рознич-

ной торговли составляет менее 
половины, поэтому неясно, как 
инициатива будет действовать 
на рынках, ярмарках, предпри-
ятиях мелкой розничной тор-
говли и т.д.

Опросы ВЦИОМ свидетель-
ствуют о том, что 98% росси-
ян превосходно осведомлены о 
том, что кондитерские изделия 
содержат высокий процент са-
хара, и около 70% осознают, что 
необходимо сдерживать свой 
аппетит при их употреблении, 
обращает внимание исполни-
тельный директор Ассоциации 
предприятий кондитерской 

промышленности «АСКОНД» 
Вячеслав Лашманкин. То есть 
получается, что цели введения 
«светофорной маркировки» для 
кондитерской продукции уже 
достигнуты. При этом конфеты 
или печенье не являются осно-
вой рациона россиян.

Но даже если говорить о базо-
вых продуктах, такая цветовая 
индикация не имеет доказан-
ной эффективности — не факт, 
что она будет способствовать 
изменению пищевых привычек 
населения. Более того, подобная 
маркировка может вводить по-
требителя в заблуждение.

«Например, если неподго-
товленный потребитель начнет 
употреблять только продукты, 
промаркированные зеленой по-
лосой, он превысит рекоменду-
емые уровни суточного потре-
бления, что приведет к нару-
шениям в структуре питания и 
дисбалансу пищевых веществ», 
— говорит Лашманкин.

«Светофорный» механизм 
слишком упрощен и не несет 
практической пользы для по-
требителя, согласен президент 
Союза производителей соков, 
воды и напитков (Союзнапитки) 
Максим Новиков. Более того, та-

кую маркировку на ценнике то-
вара сложно контролировать, 
непонятен ее правовой статус.

По данным исследования 
Аналитического центра при 
правительстве, вклад безалко-
гольных напитков в потребле-
ние сахаров составляет менее 
2%. Дополнительное регулиро-
вание индустрии не принесет 
положительного ЗОЖ-эффек-
та, но может создать серьезные 
экономические проблемы для 
бизнеса, полагает Новиков.

«Если подходить не с точки 
зрения лоббизма и якобы забо-
ты о нашем с вами здоровье, а с 
точки зрения логики и здраво-
го смысла, то ясно, что многие 
продукты, сами по себе не не-
сущие вреда здоровью, если их 
потреблять в разумных количе-
ствах, получат красную марки-
ровку. Это наши национальные 
продукты — такие, как соленые 
огурцы, помидоры, квашеная 
капуста, сало, многие сладо-
сти», — говорит руководитель 
исполкома Национальной мя-
сной ассоциации Сергей Юшин.

Только врач может опреде-
лить, что и в каких количест-
вах полезно и вредно конкрет-
ному человеку. Единственно 
правильный вариант борьбы за 
снижение потребления сахара, 
соли, жиров — это просветитель-
ская, информационная деятель-
ность, уверен Юшин. А человек 
уже сам сделает выбор, какие 
продукты ему есть и хочет ли 
он сегодня «вредных» соленых 
огурцов или «полезной» отвар-
ной брокколи.  

Станем ли мы меньше есть конфет, 
если на этикетку нанести «запреща-
ющий» сигнал, — большой вопрос.

А К Ц Е Н Т

98% россиян знают, что кондитерские 
изделия содержат высокий процент 
сахара, а 70% осознают, что нужно сдер-
живать аппетит при их употреблении

АЛКОГОЛЬ Армянский коньяк 
и белорусская водка могут 
подорожать

Стопка заявлений 

Татьяна Карабут

Вслед за возможным повыше-
нием ввозных пошлин для евро-
пейского вина и пива, минфин 
предложил обязать импорте-
ров крепкого алкоголя из стран 
ЕАЭС оформлять банковские 
гарантии. Это может обернуть-
ся подорожанием белорусской 
водки и армянского коньяка, 
предупреждают эксперты.

Подорожание может соста-
вить 2—4 руб. на бутылку, под-
считал для «РГ» руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин. Кроме того, по-
скольку банковские гарантии 
будут обязаны предоставлять 
только импортеры стран ЕАЭС, 
это создаст неравные условия с 
импортерами алкоголя из даль-
него зарубежья.

По замыслам минфина, га-
рантия должна «страховать» 
бюджет от неуплаты импорте-
рами акцизов — в этом случае 
сумму акцизов выплатит банк. 
Такие предложения содержатся 
в приложении к Основным на-
правлениям бюджетной, нало-
говой и таможенно-тарифной 
политики на 2022 год и на пла-
новый период 2023 и 2024 гг.

Обязанность оформлять 
банковские гарантии сущест-
вовала для импортеров до 2021 
года, с их отменой производи-
тели из ЕАЭС нашли возмож-
ность не платить акциз. Однако 
Павел Шапкин все равно не ви-
дит смысла в банковских гаран-
тиях. «Если без гарантии обой-
тись нельзя, тогда зачем суще-
ствует ЕГАИС (Единая государ-
ственная автоматизированная 
информационная система. — 
«РГ»)? В ЕГАИС как раз и учи-
тывается количество выданных 
марок; то, куда они наклеены, 
где ввезены в РФ, через кого, 
куда далее продукция делась, 
вплоть до последнего покупате-

ля. Если это не устраивает, тог-
да ЕГАИС надо для всех заме-
нить банковской гарантией», — 
говорит он.

Государство с помощью бан-
ковских гарантий еще раз под-
держит отечественных произ-
водителей водки и коньяка, а 
заодно и немного заработает. 
При этом поставки алкоголь-
ной продукции из ЕАЭС не упа-
дут, уверен директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз.

Зато власти тем самым про-
демонстрируют, что готовы к 
жестким мерам не только в от-
ношении европейских постав-
щиков, но и соседей.

В конце сентября стало из-
вестно, что минэкономразви-
тия и минпромторг обсуждают 
целесообразность повышения 
ввозных таможенных пошлин в 
отношении европейских вин и 
пива. Такие меры власти наме-
рены ввести в ответ на сохра-
нение пошлины на российскую 
сталь в Европе.

И в том и в другом случаях 
заплатит за изменения потре-
битель, при этом потребитель 
небедный, считает Дробиз. 
Европейское вино покупают 
представители среднего класса. 
Похожий потребитель у армян-
ского коньяка и белорусской 
водки. Покупатели огорчатся 
небольшому подорожанию, но 
переживут и продолжат поку-
пать полюбившуюся продук-
цию, говорит эксперт.

По данным ЦИФРРА, из 
стран ЕАЭС в Россию в 2020 
году из спиртного больше все-
го завезли коньяка и бренди 
из Армении (3 млн дал) и вод-
ки из Беларуси (1,7 млн дал). 
Кроме того, был небольшой 
импорт армянских вин (около 
175,2 тыс. дал), завозятся в не-
больших объемах белорусские 
крепкие настойки.  

От роста мировых цен на продовольствие нам никуда не деться. Но мини-
мизировать их для отечественного рынка власти пытаются.  

А К Ц Е Н Т

Теперь на мировые цены оказывает 
давление и глобальный энергокризис. 
Хотя в России его нет, к нам он «проника-
ет» через цены на импортные товары

Тайфун 
на Филиппинах 
повредил 50 млн 
кокосовых пальм

РЕАКЦИЯ Минсельхоз ответил
на просьбу пивоваров ввести 
квоты на ячмень

Пена сдувается

Александра Воздвиженская

Минсельхоз не рассматрива-
ет вопрос введения отдельной 
квоты на экспорт ячменя из 
России и не видит повода ме-
нять таможенно-тарифное ре-
гулирование пивоваренного 
солода. Об этом сообщили в 
пресс-службе ведомства.

«Размер экспортной пошли-
ны на ячмень рассчитывается 
на еженедельной основе согла-
сно утвержденной методике. 
Ставка пошлины увеличива-
ется при росте мировых коти-
ровок. Введение отдельной та-
рифной квоты на ячмень в на-
стоящее время не обсуждается. 
В отношении пивоваренного 
солода меры таможенно-тариф-
ного регулирования на данный 
момент также не рассматрива-
ются», — приводит коммента-
рий пресс-службы минсельхоза 
РИА Новости.

Ранее стало известно, что 
глава Союза российских пиво-
варов обратился к премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину с 
просьбой ограничить экспорт 
ячменя и солода и повысить 
пошлину на экспорт, обосно-
вав это тем, что сильно выросла 
стоимость сырья для производ-
ства пива. В противном случае 
Союз предрек значительное 
удорожание пива в следующем 
году.  
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Как защитить права 
инвалидов и справиться 
с парниковым эффектом

Масштаб 
для надежды 

Елена Яковлева

1650 жалоб и обращений получила в 2021 году рос-
сийский омбудсмен Татьяна Москалькова от граждан 
с ограниченными возможностями. Как приобрести 
нужную коляску или протез, устроиться на работу или 
найти жилье — острота поднимаемых инвалидами во-
просов особенно возросла в пандемию и стала первой 
и главной темой прошедшей вчера в Доме прав челове-
ка V Международной научно-практической конферен-
ции «Проблемы защиты прав человека на евразийском 
пространстве: обмен лучшими практиками омбудсме-
нов». На ней также обсуждались экологические права 
человека.

«На сегодняшний день в России сложилось и непре-
рывно развивается комплексное законодательство о 
правах лиц с ограниченными возможностями здоро-
вья, которое соот-
ветствует междуна-
родным обязатель-
ствам РФ», — под-
черкнула в своем 
выступлении ом-
будсмен. Но про-
блемы защиты прав 
лиц с ограниченны-
ми возможностя-
ми здоровья еще не 
изжиты. Обращаю-
щиеся к омбудсме-
ну инвалиды просят 
социальной поддер-
жки, помощи в обеспечении жильем, доступной и каче-
ственной медицинской помощи, проведения медико-
социальной экспертизы, обеспечения техническими 
средствами реабилитации и надеются на трудоустрой-
ство. Москалькова уверена, что надо не просто помо-
гать конкретным людям, но пытаться решить систем-
ные проблемы. Институт Уполномоченного организо-
вал  «Фестиваль «Интеграция», на котором для людей с 
ограниченными возможностями организуются право-
защитные мастер-классы, тренинги, кинопоказы, бес-
платные юридические консультации.

Ежегодно в адрес омбудсмена приходит около 300 
обращений по вопросам защиты права на благопри-
ятную окружающую среду. «Экологические пробле-
мы — в прошлом опасные только для отдельных терри-
торий — теперь обрели транснациональный и глобаль-
ный масштаб», — отметила актуальность темы Тать-
яна Москалькова. За 20 лет Россия в два раза сокра-
тила выбросы парниковых газов в атмосферу — этот 
показатель больше, чем во многих других странах. По 
инициативе омбудсмена прекращена открытая пере-
валка угля в порту Ванино, остановлено строительст-
во полигонов для мусора на станции Шиес и в городе 
Александров, остановлены промышленные работы на 
горе Куштау и др. Омбудсмен предложила создать мо-
ниторинговые группы по защите экологических прав 
граждан.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Стартует телепроект 
о российских вузах

В эфире — 
университет

Мария Агранович

Российские вузы выходят в телеэфир. Министр науки 
и высшего образования Валерий Фальков представил 
уникальный телевизионный проект «Мои университе-
ты. Будущее за настоящим!» — тревел-шоу о крупней-
ших российских вузах, многие из которых — участники 
программы «Приоритет 2030». Премьера — уже в бли-
жайшую пятницу, 15 октября, на канале НТВ. 

Что увидим? Как все устроено в аудиториях и в об-
щежитиях, ученые проведут зрителей по лаборато-
риям, преподаватели пустят на лекции. Вузы покажут 
себя не строчками в рейтингах или проходными балла-
ми ЕГЭ, а «лицом», которое каждый день видят студен-
ты. Зачем? Официально цель проекта звучит так: «по-
пуляризация нацпроекта «Наука и университеты» и 
программы «Приоритет 2030». 

Но если проще, 
то это отличная воз-
можность для аби-
туриентов узнать и 
выбрать место, где 
учиться в будущем. 
Но не только для 
них. Студенту лю-
бого вуза, который 
задумался о смене 
направления или 
профессии, будет 
легче понять, в ка-
кой университет пе-
ревестись. 

По словам Валерия Фалькова, у молодежи сегодня 
в целом очень большой запрос на мобильность, на пу-
тешествия со смыслом. Цикл передач о вузах и об этом 
тоже. 

 — Студенты ценят искренность и эмоции. Можно ин-
тересные вещи подать неинтересно. В нашем проекте мы 
рассказываем о вузах с душой и живой эмоцией, — отме-
тил министр. — У проекта не только познавательное или 
развлекательное значение, но и очень практическое.

Первый сезон проекта охватит 12 университетов: 
Балтийский федеральный университет им. И. Канта 
(Калининград), Национальный исследовательский 
университет ИТМО (Санкт-Петербург), Северный 
(Арктический) университет им. Ломоносова (Архан-
гельск), Национальный исследовательский нижего-
родский государственный университет им. Лобачев-
ского, Ростовский государственный университет пу-
тей сообщений, Дальневосточный федеральный уни-
верситет (Владивосток). Также в него войдут Ураль-
ский федеральный университет (Екатеринбург), Си-
бирский федеральный университет (Красноярск), 
Самарский национальный исследовательский универ-
ситет им. Королева, Новосибирский государственный 
университет, Томский государственный университет и 
Российский институт театрального искусства ГИТИС. 
Первым в телеэфир выйдет БФУ им. И. Канта. 

12 серий будут показывать на канале НТВ до нового 
года. Планируется, что и в следующем году проект про-
должится.  

ЭНЕРГЕТИКА России нужна программа развития чистых технологий переработки угля

Ставим на черное
Юлия Потапова,
«Российская газета», Кемерово

С
торонники «зеленой» 
энергетики твердят: вре-
мя «грязной» угольной 

генерации уходит. А есть ли в 
России чистая угольная гене-
рация? Чем ответим на вызовы, 
связанные с глобальным поте-
плением? На вопросы «РГ» от-
ветил научный руководитель 
Федерального исследователь-
ского центра угля и углехимии 
СО РАН в Кемерове, лауреат 
Международной премии «Гло-
бальная энергия»-2021 в номи-
нации «Традиционная энерге-
тика» академик Зинфер Исма-
гилов.

Зинфер Ришатович, уступит 
ли когда-нибудь традицион-
ная энергетика России место 
энергетике нетрадиционной? 

ЗИНФЕР ИСМАГИЛОВ: Давайте бу-
дем реалистами. Сегодня в на-
шей стране доля традиционной 
энергетики — больше 99 процен-
тов. В то время как в некоторых 
странах до 20 процентов зани-
мает генерация из возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ). 
Что касается генерации уголь-
ной, то в Китае она достигает 65 
процентов, в США — 27, в ЕС — 
18, а России — около 17 процен-
тов. И еще 10—15 лет она свои 
позиции сохранит. В перспек-
тиве уголь, вероятнее всего, бу-

дет использоваться в отечест-
венной энергетике до 2050 года. 
С применением газификации, 
последующим сжиганием газа, 
сбором и захоронением диок-
сида углерода. Благодаря дости-
жениям отечественной науки и 
развитию технологий неуклон-
но будут снижаться вредные 
выбросы традиционной энерге-
тики и эмиссия парниковых га-
зов, но не стоит обещать, что мы 
перейдем на возобновляемые 
источники энергии уже через 
десять лет.

Премию вы получили за фун-
даментальный вклад в хи-
мию углеродных материалов, 
гетерогенный катализ для 
энергетики и борьбу с измене-
нием климата. Что при этом 
сыграло решающую роль?

ЗИНФЕР ИСМАГИЛОВ: За полвека мы 
с коллегами подготовили тыся-
чу публикаций, получили око-
ло двухсот патентов, защитили 
более тридцати кандидатских 

и шесть докторских диссерта-
ций. И добились значимых ре-
зультатов, в том числе на ме-
ждународном уровне. Так, на-
пример, начиная с 90-х годов 
прошлого века совместно с 
японскими партнерами иссле-
довали ряд каталитических ме-
тодов получения углеродных 
нановолокон и углеродных на-
нотрубок из различных угле-
водородов. Разработали и запа-
тентовали методы внедрения 
в их структуру атомов азота. 

Эти ценные твердые углерод-
ные материалы используются в 
производстве суперконденса-
торов для хранения электроэ-
нергии, топливных элементов, 
катализаторов очистки мо-
торного топлива, а также для 
упрочнения композитов, при-
меняемых в энергетике, авиа-
строении, медицине и других 
отраслях. При этом наномате-
риалы производятся без сжига-
ния природного газа и выделе-
ния большого количества СО

2
, 

зато мы получаем газообраз-

ный водород — энергетическое 
сырье будущего. 

В России разрабатывают си-
стему ценообразования на 
выбросы парниковых газов, а 
вы тем временем подготови-
ли программу по утилизации 
СО

2
… 

ЗИНФЕР ИСМАГИЛОВ: Глобальное по-
тепление грядет, и, если не при-
нимать серьезных мер сегодня, 
через двадцать-тридцать лет 
климат изменится очень силь-

но. Потому большое внимание 
уделяется ограничению эмис-
сии метана и СО

2
. Хотя наша 

страна выбрасывает в воздух 
несопоставимо меньшие по 
сравнению с другими государ-
ствами объемы углекислого 
газа. Китай, например, перера-
батывает и сжигает около трех 
миллиардов тонн угля. Тогда как 
Россия, добывая 420—450 мил-
лионов тонн, львиную их долю 
экспортирует. Остальное идет 
на производство кокса и уголь-
ную генерацию. 

Между тем есть масса вари-
антов утилизации углекисло-
го газа. Многие компании вне-
дряют технологии его нулево-
го баланса, утверждая, что при 
добыче нефти или газа в недра 
закачивается адекватное коли-
чество СО

2
. Но загнать газ под 

землю можно только под высо-
ким давлением, сконцентриро-
вав его. А это — энергозатраты в 
виде… сжигания топлива. 

Мы предложили искать аль-
тернативные, каталитические 
методы получения полезных 
продуктов из СО

2
, выделяемо-

го угольными станциями. Про-
ект, представленный на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме-2021, во-
шел в десятку прорывных идей в 
области энергетики на ближай-
шие десять лет. Сегодня на полу-
чение полезных продуктов идет 
лишь чуть больше ста миллио-
нов тонн СО

2
. И производится их 

не так уж много, хотя потенциал 
большой. Есть технологии выпу-
ска мочевины, салициловой ки-
слоты, полимеров и строймате-
риалов. В Китае из полученного 
из угля синтез-газа и воды дела-
ют моторное топливо. А мы еще 
убеждаем руководителей уголь-
ных компаний в том, что СО

2
 — 

на самом деле проблема. Но ког-
да выяснилось, что Парижское 
соглашение обязывает платить 
углеродные налоги и пошлины, 
наметились подвижки.  

ПАМЯТЬ  Наконец-то наступило время, когда мы все чаще стали вспоминать 
имена наших героев

Граф советской разведки
Николай Долгополов

В 
Симферополе откры-
ли памятник леген-
дарному советскому 
разведчику Дмитрию 
Быстролетову. Он ро-
дился в Крыму в 1901-
м. В торжественной 
церемонии участво-
вали председатель 

Российского исторического об-
щества (РИО), руководитель 
Службы внешней разведки Рос-
сии Сергей Нарышкин, глава 
Российского военно-историче-
ского общества, помощник пре-
зидента РФ Владимир Медин-
ский, глава Республики Крым 
Сергей Аксенов.

Память пробуждается. Она 
дремала годами, с трудом про-
биваясь сквозь всяческие за-
преты, отметая стандартные, 
удобные на все случаи жиз-
ни отговорки «не надо, не при-
шло еще время, давайте подо-
ждем…» Но ждать было нечего. 
Под грузом лет, камнепадом со-
бытий, возникновением новых 
героев, подчас похожих на ан-
типодов типичных антигероев, 
уходили в небытие действитель-
но великие. Сделавшие честь не 
только разведке, а всей стране, 
они пребывали в безвестности 
или, в лучшем случае, были по-
читаемы узким, сугубо профес-
сиональным кругом.

И в том, что в последние 
годы занавес начал поднимать-
ся все чаще, заслуга РИО, воен-
но-исторического общества и 
их руководителей. История не 
должна томиться под амбар-
ным замком, сварганенным и 
нацепленным еще в 1950-е, а то 
и раньше.

В Челябинске открыт памят-
ник ранее абсолютно неизвест-
ному герою — нелегалу Иска-
ху Ахмерову. Что он сделал? А 
если скажу, что во многом пре-
дотвратил нападение Японии 
на СССР в предвоенные годы? В 

недавние дни голосования обре-
ла название улица старинного 
города Кашина. Теперь это ули-
ца разведчика Артузова. Здесь 
неподалеку в семье швейцар-
ского сыровара родился Артур 
Евгений Леонард Фраучи. Он 
же один из основателей отече-
ственной внешней разведки Ар-
тур Христианович Артузов.

А в Симферополе — памятник 
Дмитрию Александровичу Бы-
стролетову. Кем он был? Оши-
бусь, если скажу разведчиком-
нелегалом. Он был гением, и не 
только разведки. В нем сплелись 
единым целым все те качества, 
которыми должен обладать не-
легал. Да и тот, кто хочет достичь 
совершенства в любой профес-
сии — публичной или на время от 
любопытных глаз закрытой.

Поверьте, мало, очень мало 
разведчиков удостоились та-
кой чести, как Дмитрий Алек-
сандрович Быстролетов. Его 
имя золотыми буквами выби-
то на мраморной доске Зала 
славы СВР рядом с фамилиями 
еще нескольких десятков лю-

дей, сумевших обеспечить без-
опасность Родины от внешних 
угроз.

Популярный до войны тер-
мин — путевка в жизнь, тран-
сформируется по отношению к 
Быстролетову в путевку в раз-
ведку, которую дал ему сам Ар-
тур Артузов. Короткий разго-
вор с русским парнем-студен-
том, сбежавшим в Прагу, как бе-
жали из Крыма накануне при-
хода красных тысячи и тысячи. 
Мгновенная оценка Артузовым 
привлекательной внешности и 
вышколенных манер кандида-
та в разведку, за пять лет до ре-
волюции 1917-го получивше-
го высочайшее подтверждение 
родства с графами Толстыми. И 
желание Дмитрия работать на 
страну.

Но даже Артузов не разгля-
дел и не мог разглядеть в Бы-
стролетове то, что дала приро-
да. Он видел в нем скорее вер-
бовщика-соблазнителя — и не 
ошибся. Молоденькая секретар-
ша-француженка воровала ради 
него секретные шифры, а суро-

вая и немолодая немка-фашист-
ка захотела обратить его в свою 
веру, для чего передавала чисто-
му арийцу секретнейшие доку-
менты из высоких гитлеровских 
канцелярий.

Но и Артузов не мог предпо-
ложить, насколько же дерзок 
Быстролетов. Его смелость гра-
ничила с наглостью, а актерское 
мастерство ни разу не подверга-
лось сомнению даже эсэсовца-
ми. Он обманул их, превратив-
шись в безумного британского 
лорда, — кусающегося и броса-
ющегося на первого встречно-
го. И тут уже было не до провер-
ки документов лорда, лишь бы 
не укусил. Он не укусил, да еще 
провез на поезде Рим — Берлин, 
через две границы, новейший 
пулемет, дуло которого преда-
тельски торчало из чехла, в ко-
тором хранились клюшки для 
гольфа. Пограничникам было 
не до ствола, лишь бы поскорее 
отделаться от рычащего лорда.  

Великий Абель считал его ге-
нием перевоплощения. Не зная 
ни слова по-венгерски, Быстро-
летов путешествовал по Европе 
по сапогам, так называли тогда в 
ЧК поддельные документы, вен-
герского графа Переньи де Ки-
ральгаза. И когда волею судьбы 
встреча с соотечественником, 
как и провал, оказались стопро-
центно неизбежными, он момен-
тально нашел выход из петли. 
Жесточайше и на полном серье-
зе напился, очнувшись уже по-
сле отъезда так и не дождавшего-
ся его венгра. Он знал 20 языков, 
но не труднейший венгерский.

Его греческий коммерсант 
Александр Галлас, не стесняясь 
своего так и прущего хамства, 
покупал и вымогал у диплома-
тов подлинные документы. Он 
выдал замуж за мерзавца-ита-
льянца собственную любимую 
жену, которая похищала из сей-
фа протеже Муссолини ценней-
шие документы. Для Быстро-
летова не существовало этиче-
ских норм, которые бы не по-
зволяли отказаться от выполне-
ния задания. Нет, не Центра, не 
Лубянки и Сталина, а Родины.

И в благодарность за 12 лет 
беззаветной нелегальной ра-
боты 20 лет ГУЛАГа. Он, конеч-
но, не выжил бы в мерзлоте, го-
лоде и ночных поножовщинах 
с уголовниками, которых охра-
на словно собак натравливала 
на политических. Но там, еще в 
нелегальном далеко, он как бы 
шутя и в свое удовольствие за-
кончил медицинский институт. 

А доктора в лагерях были нуж-
ны, их просто так не убивали, 
дозволяли выжить.

В 1954 полуслепой, пере-
несший инсульт он был освобо-
жден, а через два года амнисти-
рован. В 1970-е ему разрешили 
снять художественный фильм, в 
котором через проходные клуб-
ничные кадры проглядывала 
истинная работа разведчика. А 
еще Дмитрий Быстролетов на-
писал 17 книг. О вкусах не спо-
рят, но его многотомный «Пир 
бессмертных» — для меня не-
превзойденный шедевр, пик той 
самой лагерной прозы, которую 
открыл нам Варлам Шаламов.

Чекисты первыми вспомни-
ли о нем в 1970-х. Стали при-
вечать, помогать, приглашать. 
Странно, но у одного из лучших 
нелегалов разведки не было 
даже воинского звания. Не успе-
ли оформить: сначала был дале-
ко за рубежом, потом в тюрьме. 
Он, чтобы прокормить себя и 
новую семью (первая жена по-
сле его ареста наложила на себя 
руки), работал переводчиком в 
скромном медицинском учре-
ждении. А еще рисовал. Его кар-
тины — немыслимый замес ве-
ковой грусти и непонятно отку-
да взявшегося, так его не остав-
лявшего оптимизма.

Благодаря ему Дмитрий Бы-
стролетов, прошедший все кру-
ги радости и ада, дожил почти 
до 75 лет. И возвращается к нам 
книгами, пусть и малыми тира-
жами, но издающимися. А те-
перь вот и памятником.  

Уникальный теле-
проект о крупней-
ших российских 
вузах стартует 
15 октября 
на канале НТВ

А К Ц Е Н Т

В перспективе уголь, вероятнее всего, 
будет использоваться в отечественной 
энергетике до 2050 года

А К Ц Е Н Т

Для Быстролетова не существовало 
никаких норм, чтобы отказаться 
от выполнения заданий, 
которые давала Родина
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В номере от 25 сентября «РГ» рас-
сказала о новой книге «Вербовщик» 
про Дмитрия Быстролетова.

За 20 лет Россия 
в  два раза 
сократила 
выбросы 
парниковых газов 
в атмосферу .
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Разведчик, писатель, художник, 
врач — и это все он, Дмитрий 
Быстролетов.

В открытии памятника легендарному советскому разведчику Дмитрию 
Быстролетову в Симферополе приняли участие председатель Российского 
исторического общества, директор Службы внешней разведки России 
Сергей Нарышкин, глава Российского военно-исторического общества 
и помощник президента РФ Владимир Мединский (слева) и другие 
почетные гости.

Р
О

С
С

И
Й

С
К

О
Е

 Г
Е

О
Г

Р
А

Ф
И

Ч
Е

С
К

О
Е

 О
Б

Щ
Е

С
Т

В
О

В этом году Зинфер Исмагилов стал 
лауреатом Международной премии 
«Глобальная энергия».
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ГИПОТЕЗА Почему Земля 
стала темнеть

Игры климата

Аркадий Симонов 

Ученые сообщили еще об одном тревожном связан-
ном с климатом явлении. Измеряя, сколько солнечно-
го излучения отражается от Земли (альбедо) и уходит 
в космос, физики получили неожиданный  результат. 
Оказалось, отражение за последние 20 лет существен-
но уменьшилось, а Земля стала темнее. Но самое глав-
ное, что неотраженное излучение достигает повер-
хности планеты и  дополнительно ее нагревает. Как? 
Ученые приводят конкретные цифры. В период с 1997 
по 2017 год альбедо уменьшилось настолько, что до-
полнительное тепловое воздействие составляет 0,5 
Вт/м². Для сравнения, дополнительный нагрев, выз-
ванный ростом антропогенных выбросов парнико-
вых газов за тот же период, примерно 0,6 Вт/м². 

В чем причина этой аномалии? Пока у науки нет 
однозначного ответа. Ученые подчеркивают, что пе-
риод исследования слишком короткий, чтобы напря-
мую связать эту эволюцию с изменением климата. 
Впрочем, они отмечают, что  она не связана с колеба-
ниями энергии, излучаемой Солнцем. Так что специ-
алисты все же склоняются к «вине» глобального по-
тепления. Например, они отмечают, в огромной ча-
сти тропической части Тихого океана сильно умень-
шилась облачность, которая как раз и отражает сол-
нечное излучение. Это позволило большему количе-
ству энергии проникнуть в климатическую систему 
планеты. Считается, что эти колебания облачности 
связаны с так называемой Тихоокеанской декадной 
осцилляцией, которая в последнее время привела к 
потеплению восточных вод. «Неясно, являются ли 
эти изменения результатом внутренней изменчиво-
сти климата или частью обратной связи с выброса-
ми парниковых газов», отмечают ученые. Результа-
ты исследования опубликованы в научном журнале 
Geophysical Research Letters.   

ТЕХНОЛОГИИ Создается 
уникальная установка 
для лечения онкологии

Попал на захват

Никита Зайков, Новосибирск

Ученые новосибирского Института ядерной физики 
(ИЯФ) СО РАН построят ускорительный источник ио-
нов для бор-нейтронозахватной терапии (БНЗТ), кото-
рая считается одним из самых перспективных методов 
борьбы с онкологией. Уже в 2023 году она должна быть 
установлена в столичном Национальном медицинском 
центре онкологии им. Блохина. Это будет первый в 
России центр для лечения рака при помощи БНЗТ.

Такая терапия позволяет справляться даже с неопе-
рабельными видами рака, как, например, глиобласто-
ма мозга, метастаз меланомы, уничтожить большие 
опухоли шеи и головы, гепатоцеллюлярную карцино-
му, опухоли груди и другие виды онкологии. Причем 
в отличие от химиотерапии и хирургических вмеша-
тельств, это очень щадящий метод лечения: доста-
точно одного сеанса терапии длительностью не более 
часа. В перспективе БНЗТ поможет спасти миллионы 
жизней. 

По оценкам специалистов, чтобы обеспечить миро-
вую потребность в подобной терапии, необходимо по-
строить более тысячи специализированных центров. 
Сегодня такими ускорителями в мире оснащены все-
го шесть клиник. 
Одна из них недав-
но заработала в ки-
тайском городе Ся-
мынь, где установ-
лена клиническая 
модель ускорителя, 
созданного ИЯФ СО 
РАН совместно с 
фирмой из США.

Эта установка 
новосибирских физиков — результат 20 лет исследова-
ний, по которым опубликовано более 70 научных ста-
тей, получила два  десятка патентов. Ее отличает  про-
стота, быстрый темп ускорения заряженных частиц и, 
как следствие, компактность.

По словам физиков, комплекс, который сейчас со-
здается для московской клиники, будет  построен с 
учетом этого опыта, однако, по сравнению с ускорите-
лем в КНР, будет модернизирован. Ученые намерены 
сократить время выхода установки на рабочий режим 
и увеличить надежность ее работы.

Впрочем, для полноценного внедрения перспектив-
ной технологии ученым предстоит решить принципи-
альную задачу. Дело в том, что в России отсутствуют 
препараты для доставки бора в организм, а это один из 
ключевых этапов терапии.

— В организм пациента мы вводим препарат, содер-
жащий бор, который имеет особое свойство накапли-
ваться преимущественно в злокачественных опухо-
лях, — поясняет сотрудник ИЯФ СО РАН Евгения Соко-
лова. — После этого пациента при помощи установки 
облучают нейтронами с определенной энергии. В ре-
зультате только в клетках опухоли выделяется боль-
шое количество энергии. Это приводит к гибели кле-
ток, не затрагивая здоровые ткани. Таким образом, 
происходит избирательное уничтожение злокачест-
венной опухоли.

Во время визита в ИЯФ СО РАН зампредседателя 
правительства РФ Дмитрий Чернышенко отметил, что 
необходимо в рамках госпрограммы научно-техни-
ческого развития определить центры компетенций, 
которые включатся в работу по созданию препарата, 
и выделить средства на завершение исследования.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Как университет из Санкт-Петербурга выиграл 
более 2 миллиардов рублей

Код без секрета

Юрий Медведев

Ч
то такое «Универси-
тет открытого кода»? 
Как студенты вовле-
каются в науку? По-
чему бизнес прихо-
дит в научные лабо-
ратории? Об этом 
корреспондент «РГ» 
беседует с первым 

проректором, руководителем 
программы развития Санкт-Пе-
тербургского национального ис-
следовательского университета 
информационных технологий, 
механики и оптики (Универси-
тет ИТМО) Дарьей Козловой. 

Дарья Константиновна, еще 
пару лет назад научные про-
екты в 100 миллионов рублей 
воспринимались почти как 
сенсация. А теперь речь идет о 
сумме более двух миллиардов. 
Как вам удалось их получить? 

ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Мы их не получи-
ли, а выиграли в конкурентной 
борьбе в разных конкурсах. По 
программе «Приоритет-2030» 
мы оказались среди победите-
лей, которым выделены самые 
крупные специальные гранты 
«Исследовательское лидерство» 
на научно-технологическое раз-
витие. До конца будущего года 
сумма должна составить 994 
миллиона рублей. А в рамках 
федерального проекта «Искус-
ственный интеллект» нам на че-
тыре года выделено 1,2 милли-
арда рублей на открытие иссле-
довательского центра «Силь-
ный искусственный интеллект в 
промышленности». Ученые цен-
тра будут разрабатывать циф-
ровые решения для разработки 
нефтегазовых месторождений, 
а также проектирования и эк-
сплуатации сооружений в суро-
вых условиях Арктики. 

Понятно, что за миллиард 
развернулась серьезная борьба 
между лучшими вузами стра-
ны. Какие козыри вы выложи-
ли на стол требовательного 
совета, который возглавлял 
вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко? 

ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Мы представля-
ли программу развития на бли-
жайшие 10 лет. А по сути, наше-
го гиперпрыжка от нынешнего 
университета, который завер-
шил программу повышения ме-
ждународной конкурентоспо-
собности «5-100», к «Универси-
тету открытого кода». 

Что такое «открытый код»? 
Расшифруйте, пожалуйста.

ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Перед вузом по-
ставлена принципиально новая 
задача, которой раньше он пра-

ктически не занимался. Речь о 
создании продукта, технологии, 
полного инновационного цикла 
научной разработки. Иными сло-
вами, она не должна оставаться в 
лаборатории, на стадии фунда-
ментального исследования, ло-
житься на полку в виде отчета 
или статьи в журнале, а превра-
щаться в конкретный продукт и 
доходить до потребителя. 

 Говоря попросту, идею надо 
доводить «от колбы до при-
лавка». О том, что у нас вне-
дрение разработок идет очень 
трудно, что нет эффектив-
ной инновационной системы, 
говорят много лет и ученые, 
и политики. Вы взялись за 
сложнейшую задачу. И как бу-
дете ее решать? 

 ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Разработан подроб-
ный план создания такой инно-
вационной системы. Здесь важ-
но подчеркнуть один принци-
пиальный для вуза момент. Мы 
намерены выйти за его границу. 
Что имеется в виду? Понятно, 
что создать инновационные про-
дукты своими силами мы не смо-
жем. У нас нет и таких возможно-
стей, и таких специалистов. Не-
обходимы коллаборации с пар-
тнерами, прежде всего из биз-
неса, привлечение к проектам 
новых людей. Для этого мы опре-
делили пять научно-технологи-
ческих платформ по разным на-
правлениям деятельности, через 
которые вовлекаем в наши про-
екты бизнес-партнеров. 

В планах университета, на-
пример, создание квантовой 
сети для защищенной связи и 
поддержания работоспособно-
сти ключевых сфер экономи-
ки, повышение качества жизни 
с помощью новых технологий 
мониторинга и диагностики 
здоровья, развитие экосистемы 
цифровых личностей, так назы-
ваемых аватаров, разработка 
автономной системы монито-
ринга железнодорожных маги-
стралей «Шелковый путь» на 
основе дронов, смарт-сенсоров 
и т.д. И в каждый проект мы при-
влекаем бизнес-партнеров. 

Говоря образно, вы намерены 
создать вокруг вуза бизнес-
ожерелье. А у вас уже есть та-
кой опыт? Ведь пока бизнес не 
удается вовлечь в нашу науку, 

его доля в финансировании ис-
следований не более 30 процен-
тов, в то время как в ведущих 
странах 70—80 процентов. 
А какова у вас доля внебюд-
жетных средств? 

ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Годовой бюджет 
ИТМО в 2020 году составил око-
ло 9 млрд, из них 3,5 млрд по-
лучаем по госзаданиям на нау-
ку и образование, а все осталь-

ные зарабатываем, в том числе 
работая с бизнесом и выигры-
вая гранты. Что касается кон-
кретных проектов, которые 
уже сейчас реализует ИТМО, 
прежде всего, конечно, надо 
назвать создание первой ма-
гистральной квантовой сети, 
связывающей всю территорию 
РФ. Это новый уровень безопа-
сной и быстрой передачи дан-
ных, основанный на стыке тех-
нологий фотоники и квантовой 
физики. Проект реализуется в 
коллаборации с РЖД. 

Несколько крупных проек-
тов связаны с так называемым 
сильным искусственным интел-
лектом. Как я говорила, наш сов-
местный проект с «Газпромне-
фтью» победил в федеральном 
конкурсе. Важно отметить, что 
этот партнер вносит в проект 
около 300 миллионов рублей. 

Вообще работы в области 
ИИ — наша сильная сторона. 
Уже есть готовые решения, ко-
торые потребители могут брать 
и внедрять у себя. Скажем, ава-
тары или «цифровые инквизи-
торы» для борьбы с фейками и 
ложной информацией в соцсе-
тях, системы мониторинга тех-
нологического состояния раз-
ных систем и т.д. 

Но внедрение разработок, 
вклад в экономику — это лишь 
один из треков нашей програм-
мы. Назову еще несколько. Вто-
рой — научно-технологический 
прорыв. Понимаем, что, вне-
дряя разработки, надо всегда 
иметь задел на будущее, вести 
поиск на самом крае фундамен-
тальной науки. Генерировать 
новые знания, подтвержденные 
публикациями в высокорейтин-
говых изданиях. Поэтому будут 
созданы несколько топовых ла-
бораторий, оснащенных совре-
менным оборудованием, при-
влекаться авторитетные ученые 
из России и других стран. 

Привлекать лучших ученых 
— это здорово. А как увлечь на-
укой студента? У нас даже по-
сле аспирантуры защищают-
ся около 12 процентов человек. 
Ссылаются на низкие сти-
пендии, поэтому приходится 
подрабатывать, времени на 
науку не хватает. 

ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Думаю, мало кто 
знает, что в ИТМО самый боль-
шой в стране набор бюджетных 
магистрантов. Больше, чем, на-
пример, в МГУ и «Вышке». Их у 
нас больше, чем бакалавров. Это 
сложно, ведь мы своими бака-
лаврами не можем обеспечить 
магистратуру. Но мы осознанно 
пошли на эту модель. Почему? 
Потому что магистранты и аспи-
ранты позволяют нам поддержи-
вать высокий уровень науки. Го-
товить кадры, которые пойдут в 
наши научные лаборатории.

Приоткройте эту кухню под-
готовки.

ДАРЬЯ КОЗЛОВА: Здесь разные ва-
рианты. Скажем, для группы 
магистрантов мы разыгрываем 
по конкурсу грант на какую-то 
тему. Победители трудоустраи-

ваются на инженерные и науч-
ные позиции, значит, им не надо 
подрабатывать вне вуза. Другой 
вариант, когда сами студенты 
предлагают инициативные про-
екты, чаще всего на стыке ИТ и 
ИИ. Мы эти проекты рассматри-
ваем, победителей финансиру-
ем и тоже трудоустраиваем. 

Третий вариант, когда маги-
странт присоединяется к одной 
из действующих лабораторий. 
Сегодня около 15 процентов на-
ших студентов трудоустроены 
во время учебы. Хотим, чтобы 
к 2030 году их было 30 процен-
тов. Это те, кто трудоустроен 
в самом вузе, а если посчитать 
наших партнеров, то эту цифру 
можно умножить на два. Прой-
дя такую систему подготовки, 
наши выпускники выйдут «в 
люди» с портфелем реализован-
ных проектов. Им не надо гото-
виться к научной и инновацион-
ной деятельности. Они уже мно-
гое испытали через магистрату-
ру, аспирантуру, предпринима-
тельские инициативы.  

Около 15 процентов студентов 
ИТМО сейчас занимаются 
в вузе наукой.

А К Ц Е Н Т

Научная разработка не должна заканчи-
ваться отчетом или статьей, а превращать-
ся в инновацию, в конкретный продукт  

РАКУРС  Любовь 
к телевизору 
вредит мозгу

ПУАРО 
И НЕ ЗНАЛ
Сергей Деменко

Знаменитый Эркюль Пуаро 
очень гордился своими серы-
ми клеточками. Следил, чтобы 
они были всегда в порядке. Что 
позволяло ему раскрывать са-
мые загадочные преступления. 
Интересно, так ли успешен он 
был бы сейчас, когда телеви-
зор прочно завоевал мир. Дело 
в том, что ученые настойчи-
во предупреждают: любовь к 
просмотру телепередач грозит 
нашему мозгу, ухудшает ког-
нитивные функции, сокращает 
объема серого вещества. Кста-
ти, каждый год число больных 
деменцией увеличивается на 
7 миллионов.  

О том, что тяга к телевизо-
ру опасна для мозга, показа-
ли сразу три последних иссле-
дования, представленных на 
конференции Американско-
го общества кардиологов. По 
сравнению с участниками, ко-
торые вообще не смотрели те-
левизор или делали это редко, 
у любителей телепередач ког-
нитивные функции оказались 
хуже на 7 %. Во втором иссле-
довании участники помимо 
самоотчетов о просмотре те-
левизора проходили МРТ моз-
га. У тех, кто проводил боль-
ше времени перед телевизо-
ром, наблюдалась выраженная 
атрофия серого вещества, ко-
торое важно для многих фун-
кций, включая управление 
мышцами, зрением, слухом, и 
принятия решений. И конеч-
но, большие объемы серого 
вещества связаны с лучши-
ми когнитивными навыка-
ми. В третьей работе ученые 
тоже обнаружили связь меж-
ду просмотром телевизора и 
уменьшением объемом серого 
вещества. 

— Эти исследования очень 
важны в разгар пандемии 
COVID-19, поскольку люди 
проводят больше времени ма-
лоподвижно, например, за 
просмотром телевизора, — го-
ворит доктор Митчелл Элкинд, 
президент Американской ас-
социации кардиологов. — Борь-
ба с увлечением телевизором, 
с сидячим образом жизни мо-
жет стать важным фактором 
для поддержания здоровья 
мозга.  

ПОИСК Ученые 
назвали 
худшее время 
в истории 
планеты

ОСТАНОВКА 
ЖИЗНИ
Андрей Меркулов

Ученые утверждают, что на-
шли самое худшее время за 
всю историю Земли. Это мас-
совое вымирание обитателей 
планеты, которое произошло 
252 миллиона лет назад. 

 Виновники этого катаклизма 
— вулканы. Тогда по какой причи-
не происходило массовое извер-
жение в разных точках планеты? 
Вулканы выбрасывали в воздух 
огромное количество отравля-
ющих газов, температура зна-
чительно увеличилась, жить на 
Земле стало невозможно. Мно-
гие наземные виды фауны пре-
кратили свое существование. 

Эта напасть поразила и вод-
ных обитателей. Резкий рост 
температуры воды создал иде-
альные условия для различных 
токсичных микробов. Они, что 
называется, расцвели буйным 
цветом, отравляя воду. Фак-
тически все водоемы планеты 
превратились в токсичный суп, 
в котором гибло все живое.

Важно, что ученые не ограни-
чились описанием этого давнего 
события. Они указали на анало-
гии между тем, что было тогда, 
и тем, что сейчас происходит на 
Земле. Согласно последнему от-
чету Межправительственной 
группы экспертов по измене-
нию климата (МГЭИК) за 2021 
год, влияние человека на изме-
нение климата «однозначно» 
создает условия, способствую-
щие распространению тепло-
любивых и опасных микробов. 
В сочетании с притоком пита-
тельных веществ из-за загряз-
нения воды (в основном из-за 
сельского хозяйства и вырубки 
лесов) это приводит к резкому 
увеличению токсичных водоро-
слей. Ученые предупреждают, 
что все это может вызвать мас-
совую гибель рыбы, серьезные 
последствия для здоровья чело-
века и домашнего скота. А при 
самом худшем сценарии — по-
вторение истории с «токсичным 
супом» на Земле.  

Пройдя систему подготовки в магистратуре и аспирантуре, выпускники выйдут «в люди» с портфелем реализован-
ных научных и инновационных проектов.

Странное потемнение Земли тревожит специалистов, так как 
может быть связано с климатическими явлениями.

Метод приводит 
к гибели клетки, 
не затрагивая 
здоровые ткани
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Что такое сильный интеллект?

О проекте уникального Центра развития сильного 
искусственного интеллекта рассказывает директор 
национального центра когнитивных разработок 
ИТМО Александр Бухановский. 
ИТМО получит 1,2 млрд рублей на открытие исследовательского центра 
«Сильный искусственный интеллект в промышленности» в рамках феде-
рального проекта «Искусственный интеллект». Что значит сильный? Мо-
жет, у него высокий IQ? 

Александр Бухановский | Это очень условное понятие, так как до сих пор 

нет четких общепризнанных определений, что же такое сильный ИИ. Но 

про IQ вы абсолютно правы. Можно сказать, что слабый ИИ имитирует 

простые когнитивные функции человека, например, обладает машинным 

зрением, может распознавать речь, совершать простейшие действия ав-

топилота и т.д. Напротив, сильный ИИ способен выполнять высшие ког-

нитивные функции — он имитирует творческую деятельность человека. 

Само собой, предварительно его надо основательно обучить, приобщить 

к той сфере, где ему предстоит работать. В нашем случае это разработка 

месторождений нефти и газа, в том числе и в суровых условиях Арктики. 
Важно уточнить, что из выделенных на проект 1,2 миллиарда рублей 
около 900 миллионов составляет федеральный грант, а около 300 мил-
лионов вносит наш партнер «Газпромнефть». 

Чтобы так расщедриться, то должен вам доверять. Быть уверен, что все 
получится. 
Александр Бухановский | Верно. И у нас уже был положительный опыт 

работы с ними. Мы разрабатывали алгоритмы ИИ, которые решали для 

них различные задачи. Например,требовалось найти оптимальные режи-

мы бурения или помочь в поиске новых месторождений по существую-

щим аналогам. Это дало существенный экономический эффект. Но сей-

час перед нами поставлена намного более сложная задача — перейти от 

фрагментарных решений к полному циклу. ИИ должен спланировать 

весь цикл освоения нового месторождения. От его поиска до ввода в эк-

сплуатацию. Фактически создается «цифровой двойник» месторожде-

ния, который будет жить параллельно с объектом.

Но как создавать такого двойника, что называется, в чистом поле, когда о 
месторождении почти ничего не известно? Сплошные неопределенности. 
По сути, еще не начали копать, а ИИ уже должен представить планы разви-
тия. Причем в пространстве и во времени. 
Александр Бухановский | Это и есть задача для сильного ИИ. Его привле-

кают, когда слишком много неопределенностей. Когда все ясно, ему де-

лать нечего. Это не его уровень. 

Честно говоря, трудно представить, что нефтяник может вот так доверить-
ся «двойнику», пусть и сильному, и по его плану осваивать месторожде-
ние. Риск огромен... 
Александр Бухановский | Вы правы. Самый квалифицированный эксперт 

не может определить, правильно сильный ИИ решил задачу или нет. Но 

никто и собирается принимать его решения на веру. Чтобы заслужить до-

верие человека, ИИ обязан на пальцах объяснить, как он это сделал. По-

казать алгоритм, весь путь, как он пришел к ответу. 

Значит, нейронные сети способны не только обучаться, решать сложней-
шие задачи, но и объяснять, как они это сделали? 
Александр Бухановский | К сожалению, как раз объясняют они плохо. Но 

с этим справляются другие механизмы, например, так называемые сим-

вольные модели на данных. Они плохо прогнозируют, но хорошо объясня-

ют. Поэтому задача должна решаться одновременно двумя инструмента-

ми. Один будет прогнозировать, другой объяснять. Помимо создания си-

стемы принятия решений для планирования разработки нефтегазовых ме-

сторождений мы также работаем над ИИ, который будет проектировать 

морские объекты и сооружения на шельфе Арктики с учетом сложных кли-

матических, географических условий. 

Вашими работами заинтересовались знаменитые фирмы, в том числе и в 
сфере ИИ, в частности Siemens и Huawei. Готовы подключиться к проекту? 
Александр Бухановский |  Пока только скажу, что интерес есть. Детали 

раскрыть не могу. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части пятой статьи 157 Трудового 
кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Л.А.Мининой. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Частью пятой статьи 157 Трудового 

кодекса Российской Федерации предусмо-
трено, что если творческие работники 
средств массовой информации, организа-
ций кинематографии, теле- и видеосъе-
мочных коллективов, театров, театраль-
ных и концертных организаций, цирков и 
иные лица, участвующие в создании и 
(или) исполнении (экспонировании) про-
изведений, в соответствии с перечнями 
работ, профессий, должностей этих работ-
ников, утверждаемыми Правительством 
Российской Федерации с учетом мнения 
Российской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отно-
шений, в течение какого-либо времени не 
участвуют в создании и (или) исполнении 
(экспонировании) произведений или не 
выступают, то указанное время простоем 
не является и может оплачиваться в разме-
ре и порядке, которые устанавливаются 
коллективным договором, локальным 
нормативным актом, трудовым догово-
ром.

1.1. Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданка 
Л.А.Минина, работающая в автономном 
учреждении культуры Удмуртской Респу-
блики «Государственный театр оперы и 
балета Удмуртской Республики имени 
П.И.Чайковского» в должности артиста- 
вокалиста (солиста) на основании трудово-
го договора, заключенного 1 января 2001 
года.

В соответствии с пунктом 5.11.2 кол-
лективного договора, заключенного 21 
июня 2019 года между работниками ука-
занного учреждения (театра) и самим учре-
ждением на 2019 ― 2022 годы, в период 
театрального сезона и подготовки к его 
началу (сентябрь ― май) время, в течение 
которого отдельные категории работников 
на протяжении месяца не участвуют в 
создании и (или) исполнении спектаклей, а 
также в репетиционной работе (уроки, сце-
ническое движение, тренаж, самоподго-
товка ― по расписанию под контролем 
работодателя), простоем не является и 
оплачивается в размере двух третей 
тарифной ставки (оклада), рассчитанных 
пропорционально времени незанятости в 
репетиционном процессе и спектаклях 
текущего репертуара.

На основании данного коллективного 
договора приказом директора театра от 11 
октября 2019 года была предусмотрена 
оплата труда отдельных артистов-вокали-
стов (солистов), в том числе Л.А.Мининой, 
в период незанятости в репетиционном 
процессе и спектаклях текущего репертуа-
ра с 16 октября 2019 года по 31 декабря 
2019 года исходя из двух третей установ-
ленной им тарифной ставки (оклада).

Полагая, что этот приказ нарушает ее 
трудовые права, Л.А.Минина обратилась в 
Октябрьский районный суд города Ижевс-
ка Удмуртской Республики, решением 
которого от 26 февраля 2020 года, остав-
ленным без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Удмурт-
ской Республики от 6 июля 2020 года, было 
отказано в удовлетворении требований 
заявительницы о признании оспариваемо-
го приказа незаконным. При этом суды, 
ссылаясь в том числе на часть пятую статьи 
157 Трудового кодекса Российской Феде-
рации, пришли к выводу, что данный при-
каз издан на основании коллективного 
договора, который, в свою очередь, соот-
ветствует трудовому законодательству и 
положения работников не ухудшает. 
Каких-либо противоречий между трудо-
вым договором, заключенным с заяви-
тельницей, и коллективным договором в 
части условий оплаты труда судами не 
выявлено.

Определением Шестого кассационно-
го суда общей юрисдикции от 3 сентября 
2020 года  кассационная  жалоба 
Л.А.Мининой на указанные судебные 
решения оставлена без удовлетворения, а 
определением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 19 ноября 2020 года 
отказано в передаче кассационной жалобы 
заявительницы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации.

По мнению Л.А.Мининой, применен-
ная судами в ее конкретном деле часть 
пятая статьи 157 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации не соответствует ста-
тьям 4 (часть 2), 19 (части 1 и 2), 37 (части 1 
и 3) и 55 (части 2 и 3) Конституции Россий-

ской Федерации в той мере, в какой данная 
норма ― по смыслу, придаваемому ей в 
системе действующего правового регули-
рования сложившейся правопримени-
тельной практикой, ― исключает творче-
ских работников средств массовой 
информации, организаций кинематогра-
фии, теле- и видеосъемочных коллекти-
вов, театров, театральных и концертных 
организаций, цирков и иных лиц, участву-
ющих в создании и (или) исполнении 
(экспонировании) произведений, из 
сферы действия общих норм трудового 
законодательства, а также допускает вре-
менное одностороннее изменение работо-
дателем условий трудовых договоров, 
заключенных с такими работниками, не 
закрепляет каких-либо специальных 
гарантий оплаты их труда и предполагает 
оплату периодов, в течение которых ука-
занные работники не участвуют в созда-
нии и (или) исполнении (экспонировании) 
произведений либо не выступают, только 
при условии, что размер и порядок соот-
ветствующей оплаты установлен локаль-
ным нормативным актом, коллективным 
или трудовым договором.

1.2. Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» часть 
пятая статьи 157 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации является предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на ее основании 
решается вопрос о размере оплаты перио-
да, в течение которого творческие работ-
ники театров (в частности, артисты-вока-
листы) не участвуют в создании и (или) 
исполнении (экспонировании) произведе-
ний или не выступают.

При этом, хотя названное законополо-
жение ― как следует из его содержания 
― и предполагает его применение в нор-
мативной связи с положениями коллек-
тивного договора, локального норматив-
ного акта или трудового договора, устанав-
ливающими конкретные размер и порядок 
оплаты указанного периода, Конституци-
онный Суд Российской Федерации при 
рассмотрении настоящего дела в порядке 
конкретного нормоконтроля не оценивает 
содержание коллективного договора, 
заключенного между автономным учре-
ждением культуры Удмуртской Республи-
ки «Государственный театр оперы и балета 
Уд м у р т с к о й  Р е с п у б л и к и  и м е н и 
П.И.Чайковского» и его работниками, а 
также основанного на нем приказа дирек-
тора данного учреждения в части установ-
ления размера оплаты периода незанято-
сти работников театра в репетиционном 
процессе и спектаклях текущего репертуа-
ра, поскольку это не относится к компетен-
ции Конституционного Суда Российской 
Федерации, как она определена статьей 
125 Конституции Российской Федерации и 
статьей 3 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации».

 2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации в России как демокра-
тическом правовом социальном государ-
стве человек, его права и свободы являют-
ся высшей ценностью, а их признание, 
соблюдение и защита ― обязанностью 
государства, которое осуществляет поли-
тику, направленную на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека (статья 1, часть 
1; статья 2; статья 7, часть 1). В Российской 
Федерации охраняются труд и здоровье 
людей, гарантируются защита достоинства 
граждан и уважение человека труда (статья 
7, часть 2; статья 751). Российская Федера-
ция уважает труд граждан и обеспечивает 
защиту их прав (статья 75, часть 5). Права и 
свободы человека и гражданина, которые 
признаются и гарантируются согласно 
общепризнанным принципам и нормам 
международного права и в соответствии с 
Конституцией Российской Федерации и 
осуществление которых не должно нару-
шать права и свободы других лиц, являют-
ся непосредственно действующими, опре-
деляют смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти, местного самоу-
правления и обеспечиваются правосудием 
(статья 17, части 1 и 3; статья 18).

Исходя из того, что возможность соб-
ственным трудом обеспечить себе и своим 
близким средства к существованию пред-
ставляет собой естественное благо, без 
которого утрачивают значение многие дру-
гие блага и ценности, Конституция Россий-
ской Федерации относит к числу основных 
прав и свобод человека, неотчуждаемых и 
принадлежащих каждому, свободу труда, 
право свободно распоряжаться своими 
способностями к труду, выбирать род дея-
тельности и профессию, а также право на 
вознаграждение за труд без какой бы то ни 
было дискриминации и не ниже установ-
ленного федеральным законом мини-
мального размера оплаты труда (статья 17, 
часть 2; статья 37, части 1 и 3).

При осуществлении правового регули-
рования отношений, связанных с реализа-
цией гражданином своих способностей к 
труду на основе такой правовой формы 
распоряжения ими, как заключение трудо-
вого договора с работодателем, федераль-
ный законодатель, руководствуясь консти-
туционными предписаниями, установил в 
Трудовом кодексе Российской Федерации 
общие принципы и нормы, регулирующие 
трудовые и иные непосредственно связан-
ные с ними отношения, распространяющи-
еся на всех работников и работодателей 
независимо от вида осуществляемой ими 
экономической деятельности, а также спе-
циальные нормы, предусматривающие 
особенности регулирования труда отдель-
ных категорий работников.

К общим положениям Трудового 
кодекса Российской Федерации относит-

ся, в частности, его статья 2, устанавлива-
ющая основные принципы правового 
регулирования трудовых отношений, в 
том числе обеспечение права каждого 
работника на справедливые условия 
труда, а также на своевременную и в пол-
ном размере выплату справедливой зара-
ботной платы (абзацы пятый и седьмой). 
Само право работника на своевременную 
и в полном объеме выплату заработной 
платы в соответствии со своей квалифика-
цией, сложностью труда, количеством и 
качеством выполненной работы предус-
мотрено статьей 21 данного Кодекса 
(абзац пятый части первой), а его статьей 
22 (абзац шестой части второй) закрепле-
на корреспондирующая данному праву 
обязанность работодателя обеспечивать 
работникам равную оплату за труд равной 
ценности. Установление работнику спра-
ведливой заработной платы обеспечива-
ется и иными общими положениями 
названного Кодекса, в частности нормами, 
предусматривающими зависимость зара-
ботной платы каждого работника от его 
квалификации, сложности выполняемой 
работы, количества и качества затраченно-
го труда, а также запрет какой бы то ни 
было дискриминации при установлении и 
изменении условий оплаты труда (статья 
132).

Что же касается специальных норм, 
закрепляющих особенности регулирова-
ния труда отдельных категорий работни-
ков, то в силу статьи 252 Трудового кодекса 
Российской Федерации такого рода нормы 
могут устанавливаться не только трудовым 
законодательством и иными нормативны-
ми правовыми актами, содержащими 
нормы трудового права, но и коллективны-
ми договорами, соглашениями, локальны-
ми нормативными актами. При этом осо-
бенности регулирования труда, влекущие 
за собой снижение уровня гарантий работ-
никам, ограничение их прав, повышение их 
дисциплинарной и (или) материальной 
ответственности, могут устанавливаться 
исключительно названным Кодексом либо 
в случаях и порядке, им предусмотренных, 
а в качестве возможных оснований диф-
ференциации соответствующего правово-
го регулирования могут выступать, среди 
прочего, характер и условия труда той или 
иной категории работников.

 3. К числу работников, особенности 
регулирования труда которых предусмо-
трены специальными нормами Трудового 
кодекса Российской Федерации, относят-
ся, в частности, творческие работники 
средств массовой информации, организа-
ций кинематографии, теле- и видеосъе-
мочных коллективов, театров, театраль-
ных и концертных организаций, цирков и 
иные лица, участвующие в создании и 
(или) исполнении (экспонировании) про-
изведений.

Выделение таких работников в отдель-
ную категорию обусловлено, в первую 
очередь, спецификой выполняемого ими 
творческого труда как особого вида про-
фессиональной деятельности, в процессе 
которой создаются и (или) интерпретиру-
ются определенные культурные ценности, 
а также неразрывно сочетаются духовная 
и материальная составляющие данного 
труда, характеризующегося к тому же 
повышенной умственной и эмоциональ-
ной напряженностью. При этом специфи-
ка трудовой деятельности творческих 
работников, непосредственно участвую-
щих в спектаклях, концертах и иных зре-
лищных мероприятиях, предполагает в 
ряде случаев возможность несоблюдения 
установленной законом продолжительно-
сти рабочего времени, допущение работы 
в ночное время, выходные и нерабочие 
праздничные дни, исполнение трудовых 
обязанностей вне места нахождения рабо-
тодателя (гастроли, выездные спектакли и 
т.п.), что, в свою очередь, предопределяет 
установление особых норм и правил, каса-
ющихся регулирования отношений в 
сфере рабочего времени и времени отды-
ха таких работников, а также оплаты их 
труда.

3.1. В соответствии со статьей 351 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 
особенности регулирования труда творче-
ских работников средств массовой инфор-
мации, организаций кинематографии, 
теле- и видеосъемочных коллективов, теа-
тров, театральных и концертных организа-
ций, цирков и иных лиц, участвующих в 
создании и (или) исполнении (экспониро-
вании) произведений, в частности особен-
ности регулирования рабочего времени и 
времени отдыха (в том числе перерывов 
технологического и (или) организационно-
го характера, продолжительности ежед-
невной работы (смены), работы в ночное 
время, выходные и нерабочие празднич-
ные дни), оплаты труда, устанавливаются 
трудовым законодательством и иными 
нормативными правовыми актами, содер-
жащими нормы трудового права, коллек-
тивными договорами, соглашениями, 
локальными нормативными актами, а в 
случаях, предусмотренных статьями 94, 
96, 113, 153, 157 и 268 данного Кодекса, 
также трудовыми договорами.

Перечень профессий и должностей 
творческих работников средств массовой 
информации, организаций кинематогра-
фии, теле- и видеосъемочных коллекти-
вов, театров, театральных и концертных 
организаций, цирков и иных лиц, участву-
ющих в создании и (или) исполнении 
(экспонировании) произведений, особен-
ности трудовой деятельности которых 
установлены Трудовым кодексом Россий-
ской Федерации, утвержден Постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 28 апреля 2007 года № 252 и предус-
матривает в том числе должность артиста-
вокалиста (солиста) (пункт 29).

Согласно разделу «Квалификацион-
ные характеристики должностей работни-
ков культуры, искусства и кинематогра-

фии» Единого квалификационного спра-
вочника должностей руководителей, спе-
циалистов и служащих (утвержден прика-
зом Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской Феде-
рации от 30 марта 2011 года № 251н) в дол-
жностные обязанности артиста-вокалиста 
(солиста), относящегося к категории арти-
стического персонала театров, в частности, 
входит: подготовка под руководством 
дирижера и режиссера поручаемых ему 
партий (ролей) в новых постановках или в 
порядке ввода в спектакли текущего 
репертуара; исполнение в спектаклях, кон-
цертах, других представлениях театра пар-
тии (роли) на стационаре, гастролях и вые-
здах; создание убедительных вокально-
сценических образов; занятие с репетито-
ром и концертмейстером в целях совер-
шенствования вокального и актерского 
мастерства, самостоятельное занятие тре-
нажем; сохранение и поддержание своих 
актерских данных, соответствующих 
характеру исполняемых партий (ролей); 
участие в обсуждении замысла постанов-
ки, в которой задействован артист-вока-
лист (солист), и др.

Приведенные нормативные положе-
ния являются основой для определения 
перечня должностных обязанностей кон-
кретного артиста-вокалиста (солиста) в 
заключаемом с ним трудовом договоре и 
(или) утверждаемой работодателем дол-
жностной инструкции. Однако трудовая 
функция артиста-вокалиста (солиста) не 
исчерпывается одним лишь участием в 
репетициях и спектаклях. В рамках испол-
нения возложенных на него трудовым 
договором и должностной инструкцией 
обязанностей такой работник ― помимо 
самостоятельного совершенствования 
вокального и актерского мастерства, заня-
тий тренажем, сохранения и поддержания 
своих актерских данных ― может также 
принимать участие в иных, помимо спекта-
клей и других представлений этого театра, 
публичных мероприятиях (встречи со зри-
телями, сборные концертные программы, 
конференции, круглые столы и др.), участ-
вовать в развитии онлайн-платформ теа-
тра и т.д.

3.2. Определение состава артистов-
вокалистов (солистов), участвующих в тех 
или иных спектаклях и репетициях, являет-
ся прерогативой работодателя. При этом 
вовлеченность конкретных артистов-вока-
листов (солистов) в театрально-постано-
вочный процесс во многом обусловлена не 
только творческим замыслом режиссера 
определенной театральной постановки 
(либо художественного руководителя теа-
тра), репертуарной направленностью теа-
тра в текущий момент, общим количеством 
и составом спектаклей, распределением их 
во времени и т.д., но и тем творческим 
потенциалом, которым на данный момент 
обладают члены соответствующей труппы 
(театрального коллектива). В силу этих 
обстоятельств и сопутствующей им специ-
фики творческого процесса в такого рода 
учреждениях культуры работодатель не 
всегда имеет объективную возможность 
обеспечить постоянное и равномерное 
распределение нагрузки, связанной с 
непосредственным участием в репетициях 
и спектаклях текущего репертуара, между 
всеми артистами-вокалистами (солиста-
ми) одного театрального коллектива, кото-
рые к тому же могут иметь различный 
творческий потенциал и обусловленную 
им разную репертуарную востребован-
ность.

Однако это не означает, что те члены 
творческого коллектива, кто по каким-
либо причинам не может принимать и не 
принимает участия в театрально-постано-
вочном процессе, автоматически попада-
ют в положение артистов, фактически 
приостановивших работу, и перестают 
исполнять остальные трудовые (дол-
жностные) обязанности, в частности свя-
занные с поддержанием на должном уров-
не и совершенствованием своих квалифи-
кационных навыков и профессионального 
мастерства (так называемой «творческой 
формы»), которые, по общему правилу, 
должны осуществляться этими работника-
ми непрерывно.

Сказанное обусловливает необходи-
мость установления в законодательстве 
таких правовых норм, которые ― с учетом 
специфики творческой деятельности ― 
были бы направлены на предоставление 
творческому работнику действенных 
гарантий защиты от одностороннего про-
извольного изменения работодателем 
условий трудового договора, касающихся 
оплаты труда, при отсутствии или сниже-
нии репертуарной востребованности кон-
кретного артиста-вокалиста (солиста), 
повлекшей уменьшение объема фактиче-
ски исполняемых им трудовых (должност-
ных) обязанностей, причем не по его вине.

 4. Согласно Трудовому кодексу Рос-
сийской Федерации временная приоста-
новка работы по причинам экономическо-
го, технологического, технического или 
организационного характера рассматрива-
ется по общему правилу как простой, кото-
рый предполагает начисление работнику 
взамен заработной платы, утраченной 
ввиду объективной невозможности выпол-
нения им возложенных на него трудовых 
(должностных) обязанностей, гарантий-
ных выплат в размере не менее установ-
ленного законом (часть третья статьи 722, 
части первая и вторая статьи 157).

Между тем период, когда творческие 
работники (в частности, артисты-вокали-
сты (солисты) театра) непосредственно не 
задействованы в репетициях и спектаклях, 
не может признаваться простоем, посколь-
ку предполагается, что в этот период такие 
работники фактически продолжают 
исполнять свои трудовые (должностные) 
обязанности в соответствии с заключен-
ными с ними трудовыми договорами, хотя 
и в меньшем объеме.

Исходя из этого федеральный законо-
датель в части пятой статьи 157 Трудового 
кодекса Российской Федерации, действу-
ющей в нормативной связи с Перечнем 
профессий и должностей творческих 
работников средств массовой информа-
ции, организаций кинематографии, теле- и 
видеосъемочных коллективов, театров, 
театральных и концертных организаций, 
цирков и иных лиц, участвующих в созда-
нии и (или) исполнении (экспонировании) 
произведений, особенности трудовой дея-
тельности которых установлены данным 
Кодексом, совершенно недвусмысленно 
определил, что время, в течение которого 
указанные работники не участвуют в 
создании и (или) исполнении (экспониро-
вании) произведений или не выступают, 
простоем не является и может оплачивать-
ся в размере и порядке, которые устанав-
ливаются коллективным договором, 
локальным нормативным актом, трудовым 
договором.

Следовательно, исключив возмож-
ность признания в качестве простоя вре-
мени, в течение которого творческие 
работники (в частности, артисты-вокали-
сты (солисты) театров) не участвуют в 
создании и (или) исполнении (экспониро-
вании) произведений или не выступают, 
законодатель тем самым исключил и воз-
можность необоснованного отнесения 
таких работников, все же продолжающих 
исполнять определенную часть своих тру-
довых (должностных) обязанностей, к 
иной категории работников, а именно к 
лицам, фактически приостановившим 
работу (т.е. полностью не выполняющим 
свои трудовые (должностные) обязаннос-
ти) в связи с простоем, а равно и примене-
ния при оплате труда указанных творче-
ских работников правил, установленных 
законом для такой категории, как «лица, 
вынужденно приостановившие работу 
вследствие простоя».

 5. Учитывая данные обстоятельства, 
законодатель предусмотрел возможность 
определения в коллективном договоре, 
локальном нормативном акте или трудо-
вом договоре конкретного размера и 
порядка оплаты времени, в течение кото-
рого творческие работники (в частности, 
артисты-вокалисты (солисты) театра) не 
участвуют в создании и (или) исполнении 
(экспонировании) произведений или не 
выступают, тем самым допуская установ-
ление путем договорного и локального 
регулирования правил, адресованных тем 
творческим работникам, которые оказа-
лись в положении хотя и не участвующих в 
театрально-постановочном процессе, но 
фактически продолжающих исполнять 
иные трудовые (должностные) обязаннос-
ти. Однако при этом он не определил како-
го-то минимально допустимого размера 
оплаты такого времени. Тем самым сторо-
нам коллективного и трудового договора, а 
также непосредственно работодателю 
была предоставлена, по сути, неограни-
ченная свобода в установлении соответст-
вующего регулирования, притом что рабо-
тодатель является не только полновласт-
ным субъектом локального нормотворче-
ства, но и фактически более сильной сто-
роной в переговорном процессе по заклю-
чению и изменению как коллективных, так 
и трудовых договоров.

Такой подход, формально направлен-
ный на обеспечение справедливой оплаты 
творческого труда с учетом его специфи-
ки, а также на реализацию одного из прин-
ципов трудового законодательства ― 
сочетание государственного и договорно-
го регулирования трудовых и иных непо-
средственно связанных с ними отноше-
ний (абзац одиннадцатый статьи 2 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации), 
привел к тому, что, в частности, в коллек-
тивных договорах и локальных актах раз-
мер оплаты времени, в течение которого 
творческие работники не участвуют в 
создании и (или) исполнении (экспониро-
вании) произведений или не выступают, 
стал устанавливаться равным размеру 
оплаты времени простоя не по вине работ-
ника либо даже ниже этого размера. В 
свою очередь, в судебной практике часть 
пятая статьи 157 данного Кодекса нередко 
понимается как норма, в принципе позво-
ляющая оплачивать время, в течение 
которого творческие работники не участ-
вуют в создании и (или) исполнении 
(экспонировании) произведений или не 
выступают, лишь при условии, что размер 
и порядок соответствующей оплаты уста-
новлен коллективным или трудовым 
договором либо локальным норматив-
ным актом. При этом, учитывая отсутст-
вие в законе специальных гарантий опла-
ты труда творческих работников в такой 
ситуации, суды признают не противореча-
щими законодательству положения 
названных актов об оплате указанного 
периода в любом размере (апелляцион-
ные определения Московского городско-
го суда от 6 ноября 2013 года по делу 
№ 11-31143/2013, от 26 сентября 2017 
года по делу № 33-34952/2017 и др.).

Подобное истолкование оспариваемо-
го законоположения было дано судами и в 
деле заявительницы, период незанятости 
которой в репетиционном процессе и 
спектаклях текущего репертуара театра в 
соответствии с коллективным договором 
было постановлено оплачивать в размере 
двух третей тарифной ставки (оклада), т.е. 
в минимальном размере, предусмотрен-
ном законом для оплаты времени простоя 
по причинам, не зависящим от работода-
теля и работника (часть вторая статьи 157 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции).

 6. Между тем часть пятая статьи 157 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции, действуя в нормативной связи с 
положениями абзацев второго и шестого 
части второй статьи 22 и статьи 132 данно-
го Кодекса, во всяком случае не предпола-

гает произвольного снижения размера 
оплаты труда творческих работников за 
время, в течение которого они не участву-
ют в создании и (или) исполнении (экспо-
нировании) произведений или не высту-
пают. Иное ― учитывая, что указанные 
работники хотя и не задействованы непо-
средственно в театрально-постановочном 
процессе (причем чаще всего по не зави-
сящим от них причинам), но фактически 
продолжают исполнять отдельные трудо-
вые (должностные) обязанности, ― поро-
ждало бы не согласующееся с конститу-
ционными предписаниями ограничение 
права таких работников на вознагражде-
ние за труд без какой бы то ни было дис-
криминации (статья 37, часть 3, Конститу-
ции Российской Федерации).

При этом ― в силу конституционного 
принципа справедливости и основанного 
на нем отраслевого принципа обеспече-
ния права работника на выплату справед-
ливой заработной платы (абзац седьмой 
статьи 2 Трудового кодекса Российской 
Федерации) ― оплата времени, в течение 
которого творческие работники не участ-
вуют в создании и (или) исполнении 
(экспонировании) произведений или не 
выступают, должна производиться на 
основе объективных, заранее установлен-
ных критериев и с учетом того, что даже 
при простое по причинам, не зависящим 
от работодателя и работника, когда трудо-
вые (должностные) обязанности работни-
ком вообще не выполняются, ему выпла-
чивается не менее двух третей тарифной 
ставки, оклада (должностного оклада), 
рассчитанных пропорционально времени 
простоя (часть вторая статьи 157 назван-
ного Кодекса).

Отсутствие же в законодательстве 
минимального размера оплаты времени, 
в течение которого творческие работники 
не участвуют в создании и (или) исполне-
нии (экспонировании) произведений или 
не выступают, свидетельствует о наличии 
имеющего конституционную значимость 
пробела в правовом регулировании, всту-
пающего в противоречие не только с кон-
ституционными гарантиями права на воз-
награждение за труд без какой бы то ни 
было дискриминации, но и с принципами 
справедливости, соразмерности ограни-
чений прав и свобод, уважения человека 
труда и самого труда (статья 37, часть 3; 
статья 55, часть 3; статья 75, часть 5; ста-
тья 751 Конституции Российской Федера-
ции).

В силу этого часть пятая статьи 157 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции ― в той мере, в какой она, не устанав-
ливая минимального размера оплаты 
времени, в течение которого творческие 
работники не участвуют в создании и 
(или) исполнении (экспонировании) про-
изведений или не выступают, порождает 
возможность произвольного уменьшения 
размера заработной платы указанных 
работников, фактически исполняющих 
(хотя и в меньшем объеме) свои трудовые 
(должностные) обязанности, ― не соот-
ветствует Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 37 (часть 3), 55 (часть 3), 
75 (часть 5) и 751.

Федеральному законодателю надле-
жит ― руководствуясь требованиями Кон-
ституции Российской Федерации и осно-
ванными на них правовыми позициями 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженными в настоящем Поста-
новлении, ― внести в кратчайшие сроки 
необходимые изменения в действующее 
правовое регулирование.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть пятую статьи 157 

Трудового кодекса Российской Федерации 
не соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 37 (часть 3), 55 
(часть 3), 75 (часть 5) и 751, в той мере, в 
какой она, не устанавливая минимального 
размера оплаты времени, в течение кото-
рого творческие работники не участвуют в 
создании и (или) исполнении (экспониро-
вании) произведений или не выступают, 
порождает возможность произвольного 
уменьшения размера заработной платы 
указанных работников, фактически испол-
няющих (хотя и в меньшем объеме) свои 
трудовые (должностные) обязанности.

 2. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Мининой Людмилы Алек-
сеевны, вынесенные на основании части 
пятой статьи 157 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой она 
признана настоящим Постановлением не 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации, подлежат пересмотру в 
установленном порядке на основе нового 
правового регулирования, которое должно 
быть установлено федеральным законо-
дателем в кратчайшие сроки исходя из тре-
бований Конституции Российской Федера-
ции и с учетом правовых позиций, выра-
женных Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в настоящем Постановле-
нии.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 43-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части пятой статьи 157 Трудового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Л.А.Мининой

город Санкт-Петербург  6 октября 2021 года

Дополнение в перечень иностранных 
и международных неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации

 47. WORLD INSTITUTE OF SCIENTOLOGY ENTERPRISES INTERNATIONAL (World 
Institute of Scientology Enterprises International, WISE Int., «Всемирный Институт 
Саентологических Предприятий») (США) (распоряжение Минюста России от 
01.10.2021 № 1126-р, решение заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 24.09.2021).

 48. CHURCH OF SPIRITUAL TECHNOLOGY (Church of Spiritual Technology, CST, 
«Церковь Духовной Технологии», использующая также наименование «L. Ron 
Hubbard Library» («Библиотека Л. Рона Хаббарда») (США) (распоряжение Мин-
юста России от 01.10.2021 № 1127-р, решение заместителя Генерального проку-
рора Российской Федерации от 24.09.2021).

 49. European Network of Election Monitoring Organizations (ENEMO) («Евро-
пейская сеть организаций по наблюдению за выборами») (распоряжение Мин-
юста России от 01.10.2021 № 1128-р, решение заместителя Генерального проку-
рора Российской Федерации от 27.09.2021).

Информация Минюста России

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного 

фонда политической партии, регионального 
отделения политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва

________________________________________________________________________
(наименование избирательной кампании)

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ
________________________________________________________________________
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)
________________________________________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации (наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810538000000014, ПАО Сбербанк, Московский банк ПАО Сбербанк 
№ 9038/01401,121059, г. Москва, ул. Б.Дорогомиловская, д.10

________________________________________________________________________
(номер специального избирательного счета, наименование и адрес 

кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 50 957 870,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 50 957 870,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической партии/
кандидата

30 41 526 700,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 9 431 170,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 
12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической партии/
кандидата/средства, выделенные кандидату выд-
винувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избиратель-

ного фонда, всего
110 10 473 722,65

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с 

нарушением установленного порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предель-
ного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

170 10 473 722,65

3 Израсходовано средств, всего 180 40 484 147,35
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 5 872 008,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые изда-
ния

230 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных 
агитационных материалов

240 9 662 139,35

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

250 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-
сультационного характера

260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гражда-
нами России по договорам

270 24 950 000,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным средст-
вам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(СТР.300=СТР.10 ― СТР.110 ― СТР.180 ― 
СТР.290)

300 0,00

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации восьмого созыва

________________________________________________________________________
(наименование избирательной кампании)

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «ПАРТИЯ РОСТА»
________________________________________________________________________
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)
________________________________________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации (наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810338000000023, ПАО Сбербанк, Московский банк ПАО Сбербанк, 
Специализированный по обслуживанию юридических лиц дополнительный офис 

№ 90338/01401, 121059, г. Москва, ул. Б. Дорогомиловская, д. 10
________________________________________________________________________

(номер специального избирательного счета, наименование и адрес 
кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 51 912 549,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 51 724 334,43

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандидата
30 4 966 822,43

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 3 945 712,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 42 811 800,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 
Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 
ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ*

70 188 214,57

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та/средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 9,57

1.2.2 Средства гражданина 90 188 205,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00

2 Возвращено денежных средств из избирательного 
фонда, всего

110 499 070,57

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нару-

шением установленного порядка
130 499 061,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 188 205,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществ-
лять пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 310 856,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в уста-
новленном порядке

170 9,57

3 Израсходовано средств, всего 180 51 413 478,43
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 

подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации теле-
радиовещания

210 7 317 996,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 188 350,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 40 289 887,97

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 44 100,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера
260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 2 249 758,00

3.9 На оплату иных расходов, 
непосредственно связанных с проведением избира-
тельной кампании

280 1 323 386,46

4 Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным в избира-
тельный фонд денежным средствам 

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета
(заверяется банковской справкой) 
(СТР.300=СТР.10 ― СТР.110 ― СТР.180 ― СТР.290)

300 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении и расходовании средств избирательного фонда политической партии, 
регионального отделения политической партии, кандидата

ООО «УралОйл» совместно с Администрацией Октябрьского го-
родского округа Пермского края уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по проекту технического 
задания на проведение оценки воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду при реализации проекта 
«Организация системы ППД на Токаревском месторождении».

Цель намечаемой деятельности: перевод существующего неф-
тегазосепаратора Е-2 V=100 м3 под емкость водоподготовки; пере-
вод добывающей скважины №600 в ШНС; перевод наблюдательной 
скважины №603 в нагнетательную; строительство низконапорно-
го водовода «ППСН «Токаревский» — ШНС», протяженностью  
184,74 м; строительство нагнетательного водовода «ШНС — Нагне-
тательная скважина № 603», протяженностью 42 м. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Пермский 
край, Октябрьский городской округ, территория ЦДНГ-2. 
 Ближайший населенный пункт д. Мавлекаево.

Наименование и адрес заказчика: ООО «УралОйл», юриди-
ческий и фактический адреса: 614000, г. Пермь, ул. Сибирская, д. 4, 
ИНН 5902040755, ОГРН 1166313158439, тел./факс (342) 233-60-35/ 
218-13-03, e-mail: sekretar@uraloil.com.

Контактные данные: г. Пермь, ул. Сибирская, д. 4, каб. 
206. Начальник ПООМ — Тарасов Андрей Николаевич,  
e-mail: tarasov@uraloil.com, тел.: (342) 233-60-54.

Проектная организация: ООО «ЮКЕЙ-Инжиниринг», юриди-
ческий и фактический адреса: 614000, г. Пермь, ул. Советская, 67, 
ИНН 5902025274, ОГРН 1155958087449, тел./факс: (342) 218-12-98, 
(342) 2I8-12-99, e-mail: info@ukei.biz.

Контактные данные: г. Пермь, ул. Советская, 67.  
Главный инженер проекта — Тепляков Кирилл Николаевич,  
e-mail: npptest.TKN@mail.ru, телефон (342) 216-56-68.

Администрация Октябрьского городского округа Пермско-
го края, юридический и фактический адреса: 617860, Пермский 
край, р.п. Октябрьский, ул. Ленина, 57. Тел.: (34266) 2-19-78, 
факс: (34266) 2-23-10, e-mail: docs.admokt59@yandex.ru.

Контактные данные: Управление развития инфраструкту-
ры, ЖКХ и благоустройства администрации Октябрьского го-
родского округа, Пермский край, Октябрьский городской округ,  
р.п. Октябрьский, ул. Трактовая,  д.   41, каб.  №  109. Тел.: (34266) 2-19-13,  
(34266) 2-22-16, e-mail: upravlenierazvitia@yandex.ru. Примерные 
сроки проведения ОВОС: ноябрь 2021— июнь 2022.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: ООО «УралОйл», Администрация Октябрьского город-
ского округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная. 
Ознакомиться c проектом технического задания на про-

ведение оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду при реализации проекта 
«Организация системы ППД на Токаревском месторождении» для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
в период с 18 октября 2021 года по 16 ноября 2021 года по адресу: 
Пермский край, Октябрьский городской округ, р.п. Октябрьский, 
ул. Трактовая, д. 41, кабинет № 109, Управление развития инфра-
структуры, ЖКХ и благоустройства администрации Октябрьского 
городского округа. Время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00, 
телефон для справок: (34266) 2-19-13, (34266) 2-22-16.

Общественные слушания по проекту технического задания 
на проведение оценки воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду состоятся: 17 ноября 
2021 года в 16.00 в актовом зале Администрации Октябрьского го-
родского округа, по адресу: 617860, Пермский край, Октябрьский 
городской округ, р.п. Октябрьский, ул. Ленина, д. 57. 

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной и иной деятельности обеспечива-
ется в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
в Администрации Октябрьского городского округа, и по электрон-
ному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 

№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономиче-
ской зоной технико-внедренческого типа, созданной 
на территориях муниципальных образований Верхнеу-
слонского и Лаишевского муниципальных районов Рес-
публики Татарстан» и  дополнительным соглашением 
от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» 
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих 
земельных участков, расположенных в границах ОЭЗ 
и не сданных в аренду по состоянию на 30.09.2021, с када-
стровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв.м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв.м; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв.м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв.м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв.м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв.м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв.м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв.м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м; 
16:15:041001:2638, площадью 104826 кв.м; 
16:15:041001:6269, площадью 9333 кв.м; 
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв.м; 
16:15:041001:4659, площадью 12158 кв.м; 
16:24:150301:620, площадью 646594 кв.м; 
16:24:150301:1530, площадью 39025 кв.м; 
16:24:150301:1534, площадью 77252 кв.м; 
16:15:041001:6274, площадью 250359 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА 
Валерий 
Гергиев 
открыл новый 
концертный 
зал в Мюнхене

ОРКЕСТР НА 
БЕРЕГУ РЕКИ 
Ирина Муравьева

Это крупнейшее событие в му-
зыкальной жизни баварской 
столицы — открытие нового 
концертного зала в старом, 
когда-то ремесленном центре 
Мюнхена, на берегу реки Изар. 
Суть в том, что знаменитый Га-
стайг (Gasteig), культурный 
центр, в котором располага-
лись Мюнхенская филармония, 
Мюнхенская городская библи-
отека, Университет музыки и 
театра, Центр образования для 
взрослых, переезжает на вре-
мя в другой район Мюнхена. 
Прежний архитектурный ком-
плекс Гастайг, построенный в 
1985 году, становится на много-
летнюю реконструкцию.

При наличии в Мюнхене та-
кого уникального культурно-
го центра, как Гастайг, меро-
приятия которого посещали до 
двух миллионов людей в год, 
серьезной проблемой являлось 
отсутствие современного кон-
цертного зала. Построенный 
в 1985 году зал в Гастайге не 
был идеальным в акустическом 
смысле, а второй концертный 
зал Мюнхена Геркулес Холл не 
вписывался в параметры, не-
обходимые для выступлений 
большого оркестрового соста-
ва. Необходимость переезда Га-
стайга и оркестра Мюнхенской 
филармонии на время рекон-
струкции стала импульсом для 
быстрого строительства ново-
го зала и капитального обнов-
ления бывших коммунальных 
зданий в районе Зенденлинг. 
Именно сюда было решено пе-
ревезти Гастайг, который те-
перь будет именоваться Gasteig 
H8 (по названию адреса). 

Сердцем Gasteig Sendling 
стало помещение Hall E: исто-
рическое здание из красного 
кирпича, когда-то служившее 
трансформаторной подстан-
цией, — образец индустриаль-
ной архитектуры 1920-х годов. 
Здание было полностью рекон-
струировано с сохранением 
его уникального облика: кра-
сный кирпичный снаружи, про-
сторный, светлый холл внутри, 
большая стеклянная крыша, а 
под потолком — старый грузо-
вой кран. 

Именно через этот холл Е 
публика попадает в новый кон-
цертный зал. 

В эти дни на новом ме-
сте проходит инаугурация 
самого современного мюн-
хенского концертного зала — 
Isarphilharmonie, на 1800 мест. 
Акустику зала создавал япо-
нец Ясухиса Тойота, хорошо из-
вестный в России (его акустика 
в Концертном и Камерном за-
лах Мариинского театра, в зале 
«Зарядье»). В мюнхенском зале 
расположение кресел и звукоо-
тражающие поверхности тща-
тельно продуманы для обеспе-
чения сбалансированного рас-
пределения отражений звука. 
Из материалов используется 
ель, композитно-деревянные 
панели и стальные конструк-
ции для стен (вместо бетона).

Для первого концерта в но-
вом зале Валерий Гергиев, воз-
главляющий Мюнхенский фи-
лармонический оркестр, вы-
брал интереснейшую програм-
му: мировая премьера сочи-
нения «Танцы пробуждения», 
специально заказанного фран-
цузскому композитору и орга-
нисту Тьерри Эскешу, Четвер-
тый фортепианный концерт 
Бетховена в исполнении Дани-
ила Трифонова, в инаугураци-
онной серии концертов плани-
рующего исполнить и записать 
все концерты для фортепиано 
Бетховена. В программе также 
звучит первая часть из литур-
гии Родиона Щедрина «Запе-
чатленный ангел», написанной 
в 1988 году по Николаю Леско-
ву . В завершении программы 
Гергиев исполнил Вторую сю-
иту из балета Мориса Равеля 
«Дафнис и Хлоя».  

Для первого концерта в новом зале 
Валерий Гергиев выбрал интере-
снейшую программу.

РУССКИЙ 
В ЕВРОПЕЙСКОМ ДУХЕ
В заключительной главе своей книги «Европейская 
идея и Россия» А. О. Чубарьян приводит примечатель-
ные слова В. Г. Белинского: «Мы… не хотим быть ни 
французами, ни англичанами, ни немцами, но хотим 
быть русскими в европейском духе».

Сложившееся понимание России как многонацио-
нальной страны-цивилизации, охватывающей огром-
ные территории на двух континентах, протяженной 
от Балтийского моря до Тихого океана, не отменяет, 
но, быть может, и обостряет даже вопросы, которые 
были вынесены в геополитическую и ценностную пло-
скость взаимоотношений России и Западной Европы 
начиная с ХVII столетия. Понятно, что формализован-
ные связи России с Европой начались почти на полто-
ра столетия раньше принятия Древней Русью христи-
анства, со времен Великого Новгорода и приглашения 
норманнов на правление. Интерес к загадочной Мо-
сковии, сдержавшей нашествие Орды на европейские 
государства, существовал в пору правления Ивана III 
и его потомков. Об-
щеизвестна пере-
писка Ивана IV  с 
английской коро-
левой Елизаветой I, 
литературные отра-
жения которой на-
ходим уже у Шекс-
пира. 

Россия участ-
вовала в решении 
ряда общеевропей-
ских проблем еще 
в ХVI веке, о чем свидетельствуют знаменитые «За-
писки о московских делах» Сигизмунда Герберштей-
на. Он дважды приезжал в Москву по поручению Габс-
бургского императора, который хотел «втянуть Русь в 
борьбу с турками и восстановить нормальные отноше-
ния между Русью и Польшей». Но все же Россия стано-
вится реальной участницей европейской политики в 
пору завершения династии Рюриковичей и воцарения 
Романовых. Победы Петра I в Северной войне опреде-
лили европейский вектор развития России. Ее реша-
ющее влияние на европейские дела оказывается нео-
споримым в войне с Наполеоном, после которой Алек-
сандр I играет первую роль в создании Священного со-
юза. В ХIХ столетии Россия становится полноправным 
участником «европейского концерта», без которой не-
возможно принять ни одного серьезного политическо-
го решения. 

Неслучайно именно Николай II выступает с идеей 
создания Лиги Наций, до реального образования кото-
рой ему не было суждено дожить. Советский Союз стал 
ее членом в 1934 году, когда после прихода нацистов к 
власти в Германии наметился новый европейский раз-
лом. Право определять не только судьбы Европы, но и 
мира СССР завоевал на фронтах сражений во Второй 
мировой войне, приняв на себя основные тяготы борь-
бы с фашизмом. Российские споры о взаимоотношени-
ях с Европой ни в коей мере не могут отменить истори-
ческих реалий прошлого — Россия в различных ее госу-
дарственных обличиях была не только географически 
неотъемлемой частью европейского континента, но и 
неизменной участницей европейской политики. Имен-
но поэтому ответ на вопрос о взаимоотношениях с Ев-
ропой в прошлые и нынешние времена имеет не только 
философское, но и вполне практическое значение. 

     Книга Чубарьяна о формировании европейской 
идеи и ее российском восприятии стала результатом 
его многолетних исследований и размышлений о ми-
ровой истории и месте России в важнейших истори-
ческих процессах. Именно поэтому, прежде чем обра-
титься к рефлексии отечественного социально-поли-
тического и философского сознания по поводу самоо-
пределения нации, ее идентичности, ее бытования во 
времени и пространстве, он самым тщательным обра-
зом воссоздает сложный, полный противоречий путь 
поисков самой «европейской идеи». 

Сквозным сюжетом этого исследования становит-
ся столкновение мнений и позиций по поводу создания 
«Соединенных Штатов Европы», которые из социаль-
но-философского 
образа, увлекаю-
щего европейских 
интеллектуалов 
еще в пору Высоко-
го Средневековья, 
стали реальностью 
на излете ХХ столе-
тия. Реальностью, 
в которой полити-
ческая и экономи-
ческая конструк-
ция Европейского 
cоюза не отменила 
национальных ин-
тересов и нацио-
нальных предпоч-
тений государств, в него входящих. Само понимание 
европеизма, европейского сродства не исчерпывается 
ни культурно-психологической общностью, ни прин-
ципами государственного устройства, ни этническим 
или религиозным единством. Именно поэтому для Чу-
барьяна так важна мысль о том, что Европа — это не 
только «географическое понятие (пространство, ча-
стью которого является и Россия)», но прежде всего 
понятие историческое. Определяющееся множеством 
факторов, не предполагающих унификации. «Вели-
кий проект» герцога Сюлли, суперинтенданта финан-
сов французского короля Генриха IV, о котором ча-
сто вспоминали при создании Европейского cоюза, не 
схож с идеями Жан-Жака Руссо или «Молодой Европы» 
Дж. Мадзини. Неоднозначность «европейской идеи», 
ее несводимость к простым публицистическим тези-
сам раскрыта в книге Чубарьяна убедительно и объ-
емлюще. Именно это позволяет ему с беспристрастно-
стью глубокого историка представить картину россий-
ского отношения к «европейской идее» у отечествен-
ных мыслителей различных идеологических направле-
ний. Он вовсе не стремится сгладить очевидные проти-
воречия между ними, но ему важно показать процесс 
развития взглядов на Европу как у «западников», так и 
у «славянофилов». Он максимально объективен даже 
тогда, когда вводит в контекст своих рассуждений, по-
хоже, неблизкие ему направления российской мысли, 
такие как евразийство.

Оставаясь в рамках научного исследования, Чуба-
рьян не прячется от острых вопросов «реальной поли-
тики», не скрывает того, что проблема, вынесенная в 
заглавие книги, имеет острое политическое значение. 
Это признание он делает как ученый, который понима-
ет, что такое контекст эпохи, но при этом не изменяет 
своему высшему предназначению.  

Россия участвова-
ла в решении ряда 
общеевропейских 
проблем еще 
в ХVI веке 

В рамках научного 
исследования 
А.О. Чубарьян 
не прячется 
от вопросов 
реальной 
политики

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПРЕМЬЕРА В Швейцарии показали «Войну и мир» Сергея Прокофьева

Глазами Наташи Ростовой
Мария Бабалова

Б
ольшой театр Женевы и 
каталонский режиссер Ка-
ликсто Биейто представи-

ли самую масштабную русскую 
оперу. И таким образом сим-
волизировали возвращение к 
жизни с размахом, практически 
без оглядки на пандемические 
условности.

Директор Оперы Жене-
вы Авьель Кан рассказал, что 
за время постановки в театре 

никто не заболел. При этом ни-
кого не мучили ежедневным те-
стированием и не заставляли на 
репетициях петь в масках, как 
сегодня практикуется в некото-
рых европейских театрах.

Весной 1857 года Лев Тол-
стой побывал в Женеве, наве-
щая своих двоюродных теток 
Елизавету и Александрин Тол-
стых. Опера, написанная по его 
эпохальному роману Прокофь-
евым в 1943 году, только сейчас 
добралась до Швейцарии. Пара-

доксальность ситуации в том, 
что Толстой категорически не 
любил оперу, как и балет, в чем 
откровенно признался, описав 
спектакль, увиденный глазами 
Наташи Ростовой.

Знаменитый провокатив-
ностью своих концепций Ка-
ликсто Биейто в женевской по-
становке не стал прибегать к 
внешним приемам, а построил 
действие через погружение во 
внутренний мир героев. В осно-
ве замысла, конечно, проступа-
ет немного набивших оскомину 
штампов, таких как разъярен-
ный бурый медведь или Кутузов 
в белом кителе и образе, явно 
намекающем на фигуру Стали-
на. Но это не главное. Очевидно, 
Биейто стремился сделать спек-
такль как пацифистский мани-
фест. Партитура «мира» звучит 
полностью, «войны» сокращена 
минут на сорок.

Считать со сцены не толь-
ко сюжет романа Толстого, но 
и оперы Прокофьева затрудни-
тельно. Действие нарочито рас-
падается на не всегда связанные 
эпизоды. Биейто ведет повест-
вование одновременно дипло-
матично и брутально, с ясным 
саркастическим акцентом. При 
этом режиссер не создает ав-
торской «надстройки» над «ба-
зисом» композиторской пар-
титуры, а формулирует свою 
тему, извлекая несколько клю-
чевых цитат из либретто и му-
зыки Прокофьева. 

Растерянная маленькая де-
вочка Наташа Ростова — армян-
ка Рузан Манташян, совсем не-
героический Андрей Болкон-
ский — немец Бьорн Бюргер, для 
которого пение на русском язы-
ке оказалось непреодолимым 
камнем преткновения, унижен-
ный и оскорбленный Пьер Безу-
хов — швед Дэниел Йоханссон, 
неприкаянный денди Анатоль 
Курагин — чех Алеш Бришейн.

Демонически эффектная 
Элен Безухова в исполнении 
Елены Максимовой оказалась 
едва ли не самым запоминаю-
щимся женским образом. Бол-
конским-старшим, что потом 
превращается во французско-
го генерала, был Алексей Тихо-
миров, а Наполеоном — Алексей 
Лавров. Наибольший восторг 
у публики вызывает генерал-
фельдмаршал Кутузов в испол-
нении Дмитрия Ульянова. Но 
дирижер Алехо Перес на кор-
ню душит зародившуюся было 
овацию…

Дирижерская работа арген-
тинца, что с первых аккордов 
отличается киксами духовых, 
ахиллесова пята постановки. Он 
руководит оркестром так, слов-
но музыка Прокофьева — легкая 
оперетта с незначительными 
вариациями. Гремучая смесь 
фальши будто нарочно «ма-
скирует» глубинные смыслы и, 
по сути, беззащитную искрен-
ность прокофьевской музыки, 
что делает ее запредельно про-
нзительной: макабр неизбеж-
ности поглотит каждого.  

ТЕАТР «Музыкальное сердце» снова входит в рабочий ритм

Академия радости

Валерий Кичин

В 
Новосибирске завер-
шен фестиваль «Му-
зыкальное сердце те-
атра» — первая куль-
турная акция недавно 
созданной Академии 
современного музы-
кального театра. В 
центре ее внимания — 

жанры, призванные дарить ра-
дость: мюзикл, оперетта, варье-
те… Ее президент — Максим Ду-
наевский, продюсер — видный 
организатор театрального дела 

Дмитрий Калантаров. В фести-
вале участвовали театры боль-
ших и малых городов России от 
гостей из Северска, Орла и Бар-
наула до москвичей и хозяев 
поля новосибирцев. Разумеет-
ся, приехать могли не все уча-
ствующие в конкурсе театры 
— члены Академии смотрели их 
спектакли в записи. 

В понедельник в Концер-
тном зале Театра оперы и ба-
лета прошла церемония награ-
ждения победителей. «Фести-
валь подтвердил, что тенденция 
развития музыкального театра 
в России внушает оптимизм, — 

сказал, открывая церемонию, 
Максим Дунаевский. — Я с радо-
стью согласился быть президен-
том фестиваля и премии, кото-
рая вручается в Новосибирске 
— городе с богатыми театраль-
ными традициями. И еще одним 
важным событием стало созда-
ние Академии музыкального 
театра, ее эксперты помогают 
дать спектаклям профессио-
нальную оценку».

В итоге конкурса лучшей 
была признана «Антигона» 
пермского «Театра-Театра», из 
спектаклей для детей всех по-

корил «Питер Пэн» Московско-
го ТЮЗа. Три награды взял мю-
зикл «Фома» Новосибирского 
музыкального театра — сценог-
рафу Елене Вершининой, ре-
жиссеру Филиппу Разенкову 
и продюсеру Леониду Кипни-
су. Гран-при «За выдающиеся 
творческие и организационные 
достижения» посмертно прису-
жден Михаилу Сафронову, ди-
ректору Свердловского акаде-
мического  театра музыкальной 
комедии, внесшему огромный 
вклад в развитие музыкальных 
жанров в стране. Премия зри-
тельских симпатий ушла «Па-

рижским тайнам» (Кемерово). 
Лучшей музыкой жюри призна-
ло работу композитора Евгения 
Загота для мюзикла «Винил» 
(Северск), лучшим дирижером 
— Артема Макарова («Герцогиня 

G» Оффенбаха, Уфа). Из актеров 
в конкурсе победили Эва Миль-
грам («Антигона», Пермь), Ан-
дрей Школдыченко («Маяков-
ский», Москва), Нонна Гриша-
ева («Питер Пэн», Москва) и 

Денис Юченков («Капитанская 
дочка», Москва).  

А К Ц Е Н Т

Музыкальный театр — понятие широкое. 
Академия сосредоточится 
на его самых популярных жанрах — 
оперетте и современном мюзикле

А К Ц Е Н Т

Толстой категорически не любил оперу, 
как и балет, в чем откровенно признался

Считать со сцены не только сюжет романа Толстого, но и оперы Прокофьева затруднительно.

В
И

К
Т

О
Р

 Д
М

И
Т

Р
И

Е
В

G
T

G
/C

A
R

O
L

E
 P

A
R

O
D

I

Ф
О

Т
О

 И
Т

А
Р

-Т
А

С
С

/ 
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 М
О

С
К

О
В

С
К

О
Г

О
 П

А
С

Х
А

Л
Ь

Н
О

Г
О

 Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я

— О лучших театральных 
новинках читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3665

Церемония вручения фестивальных призов в Новосибирской опере была шикарным праздничным шоу.

Из первых уст

О задачах новой Академии «РГ» рассказал ее продю-

сер Дмитрий Калантаров.

— Главная цель — способствовать популяризации му-

зыкального театра. В состав Академии вошли веду-

щие профессионалы в этой области. Они будут 

определять лучшие образцы музыкально-театраль-

ного творчества. Это площадка для дискуссий, для 

выработки программы действий.

Опера и балет — тоже музыкальный театр, но 
они не входят в сферу интересов Академии.

ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ: Сфера ее интересов — неакаде-

мические виды музыкального театра. Опера и балет 

ориентированы на узкую аудиторию, а мы говорим о 

жанрах более демократичных, общедоступных.

Фестиваль «Музыкальное сердце театра» су-
ществует уже полтора десятилетия. Что, это 
Академия возникла при фестивале?

ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ: Все будет развиваться парал-

лельно. Академия займется исследованием театраль-

ной жизни страны, фестиваль после паузы будет вы-

ходить, надеюсь, снова ежегодно, и академики при-

мут в оценках спектаклей прямое  участие. Так, как 

это происходит при голосовании за премии «Оскар». 

Как отбираются участники фестиваля?
ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ:Театры подают заявки на учас-

тие. Экспертный совет, сформированный на базе 

Академии, просматривает спектакли. Так как в него 

входят люди разных театральных профессий, я ду-

маю, что опыт нынешнего фестиваля позволит выра-

ботать правила нашей жизни на последующие годы.

Фестиваль закрепится в Новосибирске?

ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ: Конечно, он будет менять дисло-

кацию. Уже поступают предложения от крупных теа-

тральных центров на проведение фестиваля, и мы 

вскоре обсудим, какой регион станет столицей му-

зыкального театра в следующем году.

Дело затратное  — привозить театры. Кто по-
могает с финансированием фестиваля?

ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ: Сначала фестиваль проводился 

за счет внебюджетных источников. Но потом свобод-

ных средств на рынке стало меньше, менялась эконо-

мическая ситуация. К тому же фестиваль ушел из Мо-

сквы в регионы, его программа расширилась: кроме 

конкурса спектаклей работают лаборатории. С этого 

года мы перешли на государственные субсидии, фе-

стиваль поддержан Президентским фондом культур-

ных инициатив. Мы признательны за эту поддержку: 

было рискованно начинать 1 октября, если решения 

Президентского фонда были обнародованы только за 

пять дней до открытия. Но у нас уже была поддержка 

Минкультуры Новосибирской области и России.  

Часть расходов взял на себя Госконцерт в рамках про-

граммы «Большие гастроли». Сегодня фестиваль це-

ликом реализуется за счет субсидий и грантов. 

Вы упомянули о программе лабораторий…
ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ: На фестивале работали 10 ав-

торских постановочных команд, отобранных курато-

ром лаборатории Алексеем Франдетти, и прошел 

питчинг проектов с участием режиссеров и директо-

ров театров, представлены эскизы будущих спекта-

клей. Руководители театров, которым понравились 

те или иные проекты, могут договориться с создате-

лями об их реализации у себя. Я уверен, что это пер-

спективное начинание.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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ХОККЕЙ Знаменитый 
нападающий перешел 
в питерский СКА

Гусев прилетел

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги событие — пресс-служба хоккейного клуба 
СКА объявила о переходе нападающего Никиты Гусе-
ва. Соглашение с 29-летним хоккеистом действует до 
30 апреля 2022 года. Форвард будет выступать под но-
мером 97. 

С 2015 по 2019 год Гусев уже выступал за петер-
бургский клуб. В составе СКА он провел 272 матча и 
набрал 318 (104 + 214) очков. 

С 2019 года нападающий выступал в НХЛ. В ми-
нувшем сезоне он провел 11 матчей за «Флориду 
Пантерз» и набрал 5 (2+3) очков, а также сыграл 
20 матчей за «Нью-Джерси Девилз», набрав 5 (2+3) 
очков.

В сентябре нынешнего года россиянин подписал 
пробный контракт с «Торонто Мэйпл Лифс», однако 
канадцы отказались предлагать россиянину полноцен-
ное соглашение. 

Напомним, что Гусев в составе сборной России стал 
победителем Олимпийских игр 2018 года и стал одним 
из самых ярких игроков на Играх.  

ТЕННИС Медведев 
одержал юбилейную 
победу в сезоне

Из категории 
50 «плюс»

Анна Козина

Даниил Медведев, первая ракетка «Мастерса» в амери-
канском Индиан-Уэллсе, пробился в 1/8 финала турни-
ра. В третьем круге россиянин обыграл серба Филипа 
Крайиновича со счетом 6:2, 7:6 (7:1). Для Медведева 
это была знаковая 50-я победа в сезоне-2021.

— Сейчас я не гонюсь за всеми турнирами подряд. 
Участвую только в самых крупных соревнованиях или 
в тех, что помогут мне набрать форму. Поэтому здоро-
во, что мне удалось одержать 50 побед за один год. Это 
значит, что во многих турнирах я показывал неплохие 
результаты, — отметил Медведев, который недавно за-
воевал свой первый титул на турнире «Большого шле-
ма» на US Open.

По количеству выигранных матчей Даниил усту-
пает только греку Стефаносу Циципасу (52). Первая 
ракетка мира серб Новак Джокович с 44 победами не 
попал даже в топ-
5. А пятерка самых 
результативных 
теннисистов вы-
глядит так: 1. Цици-
пас — 52; 2. Медве-
дев — 50; 3. Каспер 
Рууд — 49; 4. Андрей 
Рублев — 47; 5. Алек-
сандр Зверев — 46.

Медведев не сов-
сем доволен черес-
чур медленными 
кортами, но может 
улучшить свои по-
казатели уже завтра, когда в матче четвертого круга 
встретится с болгарином Григором Димитровым. А вот 
у пятой ракетки мира Рублева изменения в графе по-
ражения. Андрей, которому в перспективе прочили по-
луфинал против Дани, в третьем круге турнира в Ин-
диан-Уэллсе проиграл американцу Томми Полу, зани-
мающему 60-ю строчку в рейтинге ATP (4:6, 6:3, 5:7). 
Причем статистика очных встреч была железно в поль-
зу россиянина — 3:0.

Борьбу в Индиан-Уэллсе продолжают еще два на-
ших теннисиста. Карен Хачанов вчера поздно вечером 
после подписания этого номера «РГ» в печать бился с 
испанцем Пабло Карреньо-Буста за выход в четвертый 
круг. Аслан Карацев накануне оказался сильнее пред-
ставителя Канады Дениса Шаповалова (7:5, 6:2) и ждет 
встречи 1/8 финала против Хуберта Хуркача. 

Что касается женского турнира в Индиан-Уэллсе, 
то россиянок в сетке становится все меньше. Дарья Ка-
саткина уступила немке Анжелике Кербер (2:6, 6:1, 
4:6). Анастасия Павлюченкова проиграла финалист-
ке US Open Лейле Фернандес, представляющей Ка-
наду (7:5, 3:6, 4:6). Но приятный сюрприз преподне-
сла Анна Калинская. Она стартовала с квалификации 
и пробилась в 1/8 финала. В третьем круге Калинская 
в трех сетах обыграла представительницу Швейца-
рии Викторию Голубич со счетом 1:6, 6:1, 6:3. За право 
выйти в четвертьфинал соревнований Калинская сра-
зится с Онс Жабер из Туниса.  

ФУТБОЛ Германия первой из европейских команд пробилась на чемпионат мира

Немцы разогнали машину
Артур Нанян

С
борная Германии первой 
из европейских команд 
обеспечила себе путевку 

в финальную стадию чемпиона-
та мира. Произошло это благо-
даря крупной победе над Север-
ной Македонией (4:0) в матче 
восьмого тура квалификации.

Не преувеличением будет 
сказать, что встреча в Скопье 
была принципиальной для нем-
цев: именно подопечные Игора 
Ангеловски нанесли Бундестим 

единственное поражение в ны-
нешнем отборочном цикле, сен-
сационно одолев ее в Дуйсбурге 
(2:1). Впрочем, тогда тренером 
сборной Германии был Йоахим 
Лев, а теперь — Ханси Флик.

При новом наставнике нем-
цы одержали пять побед, забив 
16 мячей. Надо полагать, один 
из грандов мирового футбола 
вышел из кризиса, в который 
он угодил на Евро-2020. На том 
турнире Германия хоть и вышла 
из группы, но уже в 1/8 финала 
уступила англичанам. Некото-

рым игрокам, особенно Томасу 
Мюллеру, пришлось выслушать 
немало критики в свой адрес. 
Но пришел Флик — и пока ника-
ких проблем нет.

— Первый тайм с Северной 
Македонией иногда был немно-
го сумасшедшим, а в предыду-
щем матче с Румынией, напри-
мер, нам не хватало точности. 
Мы разыгрались после забито-
го мяча и дальше были последо-
вательны. Я доволен, посколь-
ку главная задача выполнена — 
Германия вышла на первенство 

планеты. Это то, чего мы хотели. 
Нужно похвалить ребят за их 
отношение к делу, они не сдава-
лись, — отметил Флик.

По мнению полузащитника 
мюнхенской «Баварии» и одно-
го из лидеров немецкой сбор-
ной Сержа Гнабри, у немцев 
есть все шансы завоевать титул 
в Катаре.

— У нас есть все необходи-
мые качества, которые нуж-
ны для победы на чемпионате 
мира. Команда обладает боль-
шим потенциалом, стремится 
только к трофею — это часть тра-
диции нашей сборной, — сказал 
Гнабри.

Если с первым местом в 
группе «J» все уже ясно, то за 
вторую строчку развернулась 
нешуточная борьба. На данный 
момент ее занимают румыны, 
обыгравшие в важнейшем мат-
че Армению (1:0). В активе ко-
манды Мирела Рэдоя 13 очков, 
далее идут Северная Македония 
и Армения, набравшие по 12 оч-
ков. Чисто теоретически шансы 
на стыковые встречи есть даже 
у Исландии (восемь баллов). 
Многое станет ясно уже по ито-
гам следующего тура, в котором 
Армения примет Северную Ма-
кедонию, а исландцы отправят-
ся в Бухарест.

Близки к выходу в финаль-
ную стадию ЧМ-2022 Нидер-
ланды: «оранжевые» разгро-
мили Гибралтар (6:0), одержав 
четвертую победу подряд в от-
борочном цикле. Дубль в этой 
встрече оформил Мемфис Де-
пай: нападающий «Барселоны» 
отличился в 14-й раз за нацио-
нальную команду за календар-
ный год, побив тем самым ре-
корд Патрика Клюйверта. 

Что касается турнирной си-
туации, то Нидерланды лидиру-
ют в своей группе с 19 очками. 
Далее идут норвежцы (17 оч-
ков), обыгравшие на своем поле 

Черногорию (2:0), и турки (15), 
вырвавшие победу на выезде 
у Латвии в компенсированное 
время благодаря точному удару 
с пенальти (2:1). 

Серьезная борьба предсто-
ит в группе «Е», в которой вы-
ступают бронзовые призеры 
чемпионата мира бельгийцы. 
В активе «красных дьяволов» 
16 очков. Если не произойдет 
форс-мажора, команда Робер-
то Мартинеса должна зарабо-
тать прямую путевку на тур-
нир в Катар. А вот за второе 
место будут бороться Чехия и 
Уэльс, набравшие по 11 очков. 
На неделе чехи одолели в го-
стях Белоруссию (2:0), а вал-
лийцы удачно съездили в Эс-
тонию (1:0). Важный момент: 
Чехии осталось провести толь-
ко один поединок в квалифика-
ции — дома против эстонцев, в 
то время как Уэльс сыграет еще 
два матча — на своем поле с бе-
лорусами и Бельгией.  

СБОРНАЯ Россия обыграла Словению и обеспечила себе как минимум 
участие в стыковых встречах за выход на первенство планеты

Марибор — 
больше не страшилка
Илья Соболев, Марибор

С
борная России одо-
лела Словению в 
Мариборе со счетом 
2:1 и гарантирова-
ла себе как мини-
мум участие в сты-
ковых матчах от-
бора на чемпионат 
мира-2022.

Забивают защитники
Будем честны: игру в Мари-

боре мы ждали с тревогой. Две-
надцать лет назад именно здесь 
на стадионе «Людски врт» сбор-
ная России неожиданно для всех 
уступила Словении и не сумела 
пробиться на чемпионат мира. 
Над стадионом нависает холм, 
который называется Голгофой. 
И мы, памятуя о событиях 2009 
года, очень боялись, что Голго-
фа повторится, но теперь уже 
с командой Валерия Карпина. 
Невзрачная игра в Казани про-
тив Словакии, даже несмотря на 
минимальную победу (1:0), эти 
опасения только усиливала.

Мы боялись, а словенцы, для 
которых решался вопрос попа-
дания на ЧМ-2022, наоборот, 
надеялись. Шесть лет, а точнее 
2155 дней, как скрупулезно 
подсчитали местные журнали-
сты, сборная Словении не игра-
ла на «Людски врт». Возвраще-
ние национальной команды в 
Марибор приурочили аккурат к 
приезду россиян.

И во всей этой нездоровой, 
нервной обстановке Валерий 
Карпин выбрал, кажется, самую 
верную линию взаимодействия 
с командой. Вкратце ее можно 
обозначить как «Не накручи-
вать себя понапрасну». Были 
беспомощны со словаками? Не 
переживайте, это не вы — игро-
ки — виноваты, а тренер. «Я иди-
от, моя вина, что вы не показали 
ваш уровень». Марибор — кош-
марное место? «Я даже не пом-
ню, что та игра в 2009-м была в 
Мариборе». И потом, на после-
матчевой пресс-конференции — 
журналистам: «Я вчера пытал-
ся вам донести, сказать, но вы 
не верите. Повторяю, футболи-
сты так устроены: нас привозят 
в город Икс, селят в гостиницу. 
Мы играем и уезжаем. Вы меня 
можете спросить, где мы игра-
ли даже знаковые матчи в США, 
в Англии, в Японии. Я не вспом-
ню. Мы как артисты, у которых 
смешались города и страны, и 
они помнят в лучшем случае 
концертную площадку. А вы го-
ворите про призраков примени-
тельно к футболистам, многие 
из которых не помнят и не слы-
шали о том, о чем вы говорите». 

Может, поэтому сборная, ко-
торая в понедельник вышла на 
поле арены «Людски врт», была 

не похожа ни на себя, игравшую 
в Казани со Словакией, ни, тем 
более, на команду образца 2009 
года. Словенцы-то, как и тогда, 
бились как звери, подчас пере-
гибая по части агрессии и жест-
кости. Вот только наши были 
легконоги и куражны. «Особен-
но порадовало, что ребята боль-
ше играли в футбол и сами по-
лучали от этого удовольствие», 
— резюмировал президент Рос-
сийского футбольного союза 
Александр Дюков, приехавший 
в Марибор лично поддержать 
команду.

Как квинтэссенция, побед-
ный гол Георгия Джикии, ко-
торый тот забил ударом через 
себя. Но тут — важное уточне-
ние. Кураж не будет эффекти-

вен, если ему не предшествует 
определенная работа. У сбор-
ной России она была. «Сам по 
себе гол получился нестандар-
тным, необычным для защит-
ника, — прокомментировал 
эпизод Валерий Георгиевич. 
—  Но получилось, слава Богу. 
Наигрывали угловой, и то, что 
получился наигранный «стан-
дарт», — это радует. Перед иг-
рой сказал, что два года Слове-
ния не пропускала с угловых, 
давайте сделаем так, чтобы 
пропустили. Взял ребят на сла-
бо, можно сказать».

Какая атмосфера сейчас ца-
рит в сборной, лучше всего де-
монстрирует сценка на после-
матчевой пресс-конференции 
с участием автора первого гола 

нашей сборной Игоря Дивеева, 
кстати, тоже защитника. 

— Как отпраздновали победу 
в раздевалке? — спросили у фут-
болиста. Пока переводчик изла-
гал вопрос на словенском, Ди-
веев о чем-то посмеялся с Кар-
пиным.

— Поздравили друг друга. 
Включили песню «Валера, Вале-
ра», — как мог, пропел Игорь.

Это было так неожидан-
но, что коллеги даже не успели 
включить видеозапись на своих 
телефонах, чтобы запечатлеть 
уникальный момент. На прось-
бы повторить этот перформанс 
Дивеев отказался, мол, спою 
еще раз, когда выйдем на чем-
пионат мира.

— А как отреагировал глав-
ный тренер? — прозвучал тогда 
другой вопрос.

— Он пел вместе с нами.
Разумеется, окончатель-

ные выводы делать пока рано. 
Сборная при Валерии Карпине 
не проигрывает уже пять мат-
чей, одержав победы в четырех 
из них при одной ничьей. Тем не 
менее задача выхода на чемпио-
нат мира еще не решена. Все ре-
шится в ноябре. Но за кое-что 

Валерию Георгиевичу и его ны-
нешним подопечным уже мож-
но сказать спасибо. Марибор — 
больше не страшное слово.

Что нам нужно, чтобы 
выйти на чемпионат мира

Благодаря победе над сло-
венцами сборная России гаран-
тировала себе вторую строчку 
в группе «H». Словения и Сло-
вакия потеряли даже теорети-
ческие шансы догнать коман-
ду Валерия Карпина по итогам 
двух оставшихся туров. Напом-
ним, второе место дает право 
сыграть в стыковых матчах.

Прямую путевку на чемпио-
нат мира обеспечит только пер-
вое место. На него вышли рос-

сияне после того, как Хорватия 
в параллельной игре не сумела 
дожать Словакию — 2:2. 

В ноябре россияне прове-
дут еще две встречи: в Санкт-
Петербурге против Кипра и в 
Сплите против Хорватии. Хор-
ваты перед заключительным 
домашним матчем сыграют в 
гостях с Мальтой и, скорее все-
го, выиграют. Таким образом, 
чтобы гарантированно остать-
ся на вершине группы «H», на-
шим нужно не потерять очки в 
матче с Кипром и не проиграть 
в Сплите.  

После неудачи на Евро-2020 сборная Германии потихоньку возвращается на прежний уровень.

Кстати

Сборная Франции стала победителем Лиги наций, обыграв в финале в 

драматичной схватке испанцев (2:1). Как и в полуфинале с Бельгией, 

«трехцветные» добились своего, уступая по ходу встречи. Голы в реша-

ющей встрече у французов забили Карим Бензема и Килиан Мбаппе, 

причем гол форварда «ПСЖ» получился скандальным: представители 

испанской команды уверены, что в том эпизоде Мбаппе находился в 

офсайде, который не усмотрел VAR. Как бы то ни было, Франция побе-

дила и стала первой сборной, выигравшей три международных титула — 

чемпионат мира (1998, 2018), чемпионат Европы (1984, 2000) и Лигу 

наций. «Очень горд и счастлив за футболистов. Мы отставали в счете как 

в полуфинале, так и в финале. Помимо таланта у нас еще есть характер. 

На кону был трофей — мы понимали всю важность этого противостоя-

ния. Что сказать — я счастлив», — отметил главный тренер «трехцвет-

ных» Дидье Дешам.

Даниил Медведев признался, что не считает свои победы, 
но новость о знаковом достижении его порадовала.

Даниил Медведев 
считает, что корты 
в Индиан-Уэллсе 
такие медленные, 
что можно играть 
в мини-теннис

МЕЖДУ ТЕМ

Издание The Athletic представило итоги анонимного опроса 

среди генеральных менеджеров и тренеров клубов НХЛ для 

определения лучшего голкипера лиги.

Первое место в опросе занял российский вратарь «Тампы» 

Андрей Василевский. Следом расположились: Коннор Хел-

либайк («Виннипег»), Марк-Андре Флери («Чикаго»), Кэри 

Прайс («Монреаль»), Джон Гибсон («Анахайм).

А К Ц Е Н Т

Немцы выиграли во всех пяти матчах 
при новом главном тренере 
Ханси Флике, забив 18 мячей

Победив в Словении, россияне 
решили задачу-минимум. Теперь 
предстоит борьба за первое место.
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РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ 

11 ноября, четверг
20:00. Россия — Кипр

22:45. Словакия — Словения

22:45. Мальта — Хорватия

14 ноября, воскресенье
17:00. Словения — Кипр

17:00. Мальта — Словакия

17:00. Хорватия — Россия

Таблица группы «H»

И В Н П М О
1. Россия 8 6 1 1 13—5 19

2. Хорватия 8 5 2 1 13—3 17

3. Словакия 8 2 4 2 9—8 10

4. Словения 8 3 1 4 9—9 10

5. Мальта 8 1 2 5 8—17 5

6. Кипр 8 1 2 5 3—13 5

— За новостями чемпионата 
следите на сайте 
rg.ru/ sujet/5170

А К Ц Е Н Т

Наша сборная взяла реванш у Словении 
за поражение в 2009 году в Мариборе, 
из-за которого россияне остались 
без чемпионата мира 
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